
REALMENTE sorpresiva fue la renuncia de Patricia
Flores Elizondo al PAN. La sorpresa para los panistas
fue, por supuesto, saber que seguía militando en ese
partido. Y es que por más que se quiera hacer bulla
con el asunto, la realidad es que la ex funcionaría
calderonista no era muy bien vista en las filas
blanquiazules... y mucho menos en Durango.
NO SE les olvida que, cuando era "La Jefa" en
Los Pinos, con el apoyo de su jefe, Felipe Calderón,
prácticamente tomó el control de la estructura panista
en ese estado, haciendo a un lado a los liderazgos
locales. De hecho, en 2018 fue candidata al Senado,
pero nomás no pudo alcanzar el ansiado fuero,
perdón, escaño.

DESDE ENTONCES prácticamente desapareció
de la escena política, por lo que ahora resulta curioso
que quiera salir del PAN azotando la puerta. Pero más
curioso resulta que, pese a su polémico paso por
la Presidencia calderonista, Movimiento Ciudadano
haya decidido apostar por Patricia Flores como
su candidata a la gubematura.

POR CIERTO que otro blanquiazul que podría
pintarse de naranja es Fernando Herrera, quien fuera
coordinador de los senadores del PAN. Su nombre
está sonando para ser el abanderado de MC al gobierno
de Aguascalientes, que hasta ahora es el único estado
donde se le ven a los panistas posibilidades de ganar.

HAY QUIENES dicen que también Juan Antonio
Martín del Campo podría dar el brinco a Movimiento
Ciudadano, pero el senador se había comprometido
a apoyar a su partido luego de perder la candidatura
ante Teresa Jiménez. Ni modo de pensar que el
panista es de los que no cumplen su palabra. ¿Será?

EL ARTISTA Víctor Chi murió en la pobreza, esperando
un pago que nunca llegó por parte de la Secretaría
de Cultura. El austericidio en su más amplia
expresión. A ver si con esto Alejandra Frausto
finalmente hace algo para resolver la precariedad
laboral de quienes colaboran con esa dependencia.
VAYA PARADOJA: en Veracruz crecen las denuncias
por abusos de poder del gobernador, el Senado crea
una comisión especial para investigar... y ahora resulta
que Cuitláhuac García ¡es un perseguido político!
Esa es la imagen que busca dar en la intensa campaña
que lanzaron su gobierno y Morena.
BAJO el lema "Resiste Cuitláhuac" se lanzaron
miles de mensajes en redes sociales, con apoyos
supuestamente espontáneos. La realidad es que
además de los consabidos bots, también funcionarios
y legisladores fueron instruidos a difundir la campaña
hasta en sus chats de WhatsApp.

SEGURAMENTE en la próxima entrega del Óscar,
el gobernador Cuitláhuac García ganará el premio
al Mejor Actor... ¡por su papel de víctima!
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CIRCUITO
INTERIOR

PUES eri Donceles

ya preparan la
respuesta que darán
desde la Comisión
de Presupuesto a la
petición de más recursos
para autónomos.

PALABRAS más,
palabras menos,
argumentarán que
como el Instituto y el
Tribunal electorales
de la CDMX no se

sujetaron a los criterios
de austeridad, el
Congreso no palomeó
los montos que pedían.
ADEMÁS, les recuerdan
que el juicio electoral
no es la "vía idónea"

para impugnar el tema
de recursos.

PUESTO ASÍ, seria
"ideal" que también
dijeran ¡cuál sí lo es!

• • •

LUEGO de que una
representante vecinal

de Narvarte acusara

de hostigamiento a un
funcionario de Benito
Juárez por no haber
aceptado cambios en un
proyecto de Presupuesto
Participativo, la Alcaldía
negó todo.
SEGÚN el Gobierno
de la demarcación,
Carlos Vázquez —
de Participación
Ciudadana— sería
incapaz de echar a
pelear a nadie, pero
en por lo menos algún
audio se escucha
claramente cómo se

dice "indignadísimo"
porque la dirigente
afectó a más de mil

vecinos y que lo mejor
es hacer una asamblea

para que ¡todos sepan
que ella fue!

Y ESO encuadra —que
ni mandado a hacer—

en la vieja práctica de
amarrar navajas.
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Debemos acostumbramos a la vida,
de otro modo no seremos capaces
de vivir.

La vida a veces nos acaricia, y otras
nos golpea. Con la misma serenidad
debemos recibir sus mimos y sus
malos tratos. Mujer voluble es ella,
pero amada, y de la mujer amada
aceptas lo mismo su bondad que
sus crueldades.

En estos días caminamos bajo
la amenaza de un animálculo invisible

que puede entrar en nuestra carne,
nuestra sangre, nuestros huesos
igual que entra la espada de la muerte.
A muchos ya ha herido y ha matado.

También ese riesgo mortal es parte
de la vida. Hemos de vivir con él

bajo cualquiera de sus formas, pues
es un asesino que cada día cambia
de disfraz. La muerte de nosotros
los humanos es un tema con infinitas

variaciones. Igual es este mensajero
suyo.

Sigamos viviendo, pues, con cuido
pero sin miedo. Dijo el filósofo que
quien teme morir muere mil veces.
No le temamos ala muerte. Cuando
entre a nuestra casa nosotros no

estaremos ya en ella.

iHasta mañana!...
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Buenas lecturas

Un buen libro aleja del egoísmo,
del apetito desordenado de ganancias
y enseña valores que dan sentido a vivir.

Don Moneto, el ricachón del
pueblo, fue a visitar al padre
Arsilio en la casa parroquial. Le

dijo que con motivo del principio de
año había decidido cambiar de vida Se
ría un hombre nuevo. El buen sacerdo
te se alegró, pero la experiencia le había
enseñado a desconfiar de los arranques
de virtud. Le preguntó al dineroso se
ñor: "En adelante ¿amarás a Dios sobre
todas las cosas y a tu prójimo como a
ti mismo?". "¡Sí, padre; sí!" prometió
vivamente don Moneto. "¿Vendrás a
misa todos los domingos?". "¡Sí, señor
cura!". "¿Tratarás con justicia a tus tra
bajadores?". "Momento, padrecito lo
interrumpió en ese punto, molesto, el
ricacho. Estamos hablando de religión,
no de negocios"... Otro que decidió con
vertirse con motivo del nuevo año fue
Empédocles Etílez, el briago más bria
go del lugar. Le anunció, solemne a su
sufrida cónyuge: "A partir de mañana,
esposa mía, seré otro hombre". Al día
siguiente, sin embargo, llegó borracho
como de costumbre. Le dijo a la lloro
sa mujer: "¡Con la novedad, viejita, de
que al otro también le gustaba la pe
da!"... Este amigo mío tiene una teoría
muy interesante. (Las teorías son, por
lo general, interesantes; las que suelen
ser bastante aburridas son las prácti

cas). Afirma que la lectura de buenos
libros hace buenas a las personas. Yo lo
escucho cum grano salis, o sea con cau
teloso escepticismo, pues he conocido a
individuos de abundantes lecturas pero
de escasa calidad humana malagrade
cidos, envidiosos, enemigos solapados
a quienes causa rabia la fortuna ajena
Aun así mi amigo piensa que a él lo hi
cieron ser bueno y ciertamente lo es
tos libros de Dickens, Daudet, Dumas
(el de Los tres mosqueteros), Tolstoi,
Chejov, O. Henry y otros como ellos. No
contribuyeron a su bondad, en cambio,
tos libros llamados sagrados o devocio
nales, y llega a decir que en el Seleccio
nes del Reader's Digest encontró más
buenos ejemplos que en algunos capí
tulos del Antiguo Testamento, abun
dantes en asesinatos, adulterios, y otras
malignidades. Propone que al principio
de esos textos se incluya la advertencia
que Netflix inscribe en sus películas:
"Contiene escenas de violencia y sexo",
y que avise, como en las cajetillas de ci
garros, que el consumo de ese producto
puede ser nocivo para la salud en este
caso mental, moral y espiritual propia
y del prójimo. No sé hasta qué punto la
tesis de mi amigo sea plausible, pero sí
sé que la ignorancia ve con malos ojos
a la cultura y que la estolidez recela

de la inteligencia. A otros, un barniz
de humanidades tos podría alejar del
egoísmo, del apetito desordenado de
ganancias, y enseñarles que más allá
del dinero hay valores que dan su ver
dadero sentido a la vida, como el bien,
la belleza y la búsqueda de la felicidad
para sí mismo y para tos demás. El que
tenga oídos para oír, que vea.. Santa
Clos regresó al Poto Norte después de
su largo y cansado periplo por el mun
do. Fue a beber una copa con sus ami
gos merecido premio, y les contó
lo que en una casa le había sucedido.
"Bajé por la chimenea relató, y en la
sala, al pie del pino, vi a una espléndi
da morena busto maravilloso, cintura
cimbreante de palmera, grupa de potra
arábiga, torneadas piernas y cero vesti
menta Me dijo con insinuante voz: 'Soy
tu regalo de Navidad. Estoy a tu dispo
sición'. Y así diciendo se tendió en un
diván puesto ahí para el efecto. Ahora
no puedo me disculpé. Debo llevar
les sus regalos a tos niños que se han
portado bien'. Yo me portaré mejor
respondió ella. Además esto no toma
rá mucho tiempo'". Uno de tos amigos
exclamó: "¡Fantástico! Y tú ¿qué hicis
te?". "Acepté confesó Santa, Después
de todo en ese momento no iba a poder
salir por la chimenea, y luego sí"... FIN.
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Empleos perdidos

Ante el fracaso de la prohibición
del "outsourcing" para impedir despidos,
el Presidente culpa ahora a una universidad
privada. Otro error.

"Para el burócrata, el mundo es
simplemente un objeto que manipular".

Karl Marx

El presidente López Obrador pro
hibió la subcontratación de tra
bajadores porque dijo que es

ta era responsable por las pérdidas
de empleo de cada diciembre. El 3 de
enero de 2021 declaró: "La subcontra
tación despide a muchos trabajado
res inscritos en el IMSS para no pa
garles prestaciones y por ese motivo
en diciembre, después de que venía
mos mes con mes ganando en empleos,
perdimos 277 mil empleos".

Esta prohibición ha provocado
enormes problemas y trámites a las
empresas, aunque no utilicen la sub
contratación, y ha provocado, paradóji
camente, pérdidas de empleos. Este pa
sado diciembre, sin embargo, se repitió
el fenómeno: se perdieron 302,902 tra
bajos registrados en el IMSS. El villano
ahora es el Tec de Monterrey.

Uno de los problemas de ser gober
nados por políticos que nunca han sido
empresarios, y que no han tenido si
quiera un empleo productivo, es que no
entienden cómo funciona la economía
No saben qué difícil es crear un puesto
de trabajo, ni se han angustiado por pa
gar una nómina o las cuotas del IMSS.
Quizá pueda uno entender esta igno
rancia en el Presidente, que no puede
saberlo todo, pero no en la secretaria
del Trabajo, Luisa María Alcalde.

La pérdida de empleos en diciem
bre es un fenómeno que se registra
desde que tenemos estadísticas. Mu
chos contratos temporales, no nece
sariamente de outsourcing, terminan
ese mes. Las obras de construcción se
planean con frecuencia para concluir
en diciembre, por lo que en ese mes
terminan los contratos por obra de
terminada. El que finalice el año fiscal
en diciembre hace también común que
venzan otros contratos. Muchas em
presas, además, recluían personal para
la Navidad con contratos que terminan
a fin de año.

El Presidente se equivoca cuando
dice que las subcontratistas despiden
a sus trabajadores en diciembre para
evitar el pago de aguinaldos y pres
taciones. Todas las compañías tienen
obligación de cubrir prestaciones y la
parte proporcional del aguinaldo al
despedir a un trabajador, sin importar
el momento. Quizá algunas despidan
de manera ilegal, pero no hay indicios
de que las subcontratistas lo hagan
más que otras.

Ante el fracaso de la prohibición del
outsourcing para impedir los despidos
de fin de año, el Presidente culpa ahora
a una universidad privada "Se cancela
ron contratos para no pagar prestacio
nes. Estamos hablando con quienes lle
van a la práctica este sistema para que
contraten con las prestaciones a sus tra
bajadores. Este mecanismo de despido
lo tuvo el Tec de Monterrey".

El Tec no es, por supuesto, una

empresa de outsourcing. Tampoco sub
contrata a maestros. La propia institu
ción ha respondido al señalamiento:
"En el Tecnológico de Monterrey estos
docentes tienen prestaciones por enci
ma de la ley, algunas de las cuales con
servan durante todo el año, indepen
dientemente de los meses en los que
impartieron clases o el número de ho
ras que trabajaron. Cada período acaT
démico estos profesores renuevan sus
contratos de acuerdo a las clases que
se impartirán". No hay indicaciones de
que el Tec haya violado la ley; el gobier
no no ha presentado ninguna acusa
ción en su contra Los maestros siguen
renovando sus contratos y apreciando
su trabajo.

Lo más relevante de este debate
es que ha quedado claro que el Pre
sidente se equivocó al afirmar que la
subcontratación provocaba la pérdida
de empleos en diciembre, idea que lo
llevó a prohibir la práctica pese a re
petir todo el tiempo: "Prohibido prohi
bir". Ante la evidencia del error, debe
ría rectificar: la prohibición ha hecho
más difícil crear empleos en el país.

• DESPIDOS
Los despidos del gobierno han sido sin
duda más fuertes que los del Tec, pe
ro no los ha mencionado el Presidente.
El ISSSTE, la FGR y otras institucio
nes han despedido a cientos o miles
por una supuesta austeridad. Y a los
despedidos, ya no se les recontratará.

Fecha: 07/01/2022

Página: 8

Area cm2: 305

1 / 1

Columnas Políticas

Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmiento

Costo: 65,270

Página 6 de 7



vacuna
::::: En el marco de la fatídica cifra oficial de
300 mil muertes por Covid y casi dos años de
la pandemia en México, diversas denuncias
contra el subsecretario de Salud, Hugo López
Galell ante la Fiscalía General de la República

. . y la Secretaria de la Función
¦ | Pública se mantienen en la
1 congeladora. Ni los exhortes

pff* de senadores y diputadosMI han logrado siquiera que
¦¿""v S | comparezca ante el Congre

ÉKÉ,:í> so, mucho menos una inves
¦ ; ÉM tigación por su actuación y

W " JBH probable incumplimiento de
Hugo López los principios que rigen a los
Gatell servidores públicos. Nos ha

cen ver que la vacuna que lo
protege tendrá efectos, al menos, hasta 2024,
pues después, incluyendo un eventual triunfo
de Morena, la "inmunización" del cuestionado
médico podría perder su poder protector.

El PAN. una gran fuente
decandidatos, pero para MC •
::::: Hoy se registra como aspirante de Movi
miento Ciudadano (MC) al gobierno de Oaxaca,
la diputada Dulce Alejandra García Morían,
quien luego de pertenecer al PAN por 24 años
renunció a ese partido hace unas semanas. Y,
nos dicen, en los próximos días se definirá si el
senador panista Antonio Martín del Campo,
o Fernando Herrera, excoordinador de la
bancada azul en el Senado y exvocero del pre
sidente del partido, Marko Cortés, será el can
didato al gobierno de Aguascalientes, pero des
de luego que no por el PAN, sino también por
MC. Nos dicen que si don Fernando es el elegi
do tendrá el apoyo del senador "Toño" y si la
candidatura queda en poder del legislador con
tará con Herrera Pero nos dicen que don Fer
va un pasito adelante. Acción Nacional, nos ha
cen ver, se está convirtiendo en un gran semi
llero de candidatos de MC.

decandidatos, pero para MC •
::::: Hoy se registra como aspirante de Movi
miento Ciudadano (MC) al gobierno de Oaxaca,
la diputada Dulce Alejandra García Morían,
quien luego de pertenecer al PAN por 24 años
renunció a ese partido hace unas semanas. Y,
nos dicen, en los próximos días se definirá si el
senador panista Antonio Martín del Campo,
o Fernando Herrera, excoordinador de la
bancada azul en el Senado y exvocero del pre
sidente del partido, Marko Cortés, será el can
didato al gobierno de Aguascalientes, pero des
de luego que no por el PAN, sino también por
MC. Nos dicen que si don Fernando es el elegi
do tendrá el apoyo del senador "Toño" y si la
candidatura queda en poder del legislador con
tará con Herrera Pero nos dicen que don Fer
va un pasito adelante. Acción Nacional, nos ha
cen ver, se está convirtiendo en un gran semi
llero de candidatos de MC.

::::: Incomprensible es para muchos activistas
que durante los tres años del actual gobierno,
el Ejecutivo federal no sesione y no presida el
Sistema de Protección Integral de Niñas, Niños
y Adolescentes, como lo mandata la ley. Es
más, nos comentan, este órgano, creado en
2014, no tiene titular desde marzo de 2021 y
desde ese entonces enfrenta constantes ataques
que ponen en riesgo su subsistencia Todavía
en campaña, el presidente López Obrador se
comprometió a fortalecerlo, pero hoy al parecer
esas palabras se las llevó el viento.

Se reduce la competencia para
el Consejo la Judicatura
::::: El Consejo de la Judicatura Federal (CJF)
ratificó a Netzaí Sandoval como titular del
Instituto Federal de la Defensoría Pública,
quien forma parte del grupo de aspirantes que
el Senado de la República analiza para designar
a un nuevo consejero. Esta ratificación deja cla
ro que Allegada de Sandoval al CJF no se ma
terializará y que el camino está libre para el
resto de postulantes, entre los que destaca Ale
jandra Spitalier, Secretaria General de Acuer
dos de la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción (SCJN) y cuyo nombre suena como el fa
vorito para llegar a ser consejera. Doña Alejan
dra, nos recuerdan cuenta, nada menos, que
con el respaldo del presidente de la SCJN y del
CJF, el ministro Arturo Zaldívar.
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¿Seguirá en verde la CDMX?
::::: Como cada 15 días, este viernes, si no pasa
nada extraordinario, se deberá reportar el co
lor del semáforo epidemiológico Covid19 en
la Ciudad de México. La gran pregunta es si
se mantendrá en verde, como ocurrió en di
ciembre, cuando las autoridades informaron
que había mínimos históricos de positividad
y hospitalizaciones, pero en las últimas dos
semanas, los indicadores de contagio han
ido al alza. Este es sólo un elemento con el
cual la Secretaría de Salud federal determi
na el color, pero, nos dicen, también habrá
que ver si los funcionarios capitalinos infor
man de alguna otra medida para tratar de
frenar los contagios, o la apuesta seguirá
siendo la vacunación masiva en los próxi
mos días. Ya veremos...

Sin fecha, extradiciones
de Ahumada y Toledo
::::: En este diario le informamos que Argenti
na y Chile dieron luz verde a las extradiciones
del empresario Curios Ahumada y del dipu

tado federal electo del PT,
Mauricio Toledo, respecti
vamente. Nos cuentan que
las autoridades judiciales
locales y federales no han
dado detalles de cuándo
podrían concretarse estos
traslados, y la Secretaría de
Relaciones Exteriores infor

Carlos mó que ambos casos se en
Ahumada cuentran en proceso, por lo

que no pueden dar infor
mación, por su delicadeza y confidenciali
dad. Nos recuerdan que las autoridades re
quieren al empresario para que complete su
condena pendiente por el delito de fraude
genérico de un año, 10 meses y 23 días de
prisión. De manera paralela, a Toledo se le
requiere para que enfrente el proceso de
enriquecimiento inexplicable del que le acu
san las autoridades capitalinas.

Desenvainada, la espada en
Los Reyes
::::: Nos comentan que parece que la alcaldesa
priista de Los Reyes La Paz, Cristina Gonzá
lez, llegó con la espada desenvainada porque
ordenó que decenas de trabajadores de varias

áreas del ayuntamiento que
laboraron durante la gestión
de su predecesora morenis
ta Olga Medina fueran des
pedidos. Nos dicen que los
ahora exempleados protes
taron y exigieron que los li
quiden como establece la
ley, porque, aparentemente,

Cristina sólo les quieren dar una
González parte de lo que les corres

ponde. Y nos señalan que
podrían registrarse más despidos en los próxi
mos días, pues la administración no goza de
liquidez financiera A ver si no le sale el tiro
por la culata a la edil por los juicios laborales
que tendría que enfrentar por los supuestos
despidos injustificados.
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La rosca de don Luis Donaldo y
el sueño de 2024
::::: Nos comentan desde Monterrey que el al
calde Luis Donaldo Colosio (MC) recibió
una oleada de críticas, ya que dos horas des
pués de que la Secretaría de Salud de Nuevo

León informó que el día
previo (el miércoles pasado)
se registraron en la entidad
2 mil 574 contagios de Co
vid19, la cifra más alta en
toda la pandemia, el gobier
no municipal invitó a la po
blación a disfrutar de una

"Rosca de Reyes gigante" a
las tres de la tarde del 6 deLuis Donaldo

enero, en los bajos del palaColosio

cio municipal, donde ade
más se anunció un show con artistas. Los

más críticos, aseguran, cuestionaron a don
Luis Donaldo por anteponer sus intereses a
la salud de la población, ya que es bien cono
cido que sueña con hacerse de la candidatura
de MC a la Presidencia en 2024.

incienso y mirra para el gúber
::::: Por otro lado, nos platican, quien recibió
con alegría la llegada de los Reyes Magos fue
el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc
Blanco (PES), ya que la tradicional partida de

la rosca con sus gobernados
le permitió tomar un respiro
ante la vorágine pública que
provocó la publicación de
una fotografía donde se le
ve posando con tres su
puestos líderes del crimen
organizado en el estado,
considerados como objeti

Cuauhtémoc vos prioritarios para detener
Blanco el clima violento que en

vuelve a Morelos y uno de
ellos ya fallecido. El gobernador se puso feliz
con la llegada de Melchor, Gaspar y Baltasar,
porque fue su mejor pretexto para evadir el
tema y dedicarse a regalar juguetes.

Deja el PVEM y hace camino a la
gubernatura
::::: El ajedrez político se mueve en la elección
por la gubernatura de Quintana Roo, nos rela
tan, y una de las piezas clave será la diputada
federal Laura Fernández, quien anunció su
R renuncia al Partido Verde

Ecologista de México
(PVEM) para buscar la can
didatura por la alianza inte
grada por PAN, PRI, PRD y
Fuerza por México. Según
nos detallan, su trabajo co
mo exsecretaria de Turismo

en ese estado y dos veces
Laura alcaldesa en el municipio
Fernández de Puerto Morelos, la colo

can en una posición estraté
gica para enfrentar en las urnas a la morenis
ta Mara Lezama. ¡La reta está casi hecha!

Panista se Queda sin amigos
::::: Nos dicen los enterados y cercanos del
puerto de Progreso, Yucatán, que al alcalde re
petidor de esa demarcación, expriista y ahora
panista, Julián Zacarías Curi, ya se le "su
bieron los humos" y ahora que está en el car
go no contesta llamadas, mientras que solici
tar una audiencia con él es cosa de dioses,
alejándose así de la misma comunidad que lo
apoyó para ser electo. En este sentido, nos
confiesan que debido a su actitud, varios pa
nistas de cepa están dejando de respaldar a
don Julián y comienzan a apoyar "bajo el
agua" a gente de la oposición, específicamente
de Morena, entre ellos la también expriista,
Jessica Saidén Quiroz, quien por cierto está
casada con uno de los hermanos del mismo
Zacarías Curi. ¡No cabe duda que el mundo
es redondito!.
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¿Seguiremos en la
trampa y la
frustración del
"sucede mucho y
no cambia nada"?
I OSCAR MARIO BETETA

omienza un nuevo año y continúan,C agravándose y sin perspectivas de solu
ción, las grandes asignaturas pendien

tes. Avanza el cuarto año del gobierno y, con
insistencia se exige que dé respuestas. Son ur
gentes e inaplazables las soluciones.
El proyecto de la 4T se recrea verbalmente

todos los días, pero en los hechos, como lo
observan continua y consistentemente innu
merables especialistas, le sigue faltando la
sustancia y el respaldo de las acciones.
Por eso, el escepticismo y el desánimo cam

pean en todo el país. Las esperanzas de un ver
dadero cambio se diluyen y la resignación a vi
vir en la deplorable situación de siempre, pare
ce haberse convertido en una constante.

Porque, innegablemente, ahí está el cáncer
de la inseguridad y la violencia que, lejos de
atenuarse, se recrudece día con día esclavi
zando a la sociedad; ahí sigue, también, el \
fenómeno de la corrupción que, negado en
el discurso, se fortalece asociado con la im
punidad, que lo reedita y lo reafirma
Y, como desde hace años no ocurría la in

flación se yergue como una amenaza que en
traña el aplazamiento y/o la cancelación de las
expectativas de millones de personas de mejo
rar su situación socioeconómica La pandemia
de coronavirus, con tantas variantes como apa
recen de continuo, apenas ofrece la posibilidad
convertirse en una endemia que, en cualquier
caso, seguirá complejizando la realidad.
Lo peor del panorama es que esos obstácu

los, eventualmente superables con el tiempo, las
políticas públicas y los recursos y necesarios, no
ofrecen una salida por la crisis éticopolíti
capartidista en la que se encuentra el país; éste,
irremediablemente, se hunde cada día más por
la inmoralidad de su clase política
Desde hace décadas, la mayoría de ellos, de

todos los partidos, en una u otra medida sólo
atienden a sus intereses. Pero lo más degra

dante y censurable ahora es que lo hacen con
total impudicia No tienen ningún recato. Ape
lan a todos los medios, incluso los más delez
nables, para permanecer ea o conquistar el
poder, haciendo de él negocio y fortuna Con
total desvergüenza lo manejan como su patri
monio personal, aunque sea público y general.
De un tiempo a la fecha es incontable el nú

mero de politicastros venales que, con el mayor
cinismo, se cambian de un partido a otro para
mantener privilegios vinculados a los cargos
administrativos o electivos; la justificación que
siempre esgrimen es que actúan por el bien de
la sociedad y en nombre la democracia Con
ésta han hecho burla humillación y desprecio
para la ciudadanía que ni se inmuta
Lo más inquietante de este proceso de de

gradación es que la colectividad parece aceptar
esas prácticas. ¿Lo hace por masoquismo, por
que está resignada a seguir en lo mismo, o por
que se reconoce incapaz de frenar la depreda
dora lacra que ejerce un dominio absoluto so
bre ella? ¿Hasta cuándo seguiremos en el "su
cede mucho y no pasa nada"?
Sotto Voce. ¿Cómo entender que la diputa

da y ex secretaria general del FRI Carolina Vig
giano —tricolor toda su vida—, acepte la plata
forma del PAN para contener por la gubernatu
ra de Hidalgo? Tbdo se vale con tal de llegar al
poder...El doctor Joaquín Azpiroz Leehan es el
más fuerte candidato a la Rectoría de la UAM
Unidad Iztapalapa Su brillante trayectoria en la
docencia y la investigacióa y su capacidad de
gestión y negociación lo colocan en esa pers
pectiva..David Monreal no sabe para dónde ha
cerse con la desbocada criminalidad que se
planta descaradamente fíente a su oficina Por
su incapacidad, está imposibilitado para cumplir
su promesa de campaña de liberar a Zacatecas
de la violencia Nada cambió después de su an
tecesor, Alejandro Tello, quien con enorme des
fachatez y cinismo vive plácidamente de sus
"ahorros" en Canadá con toda su familia •

ombeluniversal@gmail.com
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La ruta de Lozoya ajuicio
oral y Maños de cárcel
I RAÚL RODRIGUEZ
Emilio Lozoya y su madre

Gilda Margarita Austin
irán a juicio oral y serán

sancionados con 35 y 25 años de
cárcel respectivamente, si nos
atenemos al rumbo que tomaron
a principios de esta semana sus
procesos penales por los casos
Odebrecht y Agronitrogenados.
Las pruebas presentadas por

el exdirector de Pemex para
avalar sus acusaciones, no han
sido suficientes para indiciar a
los peces más gordos de su lista
de señalados.

El inicio del juicio oral contra
Lozoya depende aún de lo que
se resuelva en una audiencia
intermedia Otra señal del en

durecimiento del fiscal Alejan
dro Gertz Maneto en este caso
emblemático del combate a la
corrupción del actual gobierno,
fue enviada ayer desde la FGR
al conocerse que presentó una
demanda de extinción de do
minio contra Lozoya.
Se revierte, pues, el trato de

privilegio que Emilio Lozoya re
cibió desde su extradición a Mé
xico el 17 de julio de 2020 hasta
el cambio de la prisión domici
liaria a encarcelamiento el 3 de
noviembre de 202L

Todo apunta que este 2022
veremos condenado a varios

años de cárcel a quien es un ico
no de la corrupción del gobierno
de Peña Nieto. Lo contrario, a
estas alturas, sería un escándalo
imperdonable para la 4T.
Por cierto, el 2022 inicia pa

ra quien esto escribe con un
nuevo reto profesional que me
lleva, para no incurrir en un
conflicto de interés, a suspen
der por el período de ese en
cargo, la publicación del Gran
Angular en EL UNIVERSAL.
A lo largo de casi cinco años

y 570 entregas, esta columna
mereció la generosa aceptación
del público lector, a veces con
coincidencias y muchas otras
con críticas, pues de eso se trata
la libertad de expresión. Y siem

pre contó con el respaldo respe
tuoso de la directiva del Gran
Diario de México.
Por eso no tengo más que

agradecimiento con su Presiden
te Ejecutivo y del Consejo de
Administración, licenciado Juan
Francisco Ealy Ortiz; su Vicepre
sidente Ejecutivo y Director Ge
neral, Juan Francisco Ealy Jr.; su
Director General Editorial, David
Aponte Hurtazo; su Director
Editorial, Carlos Benavides; su
Subdirector Editorial, Esteban
Román y su Editor de Opinión,
Carlos Morales Amaya.
Mi expectativa, que ojalá sea

posible, es la de regresar a las
páginas de este gran periódico,
una vez cumplido el reto que
hoy emprendo. •
rrodriguezangular@hotma¡l.com
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| tan miedo"Q¡4espetó cam
pante el presidente en la
mañanera de hace unos días
en relación a la nueva va
riante del SARSCoV2 que
es hoy nuevamente la cere
za en la crisis sanitaria glo
bal. La vacunación parcial
de la población mundial ha
generado una presión sobre
el virus desplazándolo a
otras zonas geográficas y a
otras edades. Lo ejemplos
de hoy sobrepasan cual
quier pronóstico. Lo que ya
no es sorpresa alguna es la
reacción presidencial y los
pedestres aplausos del coro
moreno bajo la batuta del
maestro LópezGatell y la
audacia científica del secre
tario Alcocer. Simulan igno
rar frente al púlpito maña
nero que la inmunidad co
lectiva se logra mediante la
inmunización de una gran
proporción de la población.
Y es evidente que México es
tá muy lejos de esa meta.
El debate es batirse en re

latos simplones para que la
narrativa presidencial no
pierda momentum; los niños
no necesitan vacunarse, los
neoliberales abandonaron

la salud, no habrá cuarta ola
y un largo etcétera de dis
tractores y justificaciones
entrado ya el cuarto año de
gobierno.
Por primera vez desde el

inicio de la pandemia se
disponen de herramientas
y mayor conocimiento para
hacerle frente. La única
manera que hay para co
menzar a ver la luz al final
del túnel de las variantes es
la vacunación con pauta
completa al mayor número
de mexicanos, un modelo
de seguimiento puntual
—pruebas, pruebas y más
pruebas— y una estrategia
de salud pública que no
tenga tamices electorales.
La mayoría de los expertos
coinciden en la aplicación
de un refuerzo y en varios
países ya se está en la ruta
de una tercera dosis.
En medio del cuarto re

punte de una larguísima
meseta donde México ha es
tado estacionado los últi
mos 24 meses, la cuatroté re
gala su manual de contra
dicciones. Lo importante
fueron las festividades navi
deñas para que entrado el
2022 se activen las alertas

ante la rapidez de los conta

gios, la saturación en farma
cias y clínicas de salud para
la aplicación de las pruebas
es suficiente ejemplo de lo
que está viviendo el país. La
crisis sanitaria es un hecho
innegable. La falta de medi
camentos y £l colapso del
sistema de salud en varios
frentes no puede taparse
con la perorata discursiva de
pedir explicaciones al pasa

do y justificaciones de un
gobierno desordenado y al
tamente ineficiente.
El país transita peligro

samente en el filo de la per
manente crisis; llámese sal
nitaria, económica y de se
guridad. Esta última mos
trando su peor cara sin dis
tinguir colores partidistas.
Un gobernador en una fo
tografía sonriendo rodeado
de criminales que le recuer
dan sus pactos. Otro, más
cínico, encomendándose a
la Divina Providencia ante
el regadero de cuerpos y la
violencia frente a sus nari
ces. Y desde la mañanera

colocando agenda que evi
te hablar de la guerra que
vive México. El efecto de
décadas de la violencia re
lacionada con las organiza

ciones criminales en la con
tracción económica y el
empleo hace ya catarsis en
esta transformación que no
será si el caos, la impunidad
y el nulo Estado de derecho
en regiones enteras conti
núa su acelerado paso.
Políticos regodéandbse

en la alberca sucesoria y un
presidente enfilando bate
rías contra organismos au
tónomos, universidades
privadas y su lista intermi
nable de adversarios dis
trae de la urgencia e impor
tancia de buscar solucio
nes y aplicar la ley. La es
calada de la violencia, la
crisis económica y sanita
ria no deben seguir siendo
minimizadas.
Tres años de construir

una herramienta analítica
como es la curva de apren
dizaje son suficientes para
haber sopesado el resulta
do de las decisiones toma
das los meses de transi
ción allá en el 2018. No al
canzan las ocurrencias del
ensayoerror para enfren
tar la peligrosa problemá
tica del 2022. El tiempo co
rre frente a los avisos y los
datos duros.. •

@G omezZalce

Tres años de construir la curva de aprendizaje son sufi

cientes para haber sopesado el resultado de las decisio
nes tomadas los meses de transición allá en el 2018.
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ún tienes me

nores entre 5 y
111 años de

edad sin vacunar? ¡Te espe
ramos", se lee en un anun
cio de la Jornada de Vacu
nación contra el Covid19
del Gobierno de México
—sí, el Gobierno de Méxi
co— pero en el consulado
de El Paso, Texas. Esto, con
trario a las recomendacio
nes que en territorio nacio
nal hacen los funcionarios
de Salud. "Los niños se cu
ran con Vapo Rub".... "no
son recomendables las va
cunas para ellos".
¿Por qué en los consula

dos no solo de Texas, sino de
Arizona, Florida, California
y otros estados más los ser
vidores públicos —pagados
igual por la administración
federal— llaman a inmuni
zar a los pequeños?
Es verdad que la Organi

zación Mundial de la Salud
(OMS) ha señalado que la
prioridad deben ser los
adultos mayores y que hay
países donde no se han cu
bierto importantes porcen
tajes de población, pero
también es verdad que las
naciones desarrolladas op
taron la inoculación a pe
queños al no haber estu
dios contra ello.

Pero en México una vez
más decidió dejar a un grupo
de población para después;
una vez más se decidió y es
to es en broma y en serio—
estar más lejos de Dinamarca,
contrario a lo que prometió el
presidente Andrés Manuel
López Obrador al llegar al po
der. El país danés anunció el
pasado 30 de noviembre la

decisión de llamar a vacunar
a niños entre 5 y 11 años para
frenar la cadena de contagios.
"El aumento de la infección
entre los niños también con
duce a un aumento de Co
vid19 entre él resto de la po
blación y aumenta la presión
sobre un sistema hospitalario
ya sobrecargado", señaló en
un comunicado oficial el go
bierno de ese país.
La determinación de de

jar fuera del esquema de va
cunas a los menores genera
dos problemas: uno, que és
tos transmiten de nuevo el
virus a sus padres y abue
los, como se señala en el do
cumento y como coinciden
los especialistas y, dos, que
los pequeños también su
fren secuelas, consecuen
cias y han muerto por este
mal. ¿Por qué negarles su
cobertura?
Este jueves 6 de enero en

Opinión 51(www.opi

nion51.com), la plataforma
de mujeres columnistas, de
cidimos publicar una edi
ción especial en la que nueve
plumas describieron algu
nos casos reales de niños in
fectados y datos novedosos
sobre Covid19 e infancia.
Ivabelle Arroyo (htt

ps://www.opi
nion51.com/p/ivabellearro
yocovidenlainfancia) en
trevistó al doctor Guillermo
Yanowsky, del Hospital Civil
de Guadaíajara, donde solo en
2021 internaron a 151 niños

con infección del nuevo coro
navirus. Algunos llegan a pre
sentar síndrome inflamatorio
multisistémico, daños en pul
mones y neumonía; afecta
ciones de tipo cardiaco, en rí
ñones y consecuencias reu
matológicas. "Tuvimos me
nores hospitalizados que tu
vieron secuelas neurológicas,
como si tuvieran una enfer
medad cardiovascular".
Karla Iberia Sánchez (ht

tps://www.opi
nion51.com/p/karlaibe
riasanchezsecuelaspri
meranina) escribió tam
bién en esta entrega sobre el
caso de Andrea, la primera
niña hospitalizada por Co
vid19 en México, quien aho
ra con 12 años vive con se

cuelas psicológicas al grado

de no querer quitarse el cu
brebocas. ¿Es justo que se le
niegue una vacuna?
Con el incremento de niños

contagiados "inicia la siguien
te historia las secuelas, pues
hay niños que quedan con mi
grañas o dolores musculares",
señala Regina Reyes Heroles
(https://www.opi
nion51.com/p/reginareyeshe
rolescovidninossecuelas) en
Opinión 51 tras consultar a un
médico estudioso del tema
Pude conversar con algu

nas autoridades consulares
sobre las campañas que lle
van a cabo para vacunar a ni
ños mexicanos en Estados
Unidos, y coincidieron en
que ellos prefirieron sujetar
se a las normas y recomen
daciones locales, además de
que las vacunas son com
pradas con dinero de las au
toridades de ese país y las
jornadas organizadas por
asociaciones civiles que solo
han pedido la ayuda de sus
oficinas para la promoción.
Esto es entendible. El sen

tido común siempre debe
apuntar al bien mayor, y en
este caso es proteger a la in
fancia mexicana y a la familia
al eliminar la transmisión.

¿Qué parte de esta sensibi
lidad e intuición falla en el go
bierno federal mexicano? •

México una vez más decidió estar más

lejos de Dinamarca, contrario a lo que

rometió el Presidente al llegar al poder.5
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En los años ochenta, la tele
visión británica transmitía
un programa llamado

'Yes, Minister" (luego transforma
do en 'Yes, Prime Minister"). Era
una aguda comedia que satirizaba
la vida política del Reino Unido. Y
en un capítulo, ante un problema
específico, un personaje elabora lo
que luego se conocería como el si
logismo del político: L Hay que ha
cer algo. 2. Esto es algo. 3. Por tanto,
hay que hacer esto.
Recuerdo ese intercambio a

mentido, cuando políticos de toj
dos los signos partidistas declaran
que van a hacer algo para enfren
tar el problema de la inseguridad
y la violencia. Ese algo frecuente
mente tiene la forma de fierros:
más cámaras, más patrullas, más
armas. O incluso soluciones más
exóticas: un candidato a presidir
unade las alcaldías de la Ciudad de
México propuso hace algunos
años desplegar una flotilla de dre
nes para vigilar las calles.
También es habitual que el algo

en cuestión involucre más perso
nal en el terreno: la contratación

de más policías, un incremento de
patrullajes, la instalación de rete
nes, el lanzamiento de operativos.
O la reorganización administrati
va de las instituciones: cambiar el
nombre de la corporación mover
el organigrama, crear cuerpos de
"élite". O alguna iniciativa de pre
vención: organización de talleres,
construcción de canchas, etc. O el
endurecimiento de penas para de
litos específicos.
Esas medidas pueden o no tener

efectos positivos, pero (casi) todas
comparten una característica: no
hay una teoría de impacto detrás de
la decisión de ponerlas en práctica
O la teoría en cuestión está elabo

rada en términos perfectamente
vagos ("se necesita presencia para
disuadir la actividad delictiva", "ne
cesitamos atender las causas de la
delincuencia", etc.). No hay una
descripción precisa del mecanismo
causal que conecte lamedidaanun
ciada con el resultado deseado.
Es hacer algo, lo que sea, para

transmitir el mensaje de que se
está atendiendo el problema,
aunque no haya evidencia con

pendencias de gobierno. Los po
líticos pueden o no hacerle caso a
sus conclusiones y recomendacio 

nes, pero por lo menos se genera
una base dé evidencia para tener
una conversación informada so
bre las políticas para atender la po
breza y la exclusión
Esa experiencia podría ser útil

para salir de la dinámica de la
ocurrencia y la inercia en materia
de seguridad. Se podría crear un
consejo nacional de evaluación
de las políticas de seguridad y jus
ticia, encabezado por especialis
tas en criminología y ciencias so
ciales cercanas, que sometiera a
escrutinio las medidas y los pro
gramas implementados en los
tres niveles de gobierno.
No sería una bala de plata, pero

al menos nos ayudaría a mejorar la
calidad de la discusión y a no con
formarse conquese haga algo, aun
que ese algo sea un disparate o se

haya intentado ya mil veces. •
alejandrohope@outlook.com

Es posible hacer política pública de otra manera, recu

rriendo a la evidencia y no al pensamiento mágico.
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1 Saber hacer. A poco más de 80 días de inicia
ndo su mandato, el gobernador de Querétaro,

Mauricio Kuri, destacó avances en diversos rubros.
Remarcó que se encuentra en el "encargo más hon
roso e importante de su vida". En materia de recu
peración económica, hizo énfasis en el incremento
de 16.7% logrado en el presupuesto 2022 para la en
tidad, con el que, detalló, dará impulso a programas
sociales y a otros rubros como el de la seguridad y la
educación. "Yo me comprometí con ustedes a elevar
a nuestro estado al siguiente nivel. Eso significa que
a todas y a todos nos vaya mejor. Pese a las dificul
tades, arrancamos al cien", aseguró. Querétaro es un
estado en incesante crecimiento. Y, gobernar bien, un
lujo que pocos se dan.
2 Confianza. Ornar García Harfuch, titular de la Se

«cretaría de Seguridad Ciudadana, afirmó que en
la Ciudad de México no hay grupo delictivo que pueda
combatir a las fuerzas policiacas. "Hay menos impuni
dad, y no hay grupo criminal que pueda hacerle frente
a nuestra secretaría y a nuestra Fiscalía", expresó. Su
brayó que sólo en 2021, en coordinación con la Fisca
lía, se realizaron 846 cáteos enfocados a disminuir la
violencia. García Harfuch puntualizó que con esta es
trategia ha sido posible erradicar puntos de venta de
droga estratégicos desde donde se generaba violencia,
así como la ubicación de inmuebles que se dedicaban a
diversos crímenes. Una institución con alta autoestima,
en eso ha convertido la SSC. Y va por más.

3 Cercanía constructiva. Con el nuevo gobierno
#de Chile habrá afinidad y similitud en los obje

tivos para avanzar en la integración de América Lati
na, aseguró el canciller Marcelo Ebrard tras reunirse
con el presidente electo, Gabriel Boric, en sus ofici
nas de Santiago de Chile. Al término de este encuen
tro, en el que compartieron la tradicional Rosca de

Reyes, Ebrard aseguró que México tiene simpatías
por las causas que representa Boric y la renovación
que implica su llegada al gobierno para la región.
Agregó que conversaron sobre la Alianza del Pací
fico, de la que México asumirá, durante este mes, la
presidencia pro tempore. ¡Qué diferencia! La diplo
macia mexicana goza de buena salud, se acabaron
los tiempos de pelear con todo el mundo.
4 Herencia. Con la intención de esclarecer los

•hechos relacionados al abandono de una ca
mioneta con diez cuerpos, bajo el árbol navideño en
la Plaza de Armas de la ciudad de Zacatecas, la Se
cretaría de Seguridad y Protección Ciudadana del
gobierno de México envió refuerzos en investigación.
El apoyo a David Monreal es necesario. La SSPC, a
cargo de Rosa Icela Rodríguez, agregó que se gene
raron las alertas para ubicar a los presuntos respon
sables de los hechos, en coordinación y colaboración
con el gobierno estatal, la Mesa de Paz y la Fiscalía
del estado. Desde el año pasado, Zacatecas ha sido
un territorio en disputa por grupos del crimen orga
nizado, por lo que fue necesario reforzar las tareas
de seguridad. La violencia se hereda. Y se contiene.

5 Definiciones. En Aguascalientes las aguas se
• mueven rumbo a la elección para gobernador.

Y es que Arturo Ávila, quien ganó las cuatro encues
tas de posicionamiento para seleccionar al candidato
de Morena, pero quedó fuera debido a que el partido
se decidió por colocar a Nora Ruvalcaba, segunda
en las cifras, como su candidata, gracias a la cuo
ta de paridad de género, ya tiene invitación. Así, tras
la ruptura de la coalición por falta de operación po
lítica, el PT y el Verde, específicamente sus dirigen
tes nacionales, ya se reunieron con Ávila para que
encabece su proyecto. Mucho ojo en Aguascalientes.
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Desde el domingo pasado, diversas manifes
taciones se empezaron a dar en el suroeste
de Kazajistán, país que siempre demostró
tener paz, tranquilidad y ningún tipo de re
vueltas internas que pudieran preocupar al
vecino del norte. El último hecho de revuel
tas internas que se tiene, data del año 1986.

Lo que empezó como una serie de mani
festaciones y protestas por el alza al precio del
gas y de los combustibles, se ha expandido a
un conflicto interno que pide la salida total
de la política kazaja al eterno expresidente
Nursultán Nazarbáyev y la dimisión del ac
tual presidente KassymJomart Tokayev.

El alza de los precios fue solamente un pre
texto para salir a las calles y protestar ante la
realidad que vive el pueblo kazajo: totalita
rismo, persecución, censura, el
control desmedido y una pan
demia que ha afectado grave
mente la situación económica
de cualquier persona.

Lo que comenzó en dos ciu
dades, se expandió a seis, luego
a 12, etcétera.

El golpe que, sin duda algu
na, preocupó fuertemente al
presidente Tokayev y a todo
su gobierno fue la cantidad de
gente que protestó en la capital,
Nursultán, y en Almaty.
Videos e imágenes mostra

ban movilizaciones, cánticos
y vandalismo. Luego, todo se
convirtió en golpes, amenazas, desarmes y
batallas campales que dejaban en ridículo a
la policía, a las fuerzas antimotín y a diversos
miembros de la Guardia Nacional. El gobierno,
ante una revuelta interna que prometía más
descontrol, decidió desechar la decisión de
subir los precios de los combustibles. Mandó
un mensaje desesperado, en el cual trataba
persuadir al pueblo para que regresara a sus
casas ante la dimisión de su gabinete y de su
primer ministro. Para entonces, la suerte ya
estaba echada.
Estaciones de policía tomadas, oficinas

de gobierno capturadas, diversas residencias

presidenciales casi en llamas, depósif
armas en manos de los manifestantes,!
vehículos y medios de transporte quer
fueron algunos ejemplos que preoci
no sólo al gobierno kazajo, sino tar
Moscú.

Según fuentes consultadas, nadie eij
cú sabía lo que se venía y menos se ce
con reportes de inteligencia sobre un ;'
golpe de Estado o un intento de revoluc
el país vecino.

O
Ante lo que sucedía en Kazajistán durante
el miércoles, Rusia metió presión a ToJ$ayev
para tratar de estabilizar la situación def país:

sacar a las fuerzas armadas^ las
calles y dar cero tolerancia la
gente. Disparar, matar y enfrentar
a cualquier individuo que le hiciera
frente al Estado. V
En una medida desesperada

y totalmente errónea que tomó
Tokayev durante una llamatfk te
lefónica con Putin y Lukashéhko.
decidió utilizar la ayuda de las tro
pas militares de la Organización del
Tratado de la Seguridad Colectiva,
de donde es miembro y desdé^on
de se puede utilizar este recurso
militar ante una invasión exfran
jera o una emergencia. En éfécto,
ha decidido utilizar tropas milita

res extranjeras contra su propio pueblo, '¿bmo
también invitar a que los rusos, principátíften
te, retomen el control político y social def^iaís.
Un grave error a la soberanía kazaja y algo que
hará incrementar el show interno, queya ha
cobrado vidas de civiles y de miembros' <fe las
fuerzas armadas. rcl
¿Recuerda la Primavera de Praga del^?
Que Rusia se deje de quejar del inteRren

cionismo estadunidense y de la OTAN, porque,
en pocas palabras, Rusia misma está iníérvi
niendo de forma directa en los problemas
internos de Kazajistán. Tres mil tropas'iiisas
para "restaurar el orden". ¡Vaya ironía! >fl

ih
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SABIO/KLAUS NI. BERMAS

Un reto, don Alfredo, ¿puede decirme si soy
sabio?

R. Don Klaus, ya va de ganancia cuando se
plantea esta pregunta. Le pido que reflexione
sobre estas 7 situaciones para averiguarlo:
(¡suerte!)

"Tiendo a posponer la toma de decisiones
importantes el mayor tiempo que puedo".
(Decisividad)

"Evito la autorreflexión". (Autoreflexión)

"Evito situaciones en las que sé que se
necesitará mi ayuda". (Comportamientos
profesionales)

"A menudo no sé qué decirle a la gente
cuando acuden a mí en busca de consejo".
(Asesoramiento social)

Re"Permanezco tranquilo bajo presión'
glamento emocional)

"Disfruto estar expuesto a diversos pun
tos de vista". (Aceptación de perspectivas
divergentes)

"Mi creencia espiritual me da fuerza interior".
(Espiritualidad).

O
SUENO/ALTHEA CASAS T.

Mi hijo adolescente tiene problemas del sue
ño y siempre se anda quedando dormido en
cualquier lugar o no se quiere despertar. ¿Lo
tendré que llevar al médico o es natural en
los adolescentes?

R. DoñaAlthea, aprovechando su pregun
ta, voy a compartir con mis lectores los si
guientes datos que seguro proporcionarán
perspectiva y ayudarán a entender las nece
sidades de sueño de nuestros hijos.
Las horas de sueño necesarias, de acuerdo
a las edades, son éstas.
De recién nacido a 3 meses, 14 a 17 horas.
De 4 a 12 meses, 12 a 16 horas.
1 a 2 años, 11 a 14 horas.
3 a 5 años, 10 a 13 horas.
6 a 12 años, 9 a 12 horas.
13 a 18 años, de 8 a 10 horas.
¿En cuál de éstas se encuentra su hijo? Apro
veche para ver si sufre de privación de sueño
si está teniendo estos síntomas:

Dificultad para despertarse.
Duerme 2 o más horas el fin se semana.

Comportamiento de déficit de atención.
Se duerme en lugares inapropiados (como
usted lo menciona).

Finalmente, le comparto que durante estas
edades, de 25 a 40% tendrán algún problema
de sueño.

O
VINOS/OSCAR N

Sr. La Mont, ¿cuáles fueron clasificados
como los mejores vinos del año en el mer
cado internacional?

R. Don Óscar, aquí le comparto los número
uno en varios países de alta reputación (no,
de México no, aún no estamos ahí):
Argentina: Catena Zapata, Nicasia Malbec
2019, rojo, US $92 del 2015.
Australia: Fermoy Estate, blanco. Reserve
Chandonnay 2019.
Canadá: Hidden Bench, blanco, Felseck Vi
neyard Chardonnay 2018.
Francia: Legras & Haas, Champagne 2008,
US 63.

Chile: La Causa, rojo, CinsailtPaisCarignan
2019.

Estados Unidos: Estate Christian Moueix,
Napa Valley, US$200.
En la competencia de Bacchus, estos dos vi
nos mexicanos sobresalieron:

Chateau Camou (Chardonnay 2019) y Finca
La Carrodilla (Tempranillo 2017).
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Miguel Ángel
Godínez García

aSómÁóso .r v*

Firmes y a
de la patria
A 28 años del levantamiento zapatista én Chlapas, el re
cuento es sólo la muerte de indígenas armados con palos
por el EZLN, el desplazamiento y abandono de sus comu
nidades y la pobreza que aún cala sin que nada en el estado
haya cambiado.
Para todos tuvo un propósito personal, para Guillén

Vicente, alias los diversos Marcos, para jesuítas guerrille
ros, como Samuel Ruiz, para Salinas de Gortari, así como
para la comandante Ramona y todos los actores que tu
vieron un protagónico en esta farsa, el levantamiento fue
tan sólo eso, una farsa alimentada por la catarsis de un 68,
por errores del gobierno salinista, por la histórica lucha en
tre partidos políticos capaces de arrasar con comunidades
enteras, por la indefensión en la que se han encontrado por
siglos las etnias chiapanecas. Sólo eran dos los protago
nistas que tomaron en serio esta fugaz guerra, la auténtica
necesidad de visibilizar la marginación de indígenas que
siguen en extrema pobreza, así como el Ejército mexicano,
que cumplió cabalmente con la función más importante
que le concede la Constitución, defender la soberanía y la
integridad territorial. Al Ejército se le declaró la guerra y,
como tal, tenía que actuar. Se tuvo tiempo para preparar,
como es debido, una defensa, tiempo para una estrategia
que vencería finalmente al EZLN, llamada FT Arcoiris, al
mando del general Godínez Bravo. Se tuvo tiempo de ob
servar y esperar el levantamiento para defender la zona mi
litar de Rancho Nuevo, en San Cristóbal de las Casas, que se
intentó tomar la madrugada del 1 de enero del 94. A nadie
tomaron distraídos, los mandos sabían que en cualquier
momento algo sucedería, una misa de gallo adelantada, la
presencia inusual de prensa extranjera y la sospechosa ac
titud del obispo Samuel. El general había informado sobre
la presencia de un grupo guerrillero, a pesar de las cobardes
declaraciones de Salinas que señalaban lo contrario, nada
más falso que eso, desde abril de 1993, cuando se buscaba
el paradero de dos soldados desaparecidos y finalmente
asesinados por el EZLN, se encontraron evidencias de la
existencia de este grupo transgresor de la ley y delincuente,
como lo llamó mi padre. Finalmente, la historia del EZLN
se cuenta sola, un grupo que ha sido incapaz de influir en
la vida pública de nuestro país.

A 28 años, los desplazados siguen siendo desplazados,
el recuerdo del EZLN está en llaveros de muñecas embo
zadas o en fotografías de Tierradentro Café, que sirve para
alimentar el voyeurismo de turistas por lo acontecido aquella
fría madrugada de Año Nuevo o, lo que es peor, en asaltos
de mujeres indígenas en carreteras de Ocosingo que asus
tan a viajeros y aumentan la desconfianza de transitarlas.
Sin embargo, el recuerdo para quienes participaron en la FT
Arcoiris es muy distinto, realmente vivieron una guerra, con
emboscadas, ataques, muertos y heridos. Vivieron meses
de preparación, entrenamiento y coordinación y de arduas
horas de combate, incomunicados, alertas, pero satisfechos
por el éxito de su lucha al lado, dicho por ellos, del general
Godínez, parte ya de la historia por lograr cercarlos, incomu
nicarlos y someterlos, hasta que, justo en el momento de su
rendición, el poder civil les brindó una inexplicable amnistía

Hoy no es muy diferente la situación, el Ejército, como
en todo momento, a la espera de las órdenes del Ejecutivo,
haciendo la parte que le corresponde, que es servir a la pa
tria a través del Presidente, pero hoy no se trata de una gue
rrilla, sino de cárteles mejor armados, mejor organizados y
no sólo en el extremo de un estado, sino a nivel nacional.

O
DE IMAGINARIA
A cuántos abrazos estaremos de terminar con la violencia,
pregunta Adrián LeBarón, después de conocer la noticia
de 10 muertos abandonados en un vehículo a las puertas
del Palacio de Gobierno en Zacatecas. ¿A cuántos de que
renuncie Rosa Icela, a cuántos deque valga la pena la salida
de Olga Sánchez Cordero y la llegada de Adán Augusto a
Gobernación?

A 28 años del levantamiento zapatista én Chlapas, el re
cuento es sólo la muerte de indígenas armados con palos
por el EZLN, el desplazamiento y abandono de sus comu
nidades y la pobreza que aún cala sin que nada en el estado
haya cambiado.
Para todos tuvo un propósito personal, para Guillén

Vicente, alias los diversos Marcos, para jesuítas guerrille
ros, como Samuel Ruiz, para Salinas de Gortari, así como
para la comandante Ramona y todos los actores que tu
vieron un protagónico en esta farsa, el levantamiento fue
tan sólo eso, una farsa alimentada por la catarsis de un 68,
por errores del gobierno salinista, por la histórica lucha en
tre partidos políticos capaces de arrasar con comunidades
enteras, por la indefensión en la que se han encontrado por
siglos las etnias chiapanecas. Sólo eran dos los protago
nistas que tomaron en serio esta fugaz guerra, la auténtica
necesidad de visibilizar la marginación de indígenas que
siguen en extrema pobreza, así como el Ejército mexicano,
que cumplió cabalmente con la función más importante
que le concede la Constitución, defender la soberanía y la
integridad territorial. Al Ejército se le declaró la guerra y,
como tal, tenía que actuar. Se tuvo tiempo para preparar,
como es debido, una defensa, tiempo para una estrategia
que vencería finalmente al EZLN, llamada FT Arcoiris, al
mando del general Godínez Bravo. Se tuvo tiempo de ob
servar y esperar el levantamiento para defender la zona mi
litar de Rancho Nuevo, en San Cristóbal de las Casas, que se
intentó tomar la madrugada del 1 de enero del 94. A nadie
tomaron distraídos, los mandos sabían que en cualquier
momento algo sucedería, una misa de gallo adelantada, la
presencia inusual de prensa extranjera y la sospechosa ac
titud del obispo Samuel. El general había informado sobre
la presencia de un grupo guerrillero, a pesar de las cobardes
declaraciones de Salinas que señalaban lo contrario, nada
más falso que eso, desde abril de 1993, cuando se buscaba
el paradero de dos soldados desaparecidos y finalmente
asesinados por el EZLN, se encontraron evidencias de la
existencia de este grupo transgresor de la ley y delincuente,
como lo llamó mi padre. Finalmente, la historia del EZLN
se cuenta sola, un grupo que ha sido incapaz de influir en
la vida pública de nuestro país.

A 28 años, los desplazados siguen siendo desplazados,
el recuerdo del EZLN está en llaveros de muñecas embo
zadas o en fotografías de Tierradentro Café, que sirve para
alimentar el voyeurismo de turistas por lo acontecido aquella
fría madrugada de Año Nuevo o, lo que es peor, en asaltos
de mujeres indígenas en carreteras de Ocosingo que asus
tan a viajeros y aumentan la desconfianza de transitarlas.
Sin embargo, el recuerdo para quienes participaron en la FT
Arcoiris es muy distinto, realmente vivieron una guerra, con
emboscadas, ataques, muertos y heridos. Vivieron meses
de preparación, entrenamiento y coordinación y de arduas
horas de combate, incomunicados, alertas, pero satisfechos
por el éxito de su lucha al lado, dicho por ellos, del general
Godínez, parte ya de la historia por lograr cercarlos, incomu
nicarlos y someterlos, hasta que, justo en el momento de su
rendición, el poder civil les brindó una inexplicable amnistía

Hoy no es muy diferente la situación, el Ejército, como
en todo momento, a la espera de las órdenes del Ejecutivo,
haciendo la parte que le corresponde, que es servir a la pa
tria a través del Presidente, pero hoy no se trata de una gue
rrilla, sino de cárteles mejor armados, mejor organizados y
no sólo en el extremo de un estado, sino a nivel nacional.

O
DE IMAGINARIA
A cuántos abrazos estaremos de terminar con la violencia,
pregunta Adrián LeBarón, después de conocer la noticia
de 10 muertos abandonados en un vehículo a las puertas
del Palacio de Gobierno en Zacatecas. ¿A cuántos de que
renuncie Rosa Icela, a cuántos deque valga la pena la salida
de Olga Sánchez Cordero y la llegada de Adán Augusto a
Gobernación?
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Los niños no se deben
vacunar

Comienza un nuevo año y mi deseo es que haya salud para to
dos los mexicanos; el doctor Rafael Álvarez Alva afirmó que la
medicina preventiva comienza con la educación y en sus con
ferencias señalaba que, lamentablemente, aún persisten mitos
y consejas acerca de nuestra salud; el objetivo de esta columna
siempre será educar para la salud, espero que se logre.

e
MITO
Los niños no se deben vacunar.

La vacunación es parte de la prevención en salud que se
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O
REALIDAD

La realidad de las vacunas es conocida, ya que la ignorancia
y los temores infundados, aunados a las noticias falsas y alar
mistas que se han multiplicado en todo el mundo, hacen que
muchos individuos y grupos de muchas naciones se opongan
^Vacunación. coniay jcqtl|gcsencias qu¿ hemjjg$%;

'é. i':" Debemos recordar que estamos vivos porque,
cuando niños, recibimos las vacunas prescritas
en la Cartilla de Vacunación, y eso evitó que en

Y hoy como nunca un padecimiento que se
pudo haber detectado a tiempo, no ío fue, por
que en algunos países —como el nuestro— nun
ca se hicieron pruebas de detección a tiempo.
Además, las medidas sanitarias conocidas: sana
distancia, cubrebocas, aseo de manos, limpie
za, etcétera, no fueror|promovidas y hasta se
consideraron innecesarias y podían ser evita
das por una estampita (jseflor Presidente, 18 de

marzo, 2020).
Y actualmente, cuando aparece una variedad de covid que

es menos letal, pero muy contagiosa, no se tiene una estrategia
al respecto, porque cada estado y cada ciudad tiene diversas
políticas, lo que alargará la pandemia.

El mensaje es muy claro: el virus está aquí, seguirá por un
tiempo, por favor, cuídate, ya sabes qué hacer, haz tu prueba
de covid, vacúnate y vive feliz el 2022.

hace desde hace mucho tiempo en el país, sin embargo, los
individuos y grupos antivacunas, las noticias falsas, y aun fun
cionarios de la Secretaría de Salud desorientan a la población,
por lo que surge la convicción de que los niños no se deben
vacunar.

o
CONSECUENCIA

C'Las campañas de vacunación han sido uno de los
grandes logros del sistema de salud mexicano,
tanto que recibió el premio de la OPS como el
país con más éxito en vacunación en 1996. Pero,
desafortunadamente, esto no ha continuado, por
que las cifras indican que, aun en 2016, se apli
caban más de 4 millones de vacunas (BCG, DPT,
Sarampión, Papiloma humanó, etcétera) y en el
2020 sólo se aplicaron 190 mil vacunas. Esto ha
dado por consecuencia que hayan reaparecido
algunas de estas enfermedades que se pensaba
casi erradicadas

Pero el problema actual se centra en la vacuna
anticovid, que en todo el mundo se recomienda
ahora para los niños (OMS llama a proteger a los niños, los más
afectados por la pandemia, 6 de diciembre, 2021), mensaje
que fue reiterado en una publicación de OMS Europa (8 de
diciembre, 2021).
Y, sin embargo, no hay en México una política adecuada

al respecto, y los funcionarios de Salud han señalado incluso
que "no vacunarían ni a sus nietos" (secretario Jorge Alcocer,
27 de octubre,2021).
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¡Cinco veces
"catastrófico"!

Blanco, un gobernante de accionar nada claro...

Dice el popular refrán, y dice bien, que "el pez por su boca
muere", u otro, que "más pronto cae un hablador que un
cojo". Uno y otro, perfectamente aplicables al irresponsa
ble bufón encargado por el gobierno de la 4T, por Andrés
Manuel López Obrador en concreto, de "poner cara" a la
grave crisis sanitaria provocada por la pandemia del co
vid19 que, al cierre del jueves, causó ya 4,055,095 infec
tados y privó de la vida a 299,933 mexicanos.

¡Trescientos mil decesos! en los hechos, una cifra cinco
veces superior —500% mayor— a la que el irrisorio Hugo
LópezGatell refirió el 4 de junio de 2020 como extremo de
lo que definió como un "escenario catastrófico" difícil de al
canzar para México y que, dos meses y medio después, el 23
de agosto, cuando ésta fue rebasada, culpó de ello a "factores
múltiples": el tabaquismo, obesidad, hipertensión y diabetes,
igual que a la industria farmacéutica nacional y a la alimen
taria, a los distribuidores de fármacos y, claro, a los (odiados)
medios de comunicación (neoliberales) opositores al régimen...

Al margen de consideraciones de otra índole, la verdad
es que, poco más de 22 meses después de la comprobación
del primer contagio en el país, el covid19 y sus distintas va
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riantes —la amenazante ómicron

al momento— siguen represen
tando un virus cuya gravedad en
ningún momento ha sido debidamente considerada como, a juz
gar por las cifras dadas a conocer
por la propia administración fe
deral, evidencia del manteni
miento de una tasa de letalidad
de ¡7.39%!, mientras que el regis
tro reportado a nivel internacio
nal se mantiene abajo del 2.0%,
1.82% para ser exactos.

Parecería necesario, urgente
a decir de especialistas, revisar a
fondo la estrategia adoptada para
enfrentar la pandemia y, más allá
de la aplicación de miles de va
cunas a todo lo largo y ancho del
territorio, valorar la convenienciade adoptar medidas adicionales
de previsión y/o contención, que
si bien en algún momento pu
dieran diferir temporalmente una eventual recuperación
económica y de la movilidad social en general, garantizara
mejores resultados en lo que a la preservación de la salud
se refiere.

No hacerlo así, perdón, implica una reiterada y grave
muestra de desinterés de los responsables del gobierno por
la preservación, en las mejores condiciones posibles, del
primero y más preciado derecho humano: la vida.

O
ASTERISCOS

* Apenas signado el pasado 25 de noviembre, el Plan dé
Apoyo a Zacatecas impulsado desde Palacio y operado
por ía Sedeña, de Luis Cresencio Sandoval, evidenció su
inutilidad cuando, ayer mismo, el (des)gobernador David
Monreal Ávila despertó con la noticia de que "los reyes"
(del crimen organizado) habían dejado diez cuerpos a las
puertas de sus oficinas...
* El Banco de México debe revelar este domingo el reporte
de inflación en 2021 que, como se previo, será superior a
7% anual, algo así como ¡2.3 veces! el nivel definido como
meta por el propio instituto que, si bien podrá argumentar
que el alza se vio impactada por la pandemia, no podrá
dejar de aludir también al desorden existente en el manejo
de "algunas" cuentas...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.
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Más de un siglo de lucha
por la tierra en México
• Hoy el agrarismo avanza con nuestro compromiso, que no
terminará hasta saldar las deudas históricas en el sector.

La lucha agraria en México tiene una historia que ha transitado
distintas épocas, con hitos que han marcado, definitivamente,
el rumbo del desarrollo nacional. Lo que une a esta causa es la
salvaguarda de los derechos sobre la tierra y un compromiso
con el bienestar de los millones de personas que viven del
campo en nuestro país.

La búsqueda de justicia agraria tiene sus raíces en el Plan
de Ayala, promulgado por Emiliano Zapata en 1911. Por su
parte, Venustiano Carranza emitió la primera Ley Agraria de
la Revolución el 6 de enero de 1915. Estos ordenamientos, los
más importantes desde las Leyes de Reforma, dieron sustento
al artículo 27 de la Constitución de 1917, cuyos preceptos sobre
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la propiedad social de la tierra, la justicia y la vida comunitaria
han sido reconocidos mundialmente.

Más de cien años después, la lucha campesina y el agraris
mo continúan vigentes en México. Por ello, la labor que hace
mos desde el sector de desarrollo, con la Sedatu a la cabeza, se
propone incidir positivamente al interior de los núcleos agra
rios y los territorios de los pueblos originarios.
Un ejemplo de ello es el trabajo con el que participamos

dentro del Plan de Justicia para el Pueblo Yaqui. Hace apenas
unos meses se hizo entrega de las primeras 2 mil 943 hectáreas
a las autoridades tradicionales de los ocho pueblos en Sonora,
contribuyendo a saldar una deuda histórica con
estas comunidades.

Del mismo modo, el Registro Agrario Nacional
(RAN) logró atender a 623 mil 979 sujetos agra
rios en el último año. Además, pese a los retos
impuestos por la contingencia sanitaria, realizó
229 jornadas agrarias itinerantes a nivel nacional,
beneficiando a 32,683 ejidatarios y comuneros.

El RAN y la Procuraduría Agraria (PA) también
han jugado un papel estratégico en el desarrollo
de los grandes proyectos de infraestructura del
sexenio, que desde la perspectiva de desarrollo
son oportunidades únicas para regularizar la pro
piedad de la tierra y ordenar el territorio. Como
acompañamiento al desarrollo del Tren Maya, se brinda in
formación agraria y productiva, así como acciones de orde
namiento territorial para los 7 tramos y más de 150 núcleos
agrarios involucrados. También se han realizado acciones de
medición, integración de expedientes y expedición de copias
certificadas para regularizar la propiedad social. Todo ello se
integra a los polos de desarrollo de bienestar para el proyecto
de desarrollo del Istmo de Tehuantepec.

Por su parte, el Programa de Regularización y Registro de
Actos jurídicos Agrarios (RRAJA) ha ordenado 208 núcleos

agrarios, beneficiando a casi 40 mil sujetos de derecho y
amparando 114,662 hectáreas en conjunto. Además de estas
acciones, desde el inicio del sexenio el Programa de Aten
ción a Conflictos en el Medio Rural (Cosomer) ha suscrito 37
convenios de finiquito, equivalentes a una superficie de 9 mil
hectáreas y favoreciendo a 8 mil 446 sujetos agrarios. Asi
mismo, el Fideicomiso del Fondo Nacional de Fomento Ejidal
(Fifonafe) ha entregado más de 590 millones de pesos a titu
lares de derecho este sexenio, con lo que suma más de 31 mil
beneficiarios.

Además de lo anterior, en los últimos tres años, la Procu
raduría Agraria ha representado a más de 84 mil
500 sujetos en juicios, solucionando más de 6
mil conflictos mediante conciliación, arbitraje y
mediación y beneficiando a más de 3.2 millones
de personas.

Del primero al último de estos logros, las pau
tas y principios que distinguen al gobierno de la
Cuarta Transformación han estado presentes: se
da un trato honesto y cercano en las negociacio
nes, poniendo ál centro el compromiso indeleble
con quieñ'es en el pasado han sido relegados y
quienes hoy menos tienen.

Con estas labores que no paran hacemos fren
te a la lucha agraria desde el gobierno féderal,

fieles a los ideales revolucionarios que se hicieron ley hace
más de un siglo. Hoy el agrarismo avanza con nuestro compro
miso, que no terminará hasta que se salden las deudas histó
ricas en el sector y se restituya el patrimonio agrario nacional,
que por derecho pertenece a quienes protegen y trabajan la
tierra en México.

O'Secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano.
Gobierno de México.
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Encomendarse a Dios
• En uno de los más tristes episodios de la historia de
este país se anota lo sucedido en Allende, Coahuila.

Una provocación, una muestra del alcance que tienen hoy
los grupos criminales. Y no es que no lo sepamos ya, en
uno de los más tristes episodios de la historia de este país,
se anota lo sucedido en Allende, Coahuila, en 2011. Esa
masacre en la que murieron al menos 300 personas. Diez
años después de lo sucedido en Coahuila, ha tomado de
nuevo un lugar en la agenda gracias a la serie de Netflix
Somos, estrenada hace unos meses. Basada en un reporta
je de la periodista Ginger Thompson, en donde se revela
que el ataque a este pueblo fue una consecuencia de una
fallida operación de la DEA. Hace un par de días, incluso,
la representación en México de este brazo de inteligencia
estadunidense insistió en que nada tuvieron que ver con
lo ocurrido.

O
En fin, una década y tres presidentes después, lejos de te
ner una estrategia sólida y eficaz en materia de seguridad
y combate al crimen organizado, lo que hemos logrado es
un cúmulo de postales, todas teñidas de rojo. Lo de ayer en
Zacatecas va en el mismo sentido, tal como lo hicieron las
62 masacres registradas en el país durante 2021.
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"A las 5:30 de la mañana me
informan de una camioneta
gris Mazda, que vinieron a dejar
aquí, frente a Palacio de Gobier
no, con cuerpos aparentemente
golpeados y lesionados. El día de
ayer les decía que es el de inse
guridad. Es un tema pendiente
en la patria, en nuestro país y,
consecuentemente, en nuestro

estado...", dijo el gobernador de
Zacatecas, David Monreal, en
un video que publicó la maña
na de este jueves de Reyes. En
un principio, no precisó la can
tidad de cuerpos, horas más
tarde, autoridades confirmaron
que se trataba de diez. Ornar
Hernández, corresponsal de
Imagen Noticias, nos adelantó
en televisión que dos de las víc
timas eran mujeres. Después, en
un nuevo video, el gobernador informó que ya había de
tenidos, pero que los detalles se quedarían en resguardo,
para no entorpecer la investigación.
Hace seis semanas, Andrés Manuel López Obrador,

junto a su gabinete de seguridad, arribó a Zacatecas, uno
de los estados más violentos del país. A estos cuerpos den
tro de una camioneta, que los criminales dejaron al pie del
árbol de Navidad, se suman los 34 cuerpos colgados en
espacios públicos y más de mil 500 asesinatos durante el
año pasado.

Ocho de esas víctimas que terminaron tendidas en un
puente aparecieron días después del anuncio, con bombo
y platillos, de un plan de seguridad en el estado. Los zaca
tecanos están en la orfandad de las autoridades, porque
éstas sólo son capaces de articular estos discursos: "Porque
degradar y llegar a estas condiciones a nuestro país nos
llevó casi 40 años. Ahora, volver a recuperar nuestra tran
quilidad, paz, justicia, nos va llevar también tiempo. Yo he
dicho y sostengo, confío en la bendición de Dios y espero
que hayamos llegado a tiempo para detener este deterioro
(...) Hay que encomendarnos a Dios, en el nombre sea de
Dios y vámonos a las actividades...".

O
"Encomendarse a Dios", ¿eso equivale a dos "detente", como
nos sugirieron ante la pandemia?
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Por motivos familiares la semana pasada
viajé al estado de Florida en Estados Unidos
y tuve el privilegio de regresar por tercera
ocasión a un lugar icono que se llama Key
West (Cayo Hueso).

Se trata de una isla en el estrecho de Flori
da situada en la punta meridional y que está a
93 millas (150 kilómetros) de Cuba, el nombre
original de Cayo Hueso fue dado por explora
dores españoles que encontraron que este es
pacio había sido utilizado como cementerio,
dado el número de restos óseos encontrados
por el primer europeo en visitar esta zona, el
español Juan Ponce de León, en 1521.
Este y otros cayos del sur de la Florida

fueron refugio de piratas, pescadores, co
merciantes, buscadores de tesoros y gente
rechazada socialmente, al paso del tiem
po en 1821 el cayo paso al dominio del go
bierno de Estados Unidos por medio del
tratado de la Florida y se hizo la venta del
territorio, dada la importancia geopolítica
de esta área que fue apodada "Gibraltar del
Golfo de México", se construyó un impor
tante fuerte que fue utilizado en la guerra
hlspanoestadunidense.

Al paso del tiempo y en pleno siglo XX, se
edificó la infraestructura que hacía transitar
el ferrocarril a través de los diversos cayos,
mismo que fue dañado por el huracán del
Día del trabajo de 1935, motivo por el cual
la línea fue vendida al gobierno estaduni
dense y a partir de ese entonces se fueron
construyendo vías para el tráfico vehicular,
destacando la edificación del famoso puen
te de siete millas en el condado de Monroe,
diseñado por los ingenieros de Muller & Figg,
el cual ha ganado ocho premios, incluyen
do el relativo a la obra excepcional para la
innovación de la administración federal de
carreteras.

I Tr>o (íp ,r,s nrovectos que acompañaron

este esfuerzo de ingeniería y tecnología fue
conectar a Key West con Cuba al levantar
una serie de puentes con soportes de acero
que llevarían a los vehículos automotores a
un intercambio comercial y familiar entre los
habitantes de ambos países, no obstante, la
triunfante revolución encabezada por Fidel
Castro desencadenó diversos episodios de
orden social, económico y militar que por
supuesto desalentaron esta iniciativa.
En la administración del presidente

Barack Obama se retomó el planteamien
to bajo diversos proyectos de manufactura
inglesa dada la experiencia de realizar puen
tes en altamar que soportan las corrientes
marítimas y los múltiples huracanes que cí
clicamente se manifiestan en las aguas del
Atlántico y del Golfo de México.

Hoy en día es difícil prever el inicio de
este proyecto dadas las circunstancias de
relación política entre la administración del
presidente Joe Biden y del gobierno del pre
sidente cubano Miguel DíazCanel.

El pasado primero de enero de este na
ciente año fue vandalizada la boya histórica
que señala la ubicación geográfica de este
icónico lugar en donde se presume se puede
observar la mejor puesta de sol en el planeta.
Tal vez sea una pequeña exageración,

pero que bien vale la pena confrontar si se
puede hacer el recorrido de 164 millas desde
la ciudad de Miami y Cuba para tener un re
cuerdo inspirador sobre cómo la capacidad
del ser humano ha hecho que se le ganen
espacios al mar y en este caso, se conecten
el pasado, el presente y el futuro de intereses
legítimos por entrelazar aspectos multicultu
rales, mediante inversiones económicas que
pudieran ser rentables en diversos aspectos
y que de acuerdo con los expertos podría ser
edificado el vínculo carretero en tan sólo en
seis años.
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© Columna invitada

GLASGOW, Reino Unido.— En los últimos días
me han estado preguntando mucho sobre un
"nuevo" evento viral, la "FLURONA".

FLURONA es un término que nace de fu
sionar los nombres de inFLUenza y coRONA.
Esto quiere decir que se presentaría como una
coinfección de SARSCoV2 e influenza. La
historia ha sido reportada ampliamente en re
des sociales, desde medios grandes con cierta
reputación como CBS hasta Russia Today.

Las preguntas frecuentes son: ¿Hay que
preocuparnos? ¿Podría generar variantes nue
vas? ¿Cómo me protejo?

Para la primera pregunta hay que mante
ner un poco la calma. Eventos de coinfección
viral, particularmente en virus respiratorios,
se dan comúnmente. De hecho, es altamente
probable que la mayor parte de estos eventos
no sean reportados. Hagamos un ejercicio,
amable lector. Previo a la pandemia: ¿Usted
tenía la costumbre de ir al hospital para que
se identifique el virus que le causaba síntomas
respiratorios? La respuesta probable es no. La
razón de esto es que estos estudios son ca
ros y financiarlos a nivel poblacional termina
siendo un problema para cualquier gobierno,
no solamente para México. Por esta razón
muchos de los datos que tenemos sobre virus
respiratorios que causan catarro común son
estimaciones.

En el hemisferio norte nos encontramos
en invierno. Es una época en la cual los virus
respiratorios son eficientes para transmitir
se de persona a persona. Hay varias razones
para esto, desde fisiológicas (nuestro sistema
respiratorio no es tan eficiente para librarnos
de moco), hasta climáticas/sociales (la gen
te tiende a estar más tiempo en casa, donde
suele haber menor ventilación). Esto genera
una oportunidad grande para uno o más virus
respiratorios, puedan encontrar un huésped.
Esto es la FLURONA. Simplemente un evento

azaroso. Al existir vacunas, tanto para influen
za como para el SARSCoV2, un desenlace
grave es prevenible, siempre y cuando nos
vacunemos

Para la segunda pregunta, sobre las poten
ciales variantes, hay que dejar muy en claro
que una coinfección (es decir dos virus al mis
mo tiempo) no es un híbrido entre ambos vi
rus. La explicación técnica es que el virus de
influenza es un virus segmentado de RNA de
sentido negativo, mientras que el SARSCoV2
es un virus nosegmentado de RNA de sentido
positivo. Esto quiere decir que es altamente
improbable que puedan "combinarse" en el
huésped para generar un nuevo virus. De su
ceder, es altamente improbable que este nue
vo virus híbrido pueda tener una capacidad
grande de infectar a un nuevo huésped. Por
lo que no tenemos por qué preocuparnos de
variantes, debemos preocuparnos de vacu
narnos y seguir con medidas.

Lo cual me lleva al tercer punto. Para pro
tegerse del SARSCoV2 y otros virus respira
torios como influenza, lo importante es pensar
en prevención primero. Esto quiere decir que
vacunarnos, usar cubrebocas, burbujas y dis
tanciamiento social van a protegernos de un
desenlace grave en el hospital.
La importancia de FLURONA es mayor

para los médicos que están en primera línea
de nuestra defensa que para el público en
general.

Amigable lector, si usted desea ayudarles a
los médicos, siga las medidas que ya conoce y
si puede vacunarse es tiempo para ello.

O Médico por la Universidad Panameri
cana, tiene una maestría en ciencias con la
especialidad de virología en la Universidad
de Glasgow y acaba de concluir un doctorado
en ciencias en la Universidad de Nottingham.
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Ayer se cumplió un año de uno de los hechos más vergonzosos
de la historia en la Unión Americana: la toma del Capitolio por
parte de los simpatizantes de Donald Trump que, azuzados
por el todavía entonces mandatario, no aceptaban la derrota
electoral que éste había sufrido en noviembre de 2020 a manos
de Joe Biden. La toma del Capitolio fue un intento de golpe de
Estado y exhibió la peligrosidad y la ausencia de sentido demo
crático alguno del hombre que sigue liderando a buena parte del
Partido Republicano y que aspira a regresar al poder en 2024.

El libro que mejor refleja lo sucedido en esos días es Peligro, de
Bob Woodward y Robert Costa. El libro va mucho más allá de los
hechos del Capitolio, exhibe con claridad la forma en que el pre
sidente Trump se obsesionó con mantenerse en el
poder y cómo tejió la red de mentiras de las que ha
blaba ayer su sucesor Joe Biden, comenzando por
la afirmación de un fraude electoral en su contra.

Pero lo más notable de esa historia es el papel
que tomaron los mandos militares para defender
la democracia de su propio jefe. Dentro de ellos es
notable la transcripción de la plática que mantu
vieron la lideresa de la Cámara de Representantes,
Nancy Pelosi, y el general Mark Milley, jefe del
Estado Mayor Conjunto. Pelosi, luego de la toma
del Capitolio, estaba convencida de que Trump,
con tal de conservar el poder, podía desencadenar
una guerra, incluso nuclear. "Está loco, usted sabe
que está loco", le dijo Pelosi al general Milley, el
principal mando operativo en esos días del ejér
cito estadunidense, en una larga llamada telefónica. Milley le
contestó: "Estoy de acuerdo con usted en todo".

En medio de esa locura política, el general Milley, según re
vela el libro, llamó en dos oportunidades a su homólogo chi
no, el general Li Zuocheng: el 30 de octubre, días antes de las
elecciones, y el 8 de enero, dos días después de la toma del
Capitolio. El temor, fundado, del general era que China, ante
el riesgo de que Trump atacara a su país, decidiera realizar un
ataque preventivo o que el propio Trump generara una pro
vocación generalizada. "Estamos ciento por ciento estables, le
dijo Milley a su homólogo chino, preocupado por lo que había
visto en el Capitolio. Todo está bien. Pero la democracia a veces
puede estar descuidada".

El temor de que Trump desatara una guerra estaba tan mar
cado que el general Milley incluso ordenó a todos los man
dos militares que cualquier decisión que tomara el presidente
Trump en el ámbito militar fuera aprobada antes por el propio
Milley y otros mandos. Llegó a un acuerdo incluso con la direc
tora de la CIA, Gina Haspel, y el jefe de la Agencia de Seguridad
Nacional, Paul Nakasone, para advertirles que el presidente

estaba actuando de manera irracional, que todos debían estar
alertas y que no se podía avalar sin consulta cualquier decisión
militar que tomara Trump.

Solamente se había tomado una decisión de esas caracte

rísticas en los últimos días del gobierno de Nixon, cuando los
mandos militares y el secretario de Estado, Henry Kissinger,
decidieron que cualquier orden militar del mandatario, aho
gado entonces en el alcohol ante su inminente caída, debía ser
aprobada previamente por ellos.

El libro es un relato, incluso en algunos momentos angus
tiante, de cómo los jefes militares del país y muchos de los prin
cipales funcionarios de seguridad de Trump recorrían los días

finales del mandato presidencial con el temor de
que el presidente emprendiera una acción des
esperada, sobre todo contra Irán o China. La de
mocracia estuvo en riesgo no sólo por la toma del
Capitolio, esa acción fue el reflejo de una decisión
que privilegiaba mantenerse en el poder al costo
que fuera, incluyendo el de las propias instituciones
democráticas o de la siempre endeble paz mundial.

Y ese peligro persiste: los republicanos que, asus
tados y avergonzados en los días posteriores al 6 de
enero, incluso condenaron a Trump, días y semanas
después se han convertido en sus defensores y las
mentiras de Trump sobre un fraude que nunca pudo
demostrar son respaldadas por el 70% de quienes
votaron por él en noviembre de 2020. El trumpismo
puede recuperar la mayoría legislativa en los próxi

mos comicios intermedios de noviembre y, si la justicia no se lo
impide, Trump tiene la intención de volver a presentarse en el
2024. Para eso está trabajando el Partido Republicano, incluyen
do una serie de reformas electorales estatales destinadas a res
tringir aún más el voto popular y recuperar estados estratégicos
en el obsoleto Colegio Electoral, que decide los resultados de los
comicios más allá del número de votos que reciba cada candidato.

Me asombra que, ante todo esto, hayamos tenido una actitud
como país y gobierno tan complaciente. No era intrascendente
apoyar o no las instituciones democráticas, no era secundario
aceptar o no los resultados electorales. Era irresponsable ex
trapolar lo que ocurría en Estados Unidos y querer equipararlo
a fraudes en México, que tampoco nunca se han comprobado,
como el que supuestamente ocurrió en 2006. No nos era indi
ferente como país que gobernara Trump o Biden.

Aunque fuera para que no nos olvidemos de los millones de
paisanos que viven del otro lado de la frontera y que fueron es
tigmatizados y perseguidos por Trump, esos mismos paisanos
que han contribuido en 2021 con 50 mil millones de dólares
de remesas para salvar la economía de sus familias y del país.
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Intervención divina
Tan mal está la situación en Zacatecas que, pese al reforzamiento
de la seguridad por parte de elementos federales, el gobernador,
David Monreal, optó por dos cosas: una, ya reiterada, culpar
a la "herencia maldita" de gobiernos anteriores. Y la otra, clamar
por ayuda del cielo. Antes de integrarse a los trabajos de la Mesa
de Construcción de Paz, luego de su reporte por la decena de
cuerpos abandonados frente a su oficina, señaló: "Así es que hay
que encomendarnos a Dios. ¡En el nombre sea de Dios y vámonos
a las actividades!". Ojalá que alguien, ¡alguien!, lo escuche...

Fuego amigo
Con la novedad de que en Morena cada vez se pone más intere
sante la grilla. Resulta que ayer Vladimir Ríos García, inte
grante de la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia de ese
partido, acusó al dirigente nacional, Mario Delgado, de que "se
ha reunido a escondidas" con otros miembros de dicha comisión
"para negociar" asuntos relacionados con la elección de candida
tos. "Le pido recapacite, tenga altura de miras y no sea faccioso",
escribió Ríos García en su cuenta de Twitter.

Temporada de chapulines
La expanista Patricia Flores Elizondo, quien fuera jefa de la
Oficina de la Presidencia de la República durante la administración
del expresidente Felipe Calderón, en un acto de "congruencia polí
tica", saltó como chapulín del PAN a Movimiento Ciudadano, pero
no por defender sus ideales, sino porque va tras el hueso, pues re
sulta que se registró como aspirante a la gubernatura de Durango.

¿Premio diplomático?
Claudia Pavlovich, exgobernadora de Sonora, no está descar
tada como cónsul de México en Barcelona, acotó el presidente Ló
pez Obrador, por lo que si el actual mandatario estatal morenista,
Alfonso Durazo, quien inició auditorías en su administración,
tiene algo que decir, tendrá que presentar pruebas sustanciales en

su contra.

Los Pandora Papersy Jesús Sesma
¿Recuerda usted el gran escándalo que produjeron los llamados
Pandora Papers en octubre pasado? Apareció en ellos una larga
lista de políticos y empresarios que presuntamente utilizaban
paraísos fiscales para ocultar su patrimonio o evadir al fisco. Se
dijo entonces que la Unidad de Inteligencia Financiera iba a rea
lizar las averiguaciones pertinentes. Hasta ahora, la dependencia
que encabeza Pablo Gómez no ha dicho nada al respecto. Por
cierto, uno de los nombres cuyas conexiones familiares aparecían
en la lista es el del muy protagónico líder del PVEM en la Ciudad
de México, Jesús Sesma. ¿Será que utilice su cercanía con la 4T
para evitar que se le investigue, sea a él o a sus familiares?

No son iguales
Queda claro que no son iguales. En su desesperación, porque
cada día salen a la luz pública nuevos casos de violación a dere
chos humanos en Veracruz, Cuitláhuac García echó mano de
otra táctica autoritaria, tras la detención del secretario técnico
de la Jucopo, José Manuel del Río Virgen. Varios funciona
rios, además de políticos locales, fueron obligados a expresar su
respaldo al gobernador, en un intento por negar que en la cárcel
hay presos políticos, que ciudadanos han sido víctimas de la apli
cación del delito de ultrajes a la autoridad con el que el mandata
rio estatal ha silenciado a las voces críticas. Pero cada vez es más
fuerte el clamor de quienes señalan la persecución política.

Protestan abogados
A propósito del mismo tema, ayer, diversas agrupaciones de abo
gados, como el Colegio Nacional de Abogados Penalistas, la Barra
Estatal de Abogados Líderes de Baja California y la Unión Interna
cional de Mujeres Líderes del Derecho AC, demandaron que el go
bierno de Veracruz respete a la Comisión que se formó a raíz del
caso Del Río Virgen. Cuestión de días para que otras agrupaciones
se sumen a esta demanda.
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Un libro para
arrancar2022
En el fin de año algunos

columnistas, Luis Rubio
notablemente, suelen

mencionar libros que leyeron en
los 12 meses que concluyen. Yo,
en cambio, hoy quiero propo
ner un libro para el 2022, uno
que, sin ser novedad, considero
más pertinente aun que cuando
fue publicado: La Charola. Una
historia de los servicios de inteli

gencia en México, del periodista y
escritor jalisciense Sergio Aguayo
Quezada*.
Tras la lectura de miles y miles

de fichas del acervo del Centro
de Investigación y Seguridad
Nacional, y de entrevistas con
agentes y exagentes, con exdirec
tivos, y por supuesto con familias
de perseguidos del régimen, el
investigador concluye que puede
"asegurar que hubo una política
deliberada (y profundamente
inmoral y deshonesta) para des
aparecer personas y manipular
información".

Tal aseveración por supuesto
no sorprenderá a una sociedad
que ha atestiguado durante déca
das los abusos de los aparatos re
presores del régimen, como fue la
Dirección Federal de Seguridad,
extinta en los años 80.

Sin embargo, esa frase ad
quiere un significado especial
y único por lo meticuloso del
trabajo realizado por Aguayo a
partir de los archivos a los que
le permitieron acceso, así fuera
parcialmente. Y es obligada refe
rencia cuando desde el gobierno
y la sociedad hay hoy iniciativas
para esclarecer los crímenes del
pasado en contra de activistas,
opositores, guerrilleros o simples
ciudadanos.

Cito algunos extractos:
"Puede asegurarse que la

guerrilla mexicana tenía una ca
pacidad limitada y en regiones
muy específicas. Era un factor
irritante, no una amenaza real a
la seguridad nacional".
"La DFS distorsionó de manera

deliberada la información y el
análisis sobre la insurgencia".
"Todo organismo de seguri

dad requiere de un enemigo, y
mientras más poderoso sea éste,
mayor será la influencia y poder
de aquél".
"Fernando Gutiérrez Barrios,

Miguel Nazar Haro y Javier Gar
da Paniagua armaron su presti
gio y poder sobre la falsa idea de
haber derrotado a organizaciones
poderosas".
"La DFS triunfó porque estaba

mejor organizada y equipada,
pero también por la debilidad y
falta de preparación del enemigo
que combatía y por la indiferen
cia de la sociedad mexicana y la
comunidad internacional.
"Con la llegada de Garda

Paniagua, la DFS y la 'Brigada

Blanca' adoptaron una política de
aniquilamiento en las dudades,
lo que explica el aumento en las
cifras de desapareados.
"Entre los testimonios que

obtuve en Guadalajara (y que
merecerían una crónica tan ex
tensa como ésta) se cuenta el de
la extraordinaria simbiosis de la
DFS con los narcos. Era tan com
pleta que los narcotraficantes
pagaban la renta de la delegadón
de la DFS en Jalisco. La Polida

Judidal del estado, por su parte,
era la encargada de hacer las
ejecudones".
"Profundizar documental

mente en las responsabilidades
permitiría saber, por ejemplo, si
Echeverría y López Portillo die
ron órdenes predsas para desa
parecer opositores, lo que tal vez
ayudaría en el esfuerzo por averi
guar lo que sucedió con los cente
nares de mexicanos y mexicanas
que siguen sin aparecer".
El volumen, además, es pun

tual en poner en contexto las his
torias de las vidas rotas, la justa
demanda de las familias de las

víctimas, pero también las chus
cas limitadones de agentes que,
por un lado, se creían más de lo
que eran, pero podían hacer daño
irreparable.
Por si hidera falta otro argu

mento para leerla Charola, el au
tor nos advierte: "Para construir
la democrada es indispensable
reformar y controlar al aparato
de seguridad, tarea que se facilita
entendiendo su origen y fundo
namiento (...) Si fallamos, esta
organizadón puede convertirse
en una amenaza a la seguridad
nadonal. Como sucedió en el
pasado".
*El libro se consigue en Kindle o

en la página web del autor.
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La popularidad
presidencial a tres años

ómo le ha ido a la po
pularidad de los pre
sidentes mexicanos

durante sus primeros tres años
de gobierno? Junté las encues
tas desde Salinas hasta López
Obrador para ver qué patrones
se observan. Lo hice calculando

los promedios anuales de apro
bación, los cuales esconden, por
supuesto, las variaciones obser
vadas a lo largo del año; pero
facilitan el comparativo al hacer
más manejable la cantidad de
datos y enfocarse en la tendencia
general. Con base en eso derivo
los siguientes aspectos de la po
pularidad presidencial en el país.
1. Trayectoria de popula

ridad al alza. Carlos Salinas
(19881994) y Ernesto Zedillo
(19942000), ambos de afilia
ción priista, vieron subir sus ín
dices de popularidad a lo largo
de sus primeros tres años de go
bierno. Salinas promedió 63, 72
y 77 por ciento de aprobación en
su primer, segundo y tercer año,
respectivamente.
La aprobación promedio a Ze

dillo fue de apenas 37 por ciento
en 1995, en medio de la crisis
económica, subiendo a 42 por
ciento en el segundo año y a 56
por ciento en el tercero, refle
jando la recuperación económica
y casi emparejándose con los
niveles que obtendrían otros pre
sidentes posteriores a la mitad de
su sexenio. Tanto Salinas como
Zedillo fueron casos de popula

ridad al alza. El aumento neto
del primer al tercer año fue de
14 puntos en el caso de Salinas y
de 19 puntos en el de Zedillo. A
Zedillo le llevó más tiempo recu
perarse de su primer año, pero su
recuperación fue incluso mayor
en términos proporcionales.
2. Trayectoria de populari

dad a la baja. A diferencia de sus
copartidarios priistas, Enrique
Peña Nieto (20122018) regis
tró una tendencia descendente

en sus niveles de aprobación,
promediando 49 por ciento en
su primer año, 47 por ciento en
el segundo y 37 por ciento en el
tercero. Peña Nieto es el único
presidente que ha tenido una
popularidad con tendencia a la
baja. Entre el primer y el tercer
año perdió 12 puntos netos de
aprobación, considerando el
promedio anual. Todavía bajaría
más.
3. Casos de luna de miel con

estabilización. Las trayectorias
en la popularidad de Vicente
Fox (20002006) y de AMLO
(20182024) son muy parecidas:
ambos comenzaron con una alta
popularidad, la cual bajó en el

segundo año y se estabilizó con
un apoyo mayoritario. Fox inició
con una luna de miel atribuible a
la alternancia, el llamado "bono
democrático", promediando
65 por ciento de aprobación
en su primer año, bajando a 56
por ciento en el segundo año y
registrando 59 por ciento en el
tercero.

Por su parte, López Obrador
tuvo una luna de miel más gene
rosa, con 71 por ciento de apro
bación promedio en el primer
año; ésta bajó a 62 por ciento en
el segundo año y se estabilizó en
61 por ciento en el tercero. A la
mitad de sexenio, la popularidad
de AMLO es ligeramente más alta

que la de Fox en su momento,
pero en pérdida neta de popula
ridad el panista bajó 6 puntos y
el morenista 10 puntos. Algu
nos piensan que AMLO podría
perder más popularidad, dado
el antecedente de Peña, pero el
mexiquense fue más la excepción
que la regla, y la trayectoria de la
popularidad de AMLO es más pa
recida a la de Fox, hasta ahora.
4. Trayectoria estable. La

popularidad de Felipe Calderón
(20062012) se mantuvo muy
estable durante sus tres primeros
años de gobierno: 63 por ciento
promedio en su año inicial, 63
por ciento en el segundo año y
64 por ciento en el tercero. Una
variación de apenas un punto.
Hubo crisis financiera interna

cional, una epidemia y la guerra
contra el crimen organizado,
pero los niveles de aprobación en
promedio anual no registraron
cambios.

En popularidad, AMLO es el
presidente que inició más alto;
pero Salinas es el que terminó su
primer trienio más alto. Zedillo
es el que más avanzó y Peña el
que más retrocedió. Fox ocupa
el segundo lugar de aprobación
inicial más alta y Calderón el se
gundo lugar en el tercer año.
Los datos revelan que la luna

de miel en el país es más una ex
cepción que una regla, pero se ha
dado en los casos de alternancia

partidista en la que el PRI es re
emplazado en la Presidencia. Las
trayectorias en la popularidad de
Fox y de AMLO son muy pareci
das hasta ahora. Habrá que espe
rar al segundo trienio para ver si
hay alguna diferenciación. Por lo
pronto, seguiremos al tanto de lo
que indican las encuestas.
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La traición de Alito
La credibilidad en la palabra

de Alejandro Moreno no
es algo de lo que pudiera

presumir el presidente del PRI.
Es más ladino que confiable y de
lengua se come infinitos tacos.
Lo demostró desde el principio
de su gestión al frente del par
tido que se ve en decadencia, con
la bufonada de que todos los días
iba a tener su propia mañanera
para responder al presidente An
drés Manuel López Obrador. Las
palabras se ahogaron en algunas
notas periodísticas sobre sus pro
piedades en Campeche, donde
fue gobernador, que quizá lo
llevaron a recordar que para te
ner una lengua larga se necesita
una cola corta. Se achicó y optó
por un bajo perfil que, gradual
mente, se ha ido inclinando, no
hacia la oposición, sino todo
lo contrario. Moreno engañó
a quienes esperaban un líder
contestatario, y su traición irá
escalando, al planear entregar el
partido al Presidente.
Moreno ha estado actuando

en contra de la coalición elec

toral que foijó con el PAN y el
PRD, llamada Va Por México,
para enfrentar a Morena en las
elecciones intermedias del año
pasado, donde obtuvieron re
sultados positivos. Impidieron
la mayoría calificada del partido
en el poder en la Cámara de Di
putados, con lo cual obligarán
al presidente López Obrador a
negociar para sacar adelante las
tres reformas constitucionales
que tiene en la cartera, y gana
ron las ciudades medias y gran
des del país. Tras esos resultados

la alianza fue ratificada y los
partidos han estado trabajando
rumbo a las elecciones presiden
ciales en 2024.

La convicción probada en ju
nio pasado de que sólo unidos
podrían contrarrestar la maqui
naria electoral de López Obra
dor, tiene el tiempo contado. En
diciembre pasado, un emisario
cercano al canciller Marcelo
Ebrard se presentó en la reu
nión de gabinete previa a la
mañanera y hacia el final pidió
la palabra. El emisario le dijo al
Presidente que llevaba un men
saje de Moreno, porque quería
hacer una alianza con el go
bierno. López Obrador pidió que
los dejaran solos para hablar con
el emisario. No se conocen los
detalles del mensaje que envió
el líder nacional del PRI, salvo su
decisión de jugar con el Presi
dente lo que reste del sexenio.
Los temores de que Moreno

pudiera traicionar a la alianza
opositora, aunque aún no tiene
los cimientos bien puestos, ya
tienen razones objetivas de ser.
De llegarse a concretar, porque
ni dentro del PRI ni en la alianza
opositora tengan la suficiente
fuerza y los incentivos para im
pedir que Moreno les voltee la
espalda, lo único que se ratifi
cará es lo que siempre ha sido el
actual dirigente de ese partido.
Se entregó a su paisano Juan

Camilo Mouriño cuando era

una figura clave en el gobierno
del presidente Felipe Calderón,
y luego fue escudero de Miguel
Ángel Osorio Chong, cuando
era secretario de Gobernación
en el gobierno de Enrique Peña
Nieto. Mouriño falleció en un

accidente de aviación, y a Osorio
Chong le clavó una daga en la

espalda. Igual hizo con muchos
otros priistas de prestigio y capa
cidad. Moreno secuestró el Co
mité Ejecutivo Nacional y blindó
a todos con curules. Se asoció
con Rubén Moreira, coordina
dor del PRI en San Lázaro, que
es un político experimentado y,
sobre todo, con amplia experien
cia electoral, como demostró en
Coahuila, donde fue goberna
dor e impuso a Miguel Riquelme
como su sucesor.

En el quid pro quo, Moreno
llevó a la esposa de Moreira, Ca
rolina Viggiano, como compa
ñera de fórmula en la conquista
del PRI, y actualmente, ade
más de diputada, es secretaria
general del partido. Ese juego
tuvo consecuencias y, de aceptar
López Obrador la oferta de Mo
reno, Hidalgo será el vórtice no
sólo del PRI, sino de la coalición
opositora. Viggiano fue muy cer
cana a Osorio Chong, quien la
formó e impulsó. Su relación con
Moreira fue como una bofetada,
y la vinculación con Moreno,
desplazando a todos menos a
su estado mayor, fue como una
puntilla política. Viggiano es la
candidata de Moreno y Moreira
para la gubernatura en Hidalgo,
que se disputará este año, que el
líder del PRI no quisiera perder.
Es posible, porque así se ha

venido discutiendo dentro del

PRI y en la alianza opositora en
los últimos meses, que Moreno
podría entregarse a López Obra
dor a cambio de varias guberna
turas. Hidalgo, una de ellas, es
la que tiene el mayor potencial
de implosión. Impulsar a Vig
giano sin el respaldo de Osorio
Chong es arriesgar una ruptura.
Pero pelearse con el goberna
dor Ornar Fayad, como sucedió

hace unos días, por el control de
la sucesión, es prender la mecha
al tambor con dinamita. La pa
radoja del pleito es que estos dos
podrían estar jugando en busca
del favor de López Obrador.
El 29 de diciembre el PRI in

formó que iría en alianza con el
PAN y el PRD en la candidatura
por Hidalgo, y precisó que serían
los panistas quienes designarían
candidato. Esto provocó una
respuesta de Fayad acusando a
Moreno de querer entregar el
estado al PAN. En realidad no es
así. Viggiano es el nombre que el
PAN maneja como candidata, en
un arreglo bastante burdo entre
Moreno y el dirigente panista,
Marko Cortés, que probable
mente desconózcalas intencio

nes ulteriores de su contraparte.
Moreno dijo que la molestia de
Fayad respondía a sus intere
ses personales, sugiriendo lo
que es un secreto a voces, que el
senador Julio Menchaca, quien
encabeza las preferencias de Mo
rena en el estado, es el candidato
oculto del gobernador.
Hidalgo es un estudio de caso

de la traición de Moreno, que
de concretarse el ofrecimiento a
López Obrador será relativo para
lo que podría entregar, como los
votos suficientes para la reforma
eléctrica, o la claudicación for
mal del PRI ante Morena, que se
ha ido alimentando de priistas,
más que lopezobradoristas, para
fortalecer al Presidente. Alito,
como se conoce a Moreno, ofre
ció dar ese paso histórico, que
no sólo es sabotear a la coalición

opositora, sino probablemente
sin alcanzar a verlo todavía, que
la alianza con López Obrador
significaría la muerte del PRI,
como partido.

Moreno ofreció
dar ese paso
histórico, que no
sólo es sabotear a ¡a

coalición opositora

... sino que la alianza
con López Obrador
significaría la
muerte del PRI, como
partido
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¿Suena familiar?De los muchos libros que
han salido para descri
bir el momento político

actual: la llegada de liderazgos
extremos, populistas; el despre
cio por el conocimiento, las ideas;
el arribo de una comunicación
inmediata sin intermediarios en

tiéndase medios y el esfuerzo en
muchos países de distintos conti
nentes por deshacer lo construido
en las últimas décadas, quizá El
ocaso de la democracia de Anne

Applebaum (Ed. Debate) sea de
los más ilustrativos. Su lectura

vale la pena. Es un viaje por vira
jes políticos en Europa y Estados
Unidos en los que se tocan los
extremos de izquierda y derecha
con el resultado que vemos hoy
en día, pero que no a todos asusta
y ni siquiera preocupa. Apple
buam pone un ojo severo en la
comunidad intelectual, sus cam
bios y veleidades con la nueva
forma del poder. Casi todo resulta
familiar con la situación que vivi
mos en el país. Van aquí algunos
subrayados.
"El propósito de todo esto re

sultaba bastante descarado. El
objetivo de aquellos cambios no
era que el gobierno funcionara
mejor, sino hacer que fuera más
partidista y, al mismo tiempo, que
los tribunales fueran más dóciles,
más dependientes del partido".
"La Convención Constitucional

de 1787 creó el colegio electoral
como medio de garantizar que
un hombre que tuviera lo que
Alexander Hamilton denominaba

'dotes para las bajas intrigas y las
pequeñas artes de la popularidad'
nunca pudiera convertirse en pre
sidente de Estados Unidos".
Hannah Arendt, la primera

teórica política que estudió el
totalitarismo en profundidad,
identificaba la "personalidad
autoritaria" como un individuo

radicalmente solitario que, "des
provisto de ningún otro vínculo
social con la familia, amigos,

camaradas o incluso meros co

nocidos, basa su percepción de
tener un lugar en el mundo úni
camente en su pertenencia a un
movimiento, en su afiliación al
partido".
"La nueva derecha, por el con

trario, no quiere conservar ni
preservar nada de lo existente (...)
Aunque odia el término, la nueva
derecha es más bolchevique que
burkeana: son hombres y mujeres
que quieren derrocar, sortear o
socavar las instituciones existen
tes, destruir todo lo que existe".
Arendt ya observaba en la dé

cada de 1940 la atracción que
ejercía el autoritarismo en las
personas que estaban resentidas
o se sentían fracasadas, cuando
escribía que el Estado uniparti
dista del peor tipo "reemplaza

de manera invariable a todos los
talentos de primer orden, inde
pendientemente de sus simpa
tías, por necios y chiflados cuya
falta de inteligencia y creatividad
sigue siendo la mejor garantía de
su lealtad".

"El lenguaje utilizado por la
derecha radical europea la exi
gencia de una 'revolución' contra
las 'élites', los sueños de violencia
'purificadora' y un choque cultu
ral apocalíptico resulta inquie
tantemente similar al lenguaje de
antaño utilizado por la izquierda
radical europea".
"No reconocen que el pasado

pudo haber tenido sus incon
venientes. Quieren la versión
Disney de la historia, y lo que es
más importante, quieren vivir en
ella, aquí y ahora. No quieren re
presentar los papeles del pasado
porque eso les divierta: desean,
sin la menor irom'a, comportarse
como creen que lo hicieron sus
ancestros".

"...la nación ya no es tan grande
como antes porque alguien nos
ha atacado, nos ha socavado,
ha minado nuestra fortaleza.

Alguienlos inmigrantes, los
extranjeros, las élites o incluso la
Unión Europea ha pervertido el
curso de la historia y ha redu
cido a la nación a una sombra de
lo que fue. La identidad esencial
que antaño nos caracterizaba
nos ha sido arrebatada y reem
plazada por una versión barata y
artificial".

¿Qué tal, suena familiar? No
es casualidad. El liderazgo de
AMLO sí comulga con la extrema
derecha que hay en nuestros días.
Quién lo fuera a decir. De cual
quier forma, vale la pena que se
acerque al libro de Applebaum,
es una buena forma de entender
dónde está el mundo. Y nosotros.
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Morena
en apuros

Morena se está metiendo en apuros.
No acreditó a las encuestas como el mejor

método de selección de candidatos

y algunos de sus gobernadores exhiben
vicios y tentaciones.

Sin un auténtico dirigente ni una
organización consolidada y con
un líder que entusiasma como

asfixia, Morena se está metiendo en
apuros.

Más allá del sexenio, dos factores
amenazan las posibilidades políticas y
electorales de ese movimiento. En la de
signación de candidatos a las guberna
turas no logró acreditar a las supuestas
encuestas como el más pulcro método
de selección. En la función, más de uno
de sus gobernadores exhibe el cobre de
su miseria política.

La proeza llevada a cabo por Mo
rena de haber propulsado, en unos
cuantos años, un movimiento capaz
de hacer suyo el poder, hoy se traduce
en el acoquinamiento para llamar a
cuentas, controlar y someter a quienes
encumbró incluido el presidente de la
República, así como para darse una es
tructura e institudonalidad perdurable,
no dependiente de una figura.

Sin una oposición capaz de formular
una proposición, el gran adversario de
Morena es Morena mismo.

Como otros partidos, ese movimiento
comienza a resentir el efecto de los plei
tos internos y el malestar arrinconado
de cuadros y militantes que, si bien veían
en el carisma de Andrés Manuel López
Obrador la posibilidad de generar una
opción de poder, repudiaban también la
idea de convertir esa fuerza política en
vehículo particular sin freno de una am
bición e interés personal.

Si esos cuadros y militantes forjados
en la lucha política desplegada por años
en distintos frentes y no sólo en la ve
neración, obediencia y adulación de un
adalid, no son capaces de reconstituir y
proyectar el movimiento, a la velocidad
con que lo animaron les tocará verlo
perder impulso, aun cuando la inercia le
permita seguir acumulando posiciones
en lo inmediato.

Nada fácil la tienen quienes preten
dan rescatar a Morena. El mandatario
tiene claro que el vigor del movimiento
depende de mantenerlo hiperactivo,
sobresaturado de tareas o entretenido

sin darle oportunidad de consolidarse
por sí sin él. El dirigente o gerente del
movimiento entiende también su rol:

atender al líder, no al partido; ganar en
claves sin importar con quién y, con dis
creción, abrirle espacio a la aspiración
de su verdadero jefe y cobrar un reinte
gro si aquel, al final, se lleva el premio
mayor de la lotería sexenal.

En tal situación rescatar a Morena no

la tienen fácil quienes quisieran asen
tarlo sin detenerlo.

El germen de una crisis al interior de
Morena deriva de la perversión del uso
de supuestas encuestas para designar
candidatos a las gubernaturas.
Cierto, en un país con una subcultura

política prohijada, promovida y practi
cada por los partidos, las elecciones pri
marias para seleccionar candidatos son
un albur. En ellas meten la mano y los
votos no sólo militantes y simpatizantes
del partido interesado en seleccionar a
un candidato, sino también los adversa
rios de esa fuerza. En tal circunstancia,

las encuestas como método para esco
ger abanderados se presentaban como
un recurso válido y seguro, siempre y
cuando no se corrompieran.
Reconocido el valor de ese método,

el jefe y la gerencia de Morena no qui
sieron revestirlo de pulcritud y trans
parencia, alentando así una idea: las
encuestas se levantan en Palacio Nacio

nal, consultando a una sola persona,
cuya opinión borra al resto, sin aceptar
ni el más mínimo margen de error. El
malestar de los precandidatos desecha
dos por esa forma singular de realizar
estudios de opinión amaga a la unidad y
cohesión del movimiento.
Lejos de empeñarse en acreditar ese

método de selección de candidatos, Mo
rena le ha abierto la puerta a una crisis
quizá, fractura, cuando aplique las
supuestas encuestas para seleccionar
a su candidato presidencial. Puede el
mandatario y líder del movimiento sen
tirse amo y señor del juego de su propia
sucesión, pero síntomas de malestar
con el método de selección advierten un

próximo problema.
Con la rapidez con que el Ejecutivo

precipitó el juego sucesorio lo tiene que
resolver. Designar por adelantado al
probable sucesor, entregarle el movi
miento y, más tarde de ser el caso,
transferirle el poder, antes de provocar
una crisis de una dimensión superior a
la prevaleciente.

A la par de ese apuro, Morena afronta
otro. Varios de los gobernadores que
postuló están dejado ver la verdadera
médula de su alma política y lejos de ser
llamados a cuentas, reciben el respaldo
del timonel del movimiento.

Qué decir de Cuitláhuac García, el
gobernador de Veracruz, que a modo de
caricatura perfila su imagen de inex
perto cacique. De Miguel Barbosa, el
gobernador de Puebla, que cuando no
tima o engaña, hace de la venganza su
alegría. De Evelyn Salgado, quien re
presenta al gobernador de Guerrero. Y
de aliados como Cuauhtémoc Blanco

en Morelos, quien por buena gente se
toma foto con criminales (ver El Sol de
México) que le dedican mantas recla
mándole respetar siniestros acuerdos,
o como Ricardo Gallardo en San Luis

Potosí a quien le toman foto como crimi
nal, aun cuando no logran condenarlo.

Y faltaría por mencionar al autor del
fraude a la Constitución, como la Corte
calificó la intención de Jaime Bonilla de
permanecer indebidamente en la guber
natura de Baja California, quien ahora
pretende colocarse en la Secretaría de
Gobernación, espoleado por su plomero
de cabecera, Amador Rodríguez Lozano.

¿Ese elenco compone la nueva clase
política apadrinada por Morena? ¿Si no
es igual a la anterior, en qué difiere?

Si, en verdad, al concluir su mandato,
el presidente López Obrador pasará al
retiro, cuadros y militantes deberían
rescatar el movimiento construido al
amparo de su liderazgo. Si no es así, an
tes de lo esperado, Morena pasará a for
mar parte del catálogo de partidos que,
en vez de ser instrumento ciudadano,
hacen de la ciudadanía su instrumento.
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Capitolio: un año y un día después
Estados Unidos desunido

será más fácil vencido.
A un año y un día de la

insurrección que irrumpió vio
lentamente en el Capitolio, los
efectos son terriblemente noci
vos para el que hoy sigue siendo
el país más importante del
mundo (aunque cada vez vaya
siéndolo menos).
Los estragos se viven tanto al

interior como al exterior.
Internamente, el Partido

Republicano y el ecosistema
mediático de derecha radicali
zada no ha dado un paso atrás,
sino que han doblado la apuesta
para seguir minando la reali
dad objetiva con su propagación
sistemática de falsedades y "he
chos alternos" que sus rivales
han etiquetado como "The Big
Lie" (La Gran Mentira). No solo
se están cubriendo las espaldas
por el pasado, sino que están
preparando el terreno para el
2024.

Una mentira repetida mil
veces se convierte en verdad,
especialmente para quienes es
tán expuestos a ella cotidiana
mente. Esto explica por qué al
menos 6 de cada 10 republica
nos han "comprado" el alegato
de que a Trump le robaron la
elección.

Esta grave aseveración no se
fundamenta en la realidad ob

jetiva, pero ha sido exitosa en el
tribunal de la opinión pública
del universo paralelo de los
republicanos.
Universo paralelo, defendido

por todos sus líderes y repre
sentantes que han decidido ali
nearse con la gran mentira y su
gran propagador Donald Trump
(las figuras del partido que se
han desmarcado son una franca
minoría).
No solo han minimizado y

tratado de dar vuelta a la pá
gina de lo sucedido el 6 de
enero, sino que han tomado la
ofensiva para seguir descarri
lando el proceso democrático
con múltiples iniciativas en los
congresos estatales dirigidas a
dificultar la votación, a excluir
a las minorías, a despedir y
amenazar con cárcel a las auto

ridades electorales que hacen
bien su trabajo y a colocar fun
cionarios a modo que podrían
hacer trampa en el futuro. ¿Les
suena? Algo así se gesta en los
embates que en nuestro país su
fre el INE.
A diferencia de México, én

Estados Unidos no hay un Ins
tituto Nacional Electoral que
organice y dé certidumbre a las
elecciones, esta responsabilidad
recae en los gobiernos y legis
laturas estatales (los republica
nos controlan 30, mientras que
los demócratas solo 17 y 3 están
divididas).
Es por esto que el plan repu

blicano de ganar a la mala la
presidencia en 2024 tendrá su
principal terreno de batalla en
los estados péndulo que pueden
inclinar la balanza no solo por

el número de votos, sino por sus
leyes y procesos para contar
los y validarlos. Estos estados
son Michigan, Pensilvania,
Georgia, Arizona, Wisconsin y
Nevada.

Es impresionante observar
los efectos del lavado de cere
bro que puede generarse desde
el mensaje político y la pro
paganda mediática. Además
del poderío distorsionador de
Fox News, la cadena más vista
durante los pasados seis años
(Laura Ingraham una de sus es
trellas ha sido genialmente re
flejada en el personaje de Cate
Blanchett en Dont'look up), está
toda la desinformación en las
redes sociales especialmente
en Facebook y la emergencia
atronadora de podcasts condu
cidos por provocadores para
noicos de la talla de Alex Jones
o Steve Bannon, cuyo impacto
es demoledor pues son escucha
dos por millones de personas
(un monitoreo reciente de los
principales podcast de noticias
identificó que la mitad fueron
activos difusores de las menti
ras sobre la elección).
Un año y un día después, 8 de

cada 10 estadounidenses ven
la democracia de la nación en
peligro, según una nueva en
cuesta de USA TODAY/ Suffolk
University. Y es cierto, lo está.

Es paradójico que esta ame
naza se basa en evaluaciones
crudamente contradictorias.
Basta saber que para los del
lado demócrata el 6 de enero
representó un grave atentado
contra ella, mientras que para
los enajenados republicanos el
evento significó una lucha para
"repararla".
Esta fractura en un princi

pio fundamental se magnifica
en los múltiples desencuen
tros que impiden generar los
cambios que Estados Unidos
necesita para fortalecerse. La
confrontación perenne le esta
impidiendo generar mejores le
yes, presupuestos, programas e
iniciativas.
También le resta autoridad

moral en el mundo y capaci
dad de influencia real en los

grandes retos económicos,
medioambientales y geopolíti
cos. Con qué cara puede Esta
dos Unidos intentar exportar su
modelo democrático al planeta
teniendo tal desorden en su

propia casa.
Sus principales rivales,

China, Rusia, Irán o Corea del
Norte, entre otros, se regocijan
ante la incapacidad de una so
ciedad que polariza todo hasta
ponerse o no una vacuna o una
mascarilla y que no tendría
unidad para enfrentar conflic
tos graves e importantes como
lo podrían ser la avanzada
China sobre Taiwan, la rusa
sobre Ucrania o los desafíos nu
cleares de sus archienemigos.

Fecha: 07/01/2022

Página: 26

Area cm2: 383

1 / 1

Columnas Políticas

Guido Lara

Costo: 85,332

Página 9 de 11



Vitacilina y Vick VapoRub
para Alcocer y Gatell
Mientras que uno se

burla del dolor que
aqueja al mundo por

Covid19, el otro espera en un
laboratorio el resultado de una

prueba; los dos son los responsa
bles directos de la fallida estrate
gia para combatir la enfermedad
que ha matado a más de 600 mil
mexicanos.

Tanto Jorge Alcocer, secretario
de Salud, como el subse, Hugo
LópezGatell, han preferido po
nerse de tapete con el presidente,
en lugar de impulsar medidas con
bases científicas para atenuar los
efectos de la pandemia y con ello,
evitar que fallecieran tantas per
sonas por el virus.
En el pico de la pandemia, mu

chos enfermos murieron incluso
en las calles o en el vehículo que
los transportaba al hospital que
no los pudo recibir, y si lo hubiera
hecho el resultado hubiera sido

el mismo, sobre todo si ese no
socomio hubiera sido del IMSS,

ISSSTE o de la SSA.

La atención brindada por el
sector público de salud ftie insu
ficiente e inhumana y si no fuera
por su personal, quienes muchos
de ellos perdieron la vida en esta
desigual batalla, las cosas esta
rían peor que en el infierno.
El desabasto de medicamen

tos que prevalece en el país, no
obstante las falsas promesas
presidenciales de que pronto se

iba a corregir y de no ser así, se
cambiaría de nombre, es crimi
nal sobre todo porque en este año
prevalecerá la incertidumbre por
conseguir determinados medica
mentos, particularmente aque
llos que se utilizan para tratar
enfermos terminales de cáncer.
La irritación social sube de tono

y más ahora que la variante ómi
cron contagia a velocidad verti
ginosa y exige tener a la mano
las pruebas rápidas de detección,
por lo que sería bueno que ambos
galenos consiguieran dosis extras
de Vitacilina o de Vick VapoRub
para atenuar los zumbidos de oí
dos y de otras partes.
La comunidad médica ha pu

blicado extrañamientos ante la

postura poco profesional de Al
cocer al recomendar, en lugar de
vacunar a los niños y adolescen
tes, aplicar un poco del ungüento
y beber algunos tés para comba
tir el virus que ha sembrado más
muertes en el mundo desde la

Segunda Guerra Mundial.
De igual manera, las Federa

ciones, Asociaciones y Colegios
Médicos de México han juzgado
como inapropiadas las declara
ciones de Alcocer en relación a

que el personal de salud es res
ponsable del desabasto de me
dicamentos e insumos, citando
como caso específico el de Gue
rrero y con esta aseveración ge
neralizó para endosarles la culpa
de lo que ocurre en todo el país.
Los galenos y el personal mé

dico que se la ha rifado no solo
durante pandemia, sino para
atender a todos los enfermos que
lo requieran, no piden reconoci
mientos públicos, pero sí respeto
y sobre todo que se eviten acu
saciones infundadas, máxime si
provienen del titular de la Secre
taría de Salud.
Vaya crisis la que se vive en el

sector salud y sabe una cosa, esti
mado lector, esta se debe princi
palmente a los yerros de López
Obrador, quien en aras de sacar
recursos de todos lados, canceló
toda la ingeniería de compra de
medicamentos que tenía el go
bierno para tener abastecida la
infraestructura hospitalaria y
de clínicas en todo el territorio
nacional.

Luego, "mató" el Seguro Popu
lar para dar paso al Insabi, que a
la fecha no ha podido con el pa
quete, provocando con ello que
más de 15 millones de mexicanos
han sido excluidos de la atención

médica proporcionada por el
Estado.
Claro, el nombramiento de dos

inútiles agravó más la situación.
Los laboratorios mexicanos

están en la mejor disposición de
regularizar el abasto de medica
mentos, tal como lo ha seña
lado la Asociación Mexicana
de Laboratorios Farmacéuticos

(AMELAF), que están puestos
para coordinarse con las depen
dencias federales de salud para
suministrar las claves de me

dicamentos que se declararon
desiertas en las más reciente lici
tación y con ello terminar con el
desabasto.

En momentos que se va a agra
var aún más la situación por el
rápido contagio que se da por la
variante ómicron, que tan solo
en un día contagió a más de un
millón de estadounidenses y que
en México por obra y gracia de
Gatell solo van 26 mil, la dupla
de "científicos AlcocerGatell"
se mofa con ocurrencias que a la
postre cuestan vidas.
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La hoja de ruta
de la contrarreforma

A MADRE DE las batallas sobre la contra
rreforma eléctrica se va a librar en tres ejes yL!el gran circo del debate será el Congreso dela Unión... a partir de la próxima semana.
Los tres frentes donde se van a ver la cara los

legisladores de la 4T con el sector empresarial y los
partidos de oposición son: el control del mercado
por parte del gobierno en la producción; la elimina
ción de los contratos que tiene CFE con las empresas
privadas, y la desaparición de los órganos regulado
res autónomos.

La contrarreforma eléctrica del gobierno del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador tiene una
hoja de ruta muy definida y los principales operado
res serán la secretaria de Energía, Rocío Nahle, y el
director de la CFE, Manuel Bartlett.

La 4T no va a expropiar a los concesionarios pri
vados infraestructura eléctrica pero sí va a comprar

plantas generadoras hasta tener el 56% de la capacidad de producción del mercado
mexicano, y con ello lograr la "soberanía energética".

La Secretaría de Energía, a través de la CFE, va a cancelar los "ventajosos" contratos
multianuales, de entre 20 y 25 años, que la empresa productiva del Estado firmó con pro
ductores privados durante los gobiernos de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto.
El primero, le informé ayer, es el de autoabastecimiento que Iberdrola tiene con

17 compañías y que suministra a través de la planta Dulces Nombres en Pesquería,
Nuevo León.

Allí la multinacional que preside José Ignacio Sánchez Galán posee cuatro
unidades de generación de electricidad y su permiso vence el próximo 31 de enero.

La contrarreforma eléctrica va a liberar a la CFE de la carga financiera que tiene con
las empresas privadas, que se verán forzadas a competir en un entorno justo y produc
tivo, llevando al mercado eléctrico a las buenas prácticas comerciales y empresariales.

Se sabe que la negociación importante entre el gobierno obradorista y la IP será
en las "condiciones de salida" de estos contratos y no tanto en la venta de fierros,
negociación ésta última que se va a dar entre la CFE y cada empresa cuyas plantas y
activos sean del interés de la ex paraestatal.
Y es que como punto de inflexión están los montos de créditos de las empresas pri

vadas que se amarraron a los contratos de producción y comercialización con la CFE.
Ahí es donde se va estresar la relación de López Obrador con el Consejo Coordina

dor Empresarial, que comanda Carlos Salazar, y el Consejo Mexicano de Negocios,
que capitanea Antonio del Valle Perochena.

La cereza del pastel es que la Comisión Reguladora de Energía, que preside
Leopoldo Melchi, y la Comisión Nacional de Hidrocarburos, que encabeza Roge
lio Hernández, pasarían a ser apéndices de la Secretaría de Energía.

El circo político y mediático va a estar en la Cámara de Diputados, pero la nego
ciación importante, tras bambalinas, en lo privado.

AYER DESPIDIERON ATomás J. Nativi
dad Galea na del IMSS. Tenía desde julio
de 2019 a su cargo la Unidad de lo Conten
cioso. Su función era llevar la defensa del

instituto de las demandas de todo tipo,
preponderantemente las laborales, ya
sea de ex trabajadores contra esa depen
dencia o de trabajadores derechohabien
tes contra empresas. La razón del cese
aún no se conoce, pero su salida abre una
caja de Pandora en materia de corrupción
que el propio Zoé Robledo y su direc
tor jurídico, Antonio Pérez Fonticoba,
conocían a la perfección. Y es que Na
tividad Galeana tenía un grave conflic
to de interés: es hijo de Tomás Héctor
Natividad Sánchez, el socio fundador
de uno de los principales bufetes lega
les especializados en temas... laborales:
Natividad Abogados, donde el ahora ex
funcionario trabajó. Los juicios laborales
que el Seguro Social tiene abiertos son
uno de sus principales pasivos contin
gentes. Si los llegara a perder, en año y
medio la institución se iría a la quiebra.

EL MAGISTRADO PRESIDENTE del Tri

bunal Superior de Justicia de la CdMx,
Rafael Guerra,
lleva más de un año
enfrentado con el
sindicato de tra
bajadores de esa
instancia por el in
cumplimiento en
la entrega de vales
de despensa a casi
11 mil empleados.
Adeuda los de di

ciembre de 2020y diciembre de 2021.
El pasivo de 240 millones de pesos es
con Up Si Vale, que dirige Gerardo Yé
pez, que los proveyó en 2020y que sus
pendió la entrega de la prestación por
el incumplimiento de pagos. El Oficial
Mayor del tribunal, Sergio Fontes, ya
tiene otro frente abierto: Toka Inter
nacional. Y es que la firma de Hugo
Villanueva ganó la licitación para dis
persarlos el mes pasado y tampoco les
entregaron los recursos para el bono
navideño. Incomprensible que los diz
que impartidores de justicia no la predi
quen con sus propios sindicalizados.

PU ES CON LA novedad de que los miem
bros del Consejo de Administración de
El Río Habitat incurrierion en desacato
del mandamiento del Juzgado Cuarto
de Distrito en Materias Administrativa,
Civil y de Trabajo de Jalisco, quien les
decretó arraigo. Se trata de los herma
nos Luis y Mauricio Amodío, accio
nistas mayoritarios de CAABSA, amén
de Hugo Villa Manzo y Gerardo Min
jares. Les demandaron en julio de 2020
el concurso mercantil y desde entonces
el juez les aplicó varias medidas. Acos

tumbrados a moverse en su avión pri
vado entre México, Miami y Madrid, los
Amodío intentaron en diciembre levan
tar el arraigo, pero eljuzgado concursal
lo negó dos veces. Primero el 3 y luego el
29. Incluso Mauricio compareció y peti
cionó el levantamiento. Pero ni así.

LA JUEZA QUE lleva el proceso de rees
tructura financiera de Aeroméxico en
Nueva York, cance
ló la audiencia de
ayer para revisar la
objeción del fondo
Invictus, que co
manda Amit Patel,
que se opone a los
términos de la sali
da del Chapter 11 de
la compañía dirigi
da por Andrés Co
nesa. En la misma reunión, además de
escuchar los alegatos del acreedor mino
ritario, Shelley C. Chapman también
iba a analizar la respuesta de Aeromé
xico. Pero al final lajueza no consideró
necesaria la realización del encuentro y
determinó dar un tiempo adicional a las
partes para encontrar un arreglo que les
haga sentido y que no retrase la aproba
ción del plan de salida que se espera que
sea hacia el próximo 4 de febrero.

EL PENÚLTIMO DÍA del 2021 el Juez Se
gundo de Distrito en Materia Civil ad
mitió a trámite el
concurso de empre
sas relacionadas
con Servicios Petro
leros Oro Negro, de
Gonzalo Gily José
Antonio Cañedo.
Se trata de Oro Ne
gro Drilling, Oro
Negro Primus, Oro
Negro Laurus, Oro
Negro Fortius, Oro Negro Decus y Oro
Negro Impetus. Son las compañías que
detentaban la propiedad de las cinco
plataformas que en su momento dieron
servicio a Pemex. La realidad es que son
cascarones que ya no tienen los activos y
que están domiciliadas en Singapur.

OTRO CONCURSO QUE en este caso ya se
admitió por parte del Juzgado Décimo
de Distrito también en materia civil, fue
el de Landsteiner Scientific. Le informé a
finales de año que Zamberk, un provee
dor de enpaques, lo demandó. El labora
torio de Miguel Granados y que dirige
Arturo Morales tiene créditos con

Bancomext, BBVA, Banorte e Invex por
unos 90 millones de dólares que no se
han dejado de pagar. La compañía es ase
sorada ya por Solcargo, de Fernando Pé
rez Correa, ypor Mijares Angoitia Cortés
y Fuentes, que lidera Pablo Mijares.
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S

MALABARES.

Desde el año pa
sadael gobierno
federal effiitió el
decreto para regla
mentar los llama
dos "autf! chcjigir
late^fff el norte del
país, anuncio ante
él cual, la industria
automotriz reaccio

nó de manera ne

ge gS
que el sector sería
impactado con una
menor coméfda

lización, pero no
contaban con que
la estrategia, debi
do a una malajur
pigmentación, ha
sidoretrasada, *jb>
davía no se regula
riza ni una|olo, nos
hemos demorado",
declaró él presiden
te. Parece tenía,
que qübftSSse que
¡Én §H» ineficacia
del gobierno ahora
la agradecen.
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Ahora, la discusión política y
las estrategias para ganar
posicionamiento político pa
san por el manejo de las re
des sociales. Algunas estrate

gias son mejores que otras. El canciller Ebrard,
por ejemplo, hace rato que da cátedra de có
mo mostrar en redes la muy activa política in
ternacional del país. En esa dinámica, Clau
dia Sheinbaum, la jefa de gobierno, lanzó en
Twitter un reto para discutir la beca de bienes
tar, que cubre a todos l@s estudiantes de edu
cación pública básica, con una trasferencia
de alrededor de 500 pesos mensuales, y que
sustituye al de niños talento, que apoyaba a
los que tienen 9 y 10 de promedio.

En realidad se trata de programas distin
tos, la beca universal es una estrategia pa
ra cubrir a 1.2 millones de niñ@s, mientras
que el otro programa no atendía a más de
100,000. Es una decisión correcta el com
plementar los servicios educativos públicos
con una transferencia que ayuda a las fami
lias a cubrir parte de los gastos en los que se
incurren al momento de que los hijos acuden
a la escuela, esto es importante en una ciu
dad tan cara como la de México. En otros

países funciona, generalmente como un cré
dito fiscal para personas con menores en
edad escolar, y en la ciudad ya se estable
ció, en el sexenio de Ebrard precisamente,
para la educación media. El ejercicio en re
des funcionó y desató una interesante discu
sión sobre los subsidios en el ámbito de la
educación.

Surgieron dos tipos de críticas a la políti

ca: Una me parece atendible, con respecto
al costo de oportunidad. Se trata de cuestio
nar si esos recursos, alrededor de 7,000 mi
llones de pesos (es deciren una decisión ma
yor con respecto al destino del gasto en la
capital), generan mayor valor público como
una transferencia a los padres o si se utiliza
rán para programas de infraestructura o me
jora educativa.

La infraestructura educativa básica en la

capital no es buena, en cierta medida por
que nunca quedó claro quién pagaba por la
misma, después de la descentralización edu
cativa, que no incluyó a la Ciudad de Méxi
co. La mayoría de las mejoras las realizan
la alcaldías, con presupuesto propio, aun
que este gobierno, el de Sheibaunm, inició
un programa para dotar de un recurso de al
rededor de 200,000 pesos por plantel, para
que padres y madres de familia se organicen
para resolver la carencias más importantes.

Las escuelas de la ciudad definitivamente

requieren de modernización, especialmente
tecnológica y de talleres. Sinembargo, se tra
ta de fines distintos. La beca sí tiene como fi

nalidad contribuiral logro educativo, porque
se tendrán menos carencias en el hogar, pe
ro principalmente el apoyar a las familias, la
mayoría de ingresos bajos, con el impacto
económico que implica el hecho de que asis
tan sus hijos e hijas a la escuela.

La otra crítica me parece francamente
equivocada. La idea de que solo quienes ob
tienen un buen desempeño académico de
ben de ser apoyados, ya que los otros son
holgazanes o vividores. La idea errónea de

que el ingreso y éxito profesional de las per
sonas es producto únicamente de nuestro
mérito y esfuerzo, cuando existen, especial
mente es propia de una sociedad como la
mexicana, tan desigual. Es decir, no se to
man en cuenta los factores socioeconómicos

que condicionan nuestro desempeño y opor
tunidades, aunado a las pocas intervencio
nes estatales que lo corrigen. Por las redes,
ese tipo de políticas son contrarias a la ideas
liberales. Eso es mentira, un liberal como Jo
hn Rawls desarrolló el concepto de justicia
distributiva, en el cual la pobreza o la ausen
cia de recursos comporta ausencia de liber
tad, luego Amartya Sen desarrolló la idea
de libertad como posibilidad. Es decir, pue
do elegir ir a la escuela, y ser mejor estudian
te o no, solo cuando tengo las condiciones
materiales a sociales para hacerlo.

La verdad es que los opositores a este tipo
de política, desde esta perspectiva, son más
bien libertarios, rechazan cualquier mecanis
mo igualador en la sociedad, no existen los
problemas distributivos, solo de asignación
de recursos, esto es, las personas solo tienen
derecho a los bienes que hayan adquirido
por venta o donación, el estado no tiene la
potestad de distribuir riqueza (la posición de
Robert Nozick).

Como los libertarios se las han arreglado
para influir tanto en las políticas públicas de
las últimas décadas, pues la desigualdad se
ha incrementado y las políticas igualadoras,
como transferencias a familias que envían a
sus hijos a escuela públicas, son atacadas
con tanta fuerza por la opinión pública.
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Hay un dicho sobre la corrupción
que desgraciadamente es cierto,
"La vergüenza pasa y la fortuna
queda en casa".
La corrupción nunca se ha per

seguido en nuestro país y los corruptos se han
quedado con el dinero y han sido aceptados sin
ningún rechazo por familiares, amigos y cono
cidos. No importa cómo hayan hecho el dine
ro, si lo tienen, son admirados y bien recibidos.

El primer freno para no caer en la corrupción
debería ser la ética personal que adquiere uno
a través del ejemplo familiar y la escuela, des
graciadamente esto no sucede en todos los ca
sos. Entre la gente pobre la corrupción o el ro
bo son aceptados por necesidad y entre la rica
para mantener o ascender en su estatus social.
La corrupción se da tanto en el sector priva

do como en el público, sin embargo, mientras
en el primer caso es un asunto que afecta a par
ticulares, en el público, quitarle recursos al go
bierno en un país con tanta pobreza, es robarle
a los más pobres.
El segundo freno para combatir la corrup

ción es acabando con la impunidad y hacien
do que los corruptos no sólo devuelvan lo ro
bado, sino que acaben en la cárcel. Esto no
se ha dado en México y los corruptos andan
por la calle como cualquier ciudadano común
y corriente.
En el sexenio actual el presidente López

Obrador habla todos los días de la gran co
rrupción que había en el pasado, pero en los
tres años que lleva en el gobierno son rarísimos
los casos en que un exfuncionario haya sido
acusado y acabado en la cárcel.

El tercer freno a la corrupción debería ser el
rechazo social, pero en nuestro país si no hay
condena legal, menos hay condena social. Los
corruptos no sólo no son rechazados, sino que
son admirados por su dinero y audacia.
La revolución les "hizo justicia" a la gran

mayoría de los generales y como necesita
ban legitimidad social, decidieron acercarse
a las clases altas que se habían empobrecido,
creándose una asociación en la que ambos sa
lían beneficiados. En la cultura priista la corrup
ción era aceptada, siempre y cuando no hubie
ra abusos, ya que todos eran beneficiarios de
ella. Muchas de las grandes fortunas en nuestro
país se han hecho a través de la asociación en
tre el sector público y el privado, por lo que la
corrupción era aceptada por todos.
Con Miguel de la Madrid

se dio el pri
mer paso para la "renovación moral de la so
ciedad" a través de la declaración patrimonial
y los concursos para obras y contratos, sin em
bargo, los funcionarios se las ingeniaron para
darle la vuelta y el gobierno nunca persiguió a
nadie por enriquecimiento inexplicable.
La corrupción es seguramente uno de los

principales males del gobierno y la falta de ac
ciones en su contra provocó que llegara a nive
les extremos en el sexenio de Peña Nieto.

Hoy seguramente va a pasar los mismo, no
basta la buena voluntad del presidente López
Obrador para acabar con la corrupción, si no
hay una cruzada en serio para acabar con la
impunidad encarcelando a los corruptos, estos
seguirán siendo "gente decente".
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En las últimas tres décadas, el crecimiento de las

empresas privadas dedicadas a la vigilancia
personal y la protección de activos físicos ha si
do exponencial. De la custodia de valores a la
seguridad, con especialidad en la negociación

y rescate, en muchos casos. Y más recientemente, en la
ciberseguridad.
A finales de los noventas del siglo pasado llegaron a

México expolicías de agencias estadounidenses. Des
pués, exoficiales colombianos. Y firmas españolas. En la
última década, empero, ese ramo ha crecido gracias a
inversionistas mexicanos, asesorados por exintegrantes
de las Fuerzas Federales, enfocados a la videovigilancia
de viviendas, comercios y edificios públicos. La desapa
rición de la Policía Federal es un fenómeno reciente que
generó una sobreoferta de mano de obra.
Sus actividades están normadas por la Ley de Segu

ridad Privada y su reglamento, de cuya aplicación es
competencia de la dependencia a cargo de Rosa Ice
la Rodríguez. En el 2020, había 1,621 empresas en
todo el país —de las cuales, 1,1 86 brindaban servicios
en dos o más entidades federativas— que concentraban
a 127,51 ó elementos.
La dirección encargada de monitorearlas —que en

tonces tenía a Manuel Espino al frente— apenas pu
do verificar a 350 de ellas. Sólo una quinta parte del
universo susceptible de verificación. De ésas, 47 están
ubicadas en la Ciudad de México y 83% no cumplían
con las disposiciones legales. En el Estado de México se
verificaron 1 3 empresas y nueve incumplieron sus res
ponsabilidades, mientras que las ubicadas en Michoa
cán (2), San Luis Potosí (3) y Veracruz (2), no pasaron la
supervisión. A escala nacional, el incumplimiento fue de
82.1% de los casos.
Entonces, Alfonso Durazo Montaño estaba al

frente de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciu
dadana. Y apenas presupuestó 50.5 millones de pesos

(0.1 % del monto sectorial) a la regulación de los servicios
de seguridad privada. Al final de ese año, de acuerdo a
la Cuenta Pública 2020, esa área ejerció 41.9 millones.
Entre el 1 de agosto del 201 9 al 31 de julio del

2020, la SSPC otorgó 227 autorizaciones; 673 reva
lidaciones; 137 desechamientos de autorización y 86
empresas fueron sancionadas.

Sobre su operación y actualización ha constancia Re
gistro Nacional de Empresas, que en el 2020 tenía 863
empresas activas con 126,383 empleados de carácter
administrativo, directivo y operativos. En cuanto al equi
pamiento, se registraron 3,989 aparatos electrónicos,
52,910 armas, 108 canes, 30,320 fornituras, 46,989
radios, 101,666 uniformes y 10,380 vehículos terrestres.
La Asociación Mexicana de Empresas de Seguridad

Privada reporta más de 700,000 fuentes de empleos,
directos e indirectos, en esta industria y se ha pronuncia
do a favor de regulador con conocimiento, eficiente y
eficaz. En lugar de Espino Barrientos —quien hace dos
meses renunció— la secretaría Rodríguez designó a Ig
nacio Hernández Orduña como nuevo titular de la

Dirección de Seguridad Privada de la SSPPC.
Ahora sólo falta que el Pleno del Senado de la Re

pública sancione la nueva Ley en la materia. Hace dos
años, la Cámara de Diputados aprobó la minuta con
proyecto de Decreto por el que se adiciona una fracción
—XXIII Bis— al artículo 73 de la Constitución, para fa
cultar al Congreso de la Unión a expedir una Ley Gene
ral de seguridad privada, que establece el nuevo marco
de acción para la instancia encargada de autorizary re
gular a los prestadores de servicios en todo el territorio
nacional, así como las reglas de coordinación entre los
prestadores y las autoridades competentes de los tres ni
veles de gobierno.

También están pendientes los lineamientos en materia
de protección marítima y portuaria para las empresas de
seguridad privada.
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El gobierno del presidente López ha tratado de desacreditar a
las energías limpias, educiendo problemas de costo, y de con
tabilidad y estabilidad de la red eléctrica, con el objetivo de
imponer una absurda y retrógrada contrareforma energética.
Se trata de mitos y falsedades, ya que es totalmente posible y

eficiente sostener y operar un sistema eléctrico basado en energías lim
pias, más aún, cuando la transición energética es cada día más viable
y atractiva por el desplome en sus precios. Bloomberg Energy Finance
estima que las energías solar y eólica son las fuentes más baratas dis
ponibles en más del 90% de los sistemas eléctricos del mundo. (Inclu
yendo México, donde, de acuerdo a la CRE, las energías limpias cues
tan entre una tercera y una quinta parte de las energías fósiles). En lo
que respecta a la confiabilidad y estabilidad del sistema eléctrico, de
be recordarse que Alemania, donde más de la mitad de la energía es
suministrada por fuentes renovables, ostenta una de las redes más con
fiable del planeta. De acuerdo al índice total de apagones al año (Sis
tem Average Interruption Duration IndexSAIDI), Alemania registra un
SAIDI de sólo 0.25 horas, superada únicamente por Lichtenstein, Fin
landia y Suiza. Por cierto, en Europa, 38% de la electricidad es produ
cida con fuentes renovables. De hecho, en Alemania, la aportación de
las renovables se ha cuadruplicado desde 2006, mientras que su SAI
DI se ha abatido en más de 50%.

También se acusa a las renovables de exigir respaldo de fuentes fó
siles con la finalidad de estabilizar la red y compensar la intermitencia.
Otra vez, es ilustrativo el ejemplo de Alemania: Entre 2010 y 2020 la
generación eléctrica con fuentes fósiles de ese país se redujo en 131
TWH, la cual fue compensada en buena parte por las energías limpias
y por ahorro y eficiencia energéticas. De esta forma, las emisiones de
C02 de Alemania se han reducido 42% desde 1990. El notable incre

mento en la penetración de las energías renovables se ha dado a la par
de una mejora sensible en la estabilidad y confiabilidad de la red, y del
abatimiento en las emisiones de gases de efecto invernadero. Es claro,
adicionalmente, que numerosos países y regiones funcionan con una pe
netración alta (40% al 75%) y creciente de renovables sin ningún con
tratiempo apreciable [California, España, Gran Bretaña, Dinamarca,
Italia, el sur de Australia, etcétera.). Se ha pretendido culpar a la intermi

tencia de las energías eólica y solar de los apagones del invierno pasa
do en Texas, cuando las causas fundamentales fueron una combinación
de mala planeación, ausencia de conectividad, falta de fuentes de ge
neración flexibles, insuficiente capacidad de almacenamiento, y fallas
en los equipos de protección de intemperie en plantas de gas natural an
te una tormenta invernal inusitada, lo que provocó su congelamiento.

Por otro lado, si bien la intermitencia de las renovables es un reto im
portante, no representa un problema difícil de resolver. Por cierto, nin
guna fuente de energía funciona el 100% del tiempo; las plantas de
combustibles fósiles requieren mantenimiento y sufren escasez e inte
rrupciones frecuentes en el suministro de gas o carbón, y tienen perio
dos considerables de paro, mientras que las hidroeléctricas varían de
pendiendo el clima, precipitación, y escurrimientos; por tanto, también,
por alguna u otra razón, tienen un grado apreciable de "intermitencia".
Todo ello implica gestionar la variabilidad de la demanda de manera
permanente. Por tales razones, los operadores modernos de sistemas
eléctricos favorecen la diversidad y la flexibilidad. Las energías renova
bles no se colapsan masivamente ni en lapsos largos como las fósiles, y
se adaptan a los sistemas eléctricos con base en pronósticos meteoroló
gicos  crecientemente certeros  lo que permite ofrecer un respaldo de
manera programada a la intermitencia. Esto, con otras plantas o fuen
tes limpias de energía, y en la misma o en otras regiones, echando ma
no de solar, eólica, plantas en el mar (off shore) y en tierra, geotérmicas,
termovalorización de residuos, nucleares e hidroeléctricas. (De ahí la
importancia de una red geográficamente amplia e integrada).
Por su lado, equipos y centrales de almacenamiento a base de bate

rías son cada día más accesibles y baratos, y pueden acopiar energía
excedente para inyectarla después a la red cuando los precios y la de
manda aumentan. De la misma forma, tecnologías avanzadas de mane
jo de demanda eléctrica en redes inteligentes permiten equilibrar oferta
y demanda, y ajustar las cargas y precios a la disponibilidad de energía
a lo largo del día. Esto independientemente de las políticasy medidas de
eficiencia (edificios, fábricas servicios, hogares) que son capaces de re
ducir la demanda en forma muy considerable, total, estacional y horaria.
Con estos y otros argumentos, es preciso salir al paso de mitos y

mentiras.
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El sector bcmcario en
América Latina tiene un

gran potencial para la
innovación digital. In
cluso la población no

bancarizada está perfectamen
te conectada y ansiosa por obte
ner acceso móvil a los servicios
financieros. Como resultado,
hay una necesidad apremian
te en el mercado de soluciones

que atiendan a los usuarios de
smartphones que no tienen una
cuenta bancaria o una tarjeta de
crédito.

Debido a los numerosos efec
tos de Covid19, en el 2020 se
produjo la mayor aceleración
de la penetración de las cuen
tas bancarias en América Lati
na en los últimos diez años. Se

gún Americas Market Intelligence
(AMI), el porcentaje de latinoa
mericanos que poseen una cuen
ta bancaria en 2021 aumentó

en promedio 70% en seis de los
principales mercados de la re

gión, en comparación con 55%
del 2017.

Mientras que los bancos tradi
cionales siguen siendo los más im
portantes y los más utilizados; los
adores disruptivos están ganando
terreno rápidamente en el sector.
Al brindar servicios financie

ros adicionales, los neo bancos
y las fintech están generando un
mayor involucramiento por par
te de los usuarios a través de una

comunicación abierta. Lo que en
inglés se llama engagement.
Los beneficios de contar con

una comunicación abierta inclu

yen la puntuación crediticia, los
pagos entre particulares y los do
minios que trascienden, como los
neo bancos, los emisores de cré
dito y otros servicios financieros
personales que los latinoamerica
nos utilizan cotidianamente.
De acuerdo con el estudio de

la AMI, cuando se les pidió a los
encuestados que compararan es
tos disruptores con su actual pro

veedor de servicios financieros,
la mayoría señaló que estos ac
tores digitales son más fáciles de
usar (59%) y convenientes que su
actual proveedor (55 por ciento).
Las generaciones más jóve

nes se han acostumbrado a acto

res como Uber o Shopify, que ya
han creado soluciones centradas
en el cliente. Mediante el uso de
engagement platforms, estos dis
ruptores han creado valor para
sus clientes, y los bancos debe
rían tomar nota.

La forma en que los clientes
exigen soluciones bancarias di
gitales a sus proveedores de ser
vicios financieros muestra hacia
dónde se dirige el sector.

Los bancos tradicionales pue
den ignorar esta tendencia y
arriesgarse a perder relevancia
en el mercado o aceptar esta
realidad y adoptar engagement
platforms.
Pueden construir la platafor

ma ellos mismos, lo que requie

re tiempo y recursos que suelen
estar reservados para los bancos
más grandes. O bien, pueden
asociarse con proveedores como
Backbase para crear una opera
ción ágil, flexible y orientada al
cliente con una eficiencia de ba

jo costo y de mayor rentabilidad.
América Latina está siguien

do una tendencia mundial en la

cual la tecnología de la informa
ción, la web y las aplicaciones
digitales están transformando la
manera en que las personas y las
empresas acceden y manejan su
dinero.

Los bancos tradicionales que
puedan prever estos cambios y
adaptarse rápidamente a esta
nueva realidad tendrán muchas

posibilidades de conservary am
pliar su posición de liderazgo en
el sector.

El autor es yfcsgpresidente regional
para América Latina y®l Caribe de
Backbase*

La forma en que los clientes
exigen soluciones bancarias di
gitales a sus proveedores de ser
vicios financieros muestra hacia
dónde se dirige el sector.
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Rayuela
Que quede claro:

el asunto de Veracruz
no se podrá resolver
con trampas al estilo

del pasado.

Fecha: 07/01/2022

Página: 28

Area cm2: 10

1 / 1

Columnas Políticas

Rayuela/Redacción

Redacción

Costo: 874



ROZONES

• Para sacar del hoyo al Insabi
La que tendió la mano al Insabi con el propósito de superar el nuevo fracaso que
se reportó en la compra consolidada de medicamentos e Instanos médicos para
2022 fue la Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos, que encabeza
Juan de Villafranca. La agrupación hizo público el mensaje de que está en la mejor
disposición de coordinarse con las dependencias federales de salud para abatir el
problema que representan las claves declaradas desiertas, que son casi la mitad de
las que se sometieron a concurso. "Se viven momentos que aún se pueden agravar
más, por no tomar en cuenta a actores del sector que podemos ayudar a aliviar
esta enfermedad del desabasto de medicamentos, que se está volviendo un pade
cimiento crónico, señaló. ¿Aceptarán el apoyo del otro lado? Ya se verá.

•Más denuncias contra Cuauhtémoc
La lista de denuncias contra el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, po
dría comenzar a engrosarse. Nos cuentan que luego de que este jueves el Frente
de Pueblos en Defensa de la Tierra y del Agua Morelos, Puebla y Tlaxcala exigió a
las autoridades investigar su probable relación con el asesinato del activista Samir
Flores, algunos integrantes de la oposición a su gobierno ya contemplan proceder
legalmente contra el exfutbolista, ante la Fiscalía General del Estado, para que de
una vez por todas esto pueda aclararse. Sin embargo, los morelenses tienen la duda
sobre qué tanto pueda realmente tener incidencia en el trabajo que desempeña el
gobernador. Tiempo le va a faltar al mandatario para continuar buscando entrevis
tas que le ayuden a reconstruir la credibilidad que, nos dicen, desde hace mucho
dejó de tener.

* Golpe a las "chelerías" en Coyoacán
Una relevante acción de autoridad por parte de la alcaldía de Coyoacán, que enca
beza Giovani Gutiérrez, tuvo lugar entre la noche del 5 y la madrugada del 6 de
enero en el amplio y popular mercado que se instala en el Ajusco conocido como La
Bola, nos comentan. La acción, que estuvo encabezada por el director de Gobierno
y Asuntos Jurídicos, Obdulio Ávila, se efectuó para inhibir la venta de alcohol en la
vía pública y permitió el desmantelamiento de siete "chelerías". La exigencia de po
ner orden a este tipo de comercio irregular de alcohol era un añejo reclamo que se
dejó de atender durante los tres años previos en esa demarcación, por lo cual había
proliferado la venta de bebidas alcohólicas no sólo usando las cajuelas de vehículos
sino también en locales que no tienen ni siquiera permisos para ese fin. El operati
vo, nos comentan, es el primero de una política que en adelante será permanente.

«Novedades en el draft político para Q.Roo
Tras la separación oficial del PRI de cara a la postulación de candidato a la guber
natura de Quintana Roo, ahora el PAN y el PRD se alistan a ir juntos con el objetivo
de conservar el gobierno estatal. La lista de aspirantes de la alianza está creciendo,
nos cuentan. En primera instancia sólo se contemplaba al empresario Roberto
Palazuelos, pero ahora ya sumaron a la senadora Mayuli Latifa Martínez y a la
diputada federal Laura Fernández Piña, esta última de último momento y tras
un brinco de partido. Todos serán sometidos a una medición que, se señala, faci
lite la decisión a los dos partidos para elegir al mejor posicionado entre los quin
tanarroenses. Mientras tanto en el PRI suena fuerte que la postulación recaería
en Leslie Angelina Hendricks Rubio, hija del exgobernador Joaquín Hendricks.
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Pendientes.

' Frentes en el diferendo SenadoVeracruz
Nos comentan que en conflicto entre el gobierno de Veracruz y el Senado, ninguna
de las dos partes baja la guardia y más bien hay una batalla de toma y daca. Ayer
algunos integrantes del Consejo Consultivo de la Comisión Nacional de los Dere
chos Humanos respaldaron la decisión de la ombudsperson de tomar el caso. Sin
embargo, al mismo tiempo, en Veracruz, funcionarios del gobierno y legisladores
iniciaron una campaña con presencia predominante en las redes usando el has
htag #Resiste Cuitláhuac. Por cierto que quien pidió respaldar al mandatario estatal
fue el presidente de la Mesa Directiva del Senado y también morenista y jarocho,
Sergio Gutiérrez Luna. "Lo he dicho en otras ocasiones, apoyar al gobernador del
estado es importante para el buen desarrollo del estado".

Mario Delgado, "no seas faccioso
Señalamiento fuerte y directo, nos comentan, hizo Vladimir Ríos García, integran
te de la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia de Morena, en contra de Mario
Delgado. Ríos García reveló en su cuenta de Twitter que el dirigente de su partido
sostiene reuniones a escondidas con miembros de este órgano que se encargará
de resolver las impugnaciones presentadas por los aspirantes inconformes con la
selección de candidatos a las gubernaturas. Acto seguido le pidió que recapacite,
tenga altura de miras y que no sea faccioso. Por cierto que nos hacen ver que esto
ocurre a unas horas de que arribe a la Ciudad de México, el senador José Ramón
Enríquez Herrera, acompañado de simpatizantes en una caravana motorizada
que viene a exigir que se limpie la elección interna de los guindas en Durango. Uf.
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Esta columna es la primera Fren
te al Vértigo de este 2022. No
quisiera iniciarla sin antes agra

decer al equipo editorial de La Razón y
al Dr. Horacio Vives por todo su apoyo
y sobre todo, a todas las personas que
nos han acompañado en este espacio
que, desde hace más de seis años, ha
tenido la aspiración de reflexionar so
bre nuestro presente desde la Ciencia
Política, el Derecho y la Literatura.

Después de la Segunda Guerra Mundial y los
horrores que vivieron millones de personas, el
filósofo alemán Theodor Adorno decía que no se
podía escribir poesía después de Auschwitz. En un
contexto de absoluta desesperanza, la reflexión en
los años siguientes estuvo enfocada en que el cono
cimiento, la ciencia y la cultura, nuestras principa
les herramientas para el progreso, tuvieron, como
conclusión trágica, su instrumentalización para
someter a otros y aniquilarlos.

Esa conclusión nos ha llevado, durante más
de setenta años, a pensar en nuevas formas de
comprendernos, entender el curso de la historia y
nuestros fines. Una de las respuestas más potentes
provino del liberalismo y sus posteriores críticas
igualitarias, comunitarias, feministas y muchas
otras, que han forjado el pensamiento occidental
que hoy pulula en nuestro discurso diario.

La apuesta en las últimas décadas ha sido la
construcción de un marco que incentive el desa
rrollo de los individuos libres y el reconocimiento
de sus derechos frente a los gobiernos y las masas.
Sus efectos han sido distintos a lo largo y ancho del
globo. En pocos lugares el desarrollo de los indivi
duos ha producido una riqueza inusitada en la his
toria de la humanidad y, a su vez, en muchos sitios
lo que se ha revelado son desigualdades entre los
individuos y su acceso a los derechos consagrados
en las Constituciones, Convenciones y Cartas.

La defensa del modelo tiene que ver con la opor
tunidad que tienen los individuos a una vida más
digna, pero dicha esperanza lo que ha producido
es el retorno a los liderazgos fuertes y gobiernos
más intervencionistas y/o populistas, que han ad
vertido la división socioeconómica entre élites y
masas. Sin duda los gobiernos tienen un rol central
en mejorar el bienestar impulsando el desarrollo,
igualando oportunidades de obtener ingresos y
protegiendo a aquellos cuyos ingresos son insufi
cientes (Przeworski, 2010), pero eso no se logra sin
la modificación de las instituciones que motivan
esas desigualdades.

Leo con preocupación opiniones que comparan
la coyuntura nacional con los totalitarismos y auto
ritarismos más rancios de la historia. No comparto
esa opinión. El principio básico en democracia sig
nifica que las modificaciones institucionales deben
hacerse por mayoría. La ley, dice Przeworski, no es
independiente de la voluntad de la mayoría en un
marco institucional. La confrontación entre el im
perio de la ley y el gobierno de la mayoría es una
batalla ideológica, pero la desigualdad que ha gene
rado el individualismo exacerbado es real.
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Algunos gobernadores y secre
tarios de Salud de entidades

en las que el lunes de esta se
mana acordaron cumplir la orden de
la Secretaría de Educación Pública de

regresar a clases presenciales de los
alumnos empezaron a dar marcha
atrás ante el incremento de contagios
por la variante Ómicron de coronav:
rus y anunciaron, como los de Sinaloa,
Nayarit e Hidalgo, entre otros, que los
alumnos no volverán a las aulas y du
rante unas semanas aquellas serán im
partidas en línea.

Sin embargo, y aun cuando reconoce que esa
variante de Covid19 "está afectando mucho" a
la población, el Presidente Andrés Manuel López
Obrador insistió en que no es grave, porque no hay
reporte de alzas de hospitalizaciones y fallecimien
tos por lo que sólo recomendó cuidarse porque ésta
es una temporada de enfermedades respiratorias.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

La violencia sin fin que hay en el país sigue siendo
uno de los principales y más graves problemas que
enfrenta el Gobierno federal por la ola de ejecuciones
y masacres que a diario ocurren en un alto número

de entidades federativas, una de ellas Zacatecas, en
donde ayer en la madrugada fueron dejados 10 cuer
pos en una camioneta estacionada frente al palacio
de gobierno.
Ese reporte fue dado a conocer por el gobernador
morenista zacatecano, David Monreal Ávila, casi al
tiempo en que en su mañanera, el Presidente López
Obrador aseguraba que desde que se echó a andar
el operativo especial de seguridad de la Guardia Na
cional, "ya hay una disminución de violencia", aun
cuando admitió que no así en Fresnillo, en el que otro
Monreal Ávila, Saúl, es el alcalde.
Tras calificar como un desafío la inflación que hoy
enfrenta el país, que ha llegado a 7.37 por ciento, el
Presidente López Obrador reconoció que es más alta
que las de los gobiernos anteriores de Peña Nieto y
Calderón que en los que apenas rebasaron el 6 por
ciento y cuyo nivel que en este inicio de nuevo año
es preocupante si no desciende en días venideros
por el severo impacto en los precios de alimentos de
primera necesidad.
La diputada federal de Quintana Roo y exalcaldesa
de Puerto Morelos, Laura Fernández Piña, renunció
a Movimiento Ciudadano para buscar la candidatu
ra de la coalición PANPRIPRD a la gubernatura de
Quintana Roo que hoy está en manos del panista Car
los Joaquín González y que de ser postulada enfren
taría a Mara Lezama, la edil de Benito JuárezCancún,
quien encabeza la lista de aspirantes de Morena.
Escala el conflicto en la Escuela Nacional de An
tropología e Historia en donde el personal eventual
exige base, pese a recorte presupuestal, lo que junto
al que hay en el CIDE, representan peligrosas chispas
de inicio de año.
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•QUEBRADERO

Los grandes líos de las candidaturas

Partamos de un elemento inevitable en

torno a las candidaturas en cualquier
partido político, no pueden satisfacer a to
das y todos.

Es cuestión de revisar las candidaturas a las gubernaturas
de seis estados para corroborarlo. Si esto pasa en estas instan
cias, es previsible lo que se va a venir en cuanto a legislaturas
locales y presidencias municipales.

La clave está en cómo resuelven sus inevitables broncas.

Si tienen mecanismos efectivos y transparentes los caminos
se allanan, lo contrario agrieta la vida del partido lo que pro
voca divisiones que llevan a riesgos altos lo que incluye la
vida misma de las organizaciones.

Muchos partidos se han definido por la definición de can
didaturas. La imposición, la suma de intereses y los meca
nismos de selección marcan las "reglas del juego", las cuales
en un buen número de casos están establecidas por quienes
dirigen los partidos, quienes hablan de los militantes para
imponer sus decisiones e intereses.

Las amistades, las popularidades efímeras, buscar ganar
las elecciones a como dé lugar, tratar de quedar bien con in
tereses privados y la presencia cada vez más grave y riesgosa
de la delincuencia organizada terminan por prevalecer sin
pasar por alto que el "dedo divino" del Ejecutivo ha sido y es,

particularmente en estos tiempos, definitivo.
Lo que está pasando con el PRI en Hidalgo ya muestra el

conflicto por venir. El gobernador, a menudo más cerca del
Presidente y Morena que de su partido, tiene candidato en
tanto que la confusa dirigencia del PRI anda en plena nego
ciación con el PAN, la cual no garantiza absolutamente nada
si nos atenemos a las encuestas.

La bronca está cerca y en una de ésas podría ser un clavo
más en el ataúd que por momentos se le ve venir al PRI. No
es que las cosas deban ser tersas, la cuestión es que en este
caso y otros no se ve cómo las puedan resolver, de no ser que
se sienten a tratar de ponerse de acuerdo después de todo lo
que se han dicho y siguen diciendo; a los políticos regular
mente los define el tener piel de elefante.

Este asunto puede ser menor para lo que ha venido pa
sando en Morena. El caso Oaxaca está evidenciando diferen
cias de fondo y sobre el método de selección de candi data o
candidato a la gubernatura del estado. Susana Harp está ha
ciendo algo que no es común, no está amenazando con irse
ni cosa parecida, está exigiendo claridad sobre el proceso in
terno en que no se sabe bien a bien cómo se deciden las cosas.

De nuevo a Morena le aparece el fantasma de sus encues
tas internas para decidir candidaturas, por más que se hayan
acallado en ocasiones las protestas que se han presentado en
varios estados.

Sin embargo, entre que los suspirantes se someten; entre

Fecha: 07/01/2022

Página: 2

Area cm2: 310

1 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 44,066

Página 5 de 8



que algunas candidaturas dan eventual mente resultado;
entre que el "tsunami" López Obrador todavía ayuda autén
ticamente a cualquiera —el caso Cuauhtémoc Blanco ya es
emblemático—; y entre que el "dedo divino" decide desde
Palacio, todos terminan por apaciguarse guardando inevita
blemente sus razones y corajes.

Ningún partido evitará el conflicto, lo cual no necesaria
mente será negativo, es una circunstancia intrínseca a la vida
y a los partidos. Insistimos la forma en que lo resuelvan les
dará opciones reales para ser protagonistas en las elecciones.

Quien tiene el poder, por lo general, es quien más pa
dece el proceso, sin perder de vista la ominosa lista de
saltimbanquis.

Para Morena el problema está en que por más que ha su
perado los mecanismos de selección de candidatos el méto
do sigue siendo cuestionado, si sigue por ese camino todo lo
terminará decidiendo el Presidente, quien en 3 años de que
se va, se va.

• RESQUICIOS.

Apunta la OMS que, aunque Ómicron parece ser menos
grave que Delta, no significa que deba calificarse como
"leve". Causa hospitalizaciones y está matando gente desbor
dando los sistemas sanitarios en el mundo, dicho de otra ma
nera, no está "sobrevalorada", como aseguró tajantemente
el afamado vocero.
DE NUEVO A MO

RENA le .a pareced
fantasma desusen

cuestas internas para
decidir candidaturas,
por más que se hayan
acallado en ocasiones

las protestas que se
han presentado en

varios estados

Fecha: 07/01/2022

Página: 2

Area cm2: 310

2 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 44,066

Página 6 de 8



Que después de 22 días de
megapuente con motivo de Na
vidad, Año Nuevo y Reyes Ma
gos, diputados y senadores rei
niciarán este viernes activida

des en San Lázaro y celebrarán
la primera sesión de la Comi
sión Permanente en 2022, pe
ro aun cuando la cuarta ola de la

pandemia avanza y ayer se re
portaron 25 mil 821 contagios
en solo 24 horas, los legislado
res insistieron en sesionar de

manera presencial y sin nece
sidad de pasar por pruebas, con
el argumento de que Ciudad de
México está en semáforo ver

de. Por cierto, la senadora mo

renista Olga Sánchez Cordero
será la encargada de presidir la
sesión en ausencia de su corre

ligionario diputado Sergio Gu
tiérrez Luna, en recuperación
tras dar positivo a covid19.

Que Movimiento Ciudada
no está de brazos abiertos con
los panistas decepcionados,
ofreciéndoles candidaturas a

diestra y siniestra al compro
bar que les ha ido mej or solos en
las contiendas electorales. La

prueba más reciente es Patri
cia Flores Elizondo, ex j efa de
la Oficina de la Presidencia en
el sexenio de Felipe Calderón
Hinojosa, quien ayer se registró
como precandidata del partido
naranja para la gubernatura
de Durango.

Que hablando de inconfor
mes, frente al silencio del CEN
de Morena, la senadora Susana

Harp Iturribarría subió el to
no, aseguró que la moneda para
nombrar candidato a goberna
dor en Oaxaca sigue en el aire y,
refrendando su lealtad partidis
ta, llamó a la dirigencia a recti
ficar el "método desaseado" de

selección, del que salió avan
te Salomón Jara Cruz, y apeló a
la paridad de género a que obli
ga la Constitución.

Que la senadora morenis
ta Antares Vázquez propuso
prohibir la creación de nuevos
programas sociales durante los
12 meses previos al inicio de la
veda correspondiente a las en
tidades en donde haya proceso
electoral, ya sea en el ámbito fe
deral, estatal o municipal. Con
sideró que con el pretexto de
ayudar a la población en aque
llas entidades donde se llevarán

a cabo elecciones, se crean pro
gramas al vapor que sirven co
mo nuevos medios de compra y
coacción del voto. ¦ —

Fecha: 07/01/2022

Página: 2

Area cm2: 168

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 20,496

Página 13 de 15



Obama y Springsteen
Renegados. Born in the USA: Barack Obama y Bruce Springsteen (Debate,

2021) es una conversación entre el ex presidente de Estados Unidos y The Boss, un
podcast, material de archivo, fotografías buenísimas, letras originales...

Gil cerraba la primera semana
del año como si fuera la última:

mal y de malas. Sólo un libro
pudocomponersucarácteres
tos días iniciales: Renegados.

Born in the USA: Barack Obama y Bruce
Springsteen (Debate, 2021). Una conversa
ción entre el expresidente de Estados Uni
dos y The Boss, un podcast, material de ar
chivo, fotografías buenísimas, letras origina
les. Gil ha subrayado algunas iluminaciones
ylasponeenestapáginadelfondo.

Obama:
Las buenas conversaciones no siguen un
guión. Al igual que una buena canción, están
llenas de sorpresas, improvisaciones, desvíos.
Puede que estén enmarcadas y en un lugar
específico, que reflejen tu estado mental del
momento y el estado actual del mundo. Pero
las mej ores conversaciones también tienen
una cualidad atemporal, que te devuelve al
reino de la memoria y te impulsa hacia tus
sueños y esperanzas. Compartir historias te
recuerda que no estás solo, y tal vez te ayuda a
comprenderte un poco mejor ati mismo.

Springsteen:
Cuando el presidente Obama sugirió que hi
ciéramos un podcast juntos, lo primero que
pensé fue: "bueno, soyun graduado de bachi
ller de Freehold, New Jersey, que toca la gui
tarra. .. No tiene nada de malo esta idea". Patti

me dijo: "¿Estásloco? ¡Hazlo! Alagente le en
cataráoirsuconversación". El Presidente yyo
habíamos pasado algún tiempojuntos desde
que nos conocimos en la campaña electoral
de 2008. Durante ese tiempo tuvimos algu
nas largasyreveladorasconversaciones. Fue
ron el tipo de charlas enlas que hablas con el
corazón y te marchas con una comprensión
verdadera de la forma en que tu amigo pien
saysiente. Tienesunanocióndelamaneraen
que se ve a sí mismo y a su mundo.

Obama:
Eslamejor idea de Estados Unidos: laideade
que acogemos a todos los que vienen: que to
do mundo tendrá su oportunidad: los que vi
nieron como marginados, outsiders, recha
zadosy despreciados. Que se supone que aquí

podrán superar todo eso y hacer algo nuevo.
Ríe eso por lo que luchó John [Lennon], Es
sobre lo que tú cantas, y es por lo que se están
organizando todos esos chicos ahí afuera

Springsteen:
Lalibertad se encuentra en una vida de lími
tes, algo enlo que no creía hasta que lo expe
rimenté en carne propia. Diría que soy más
libre ahora que cuando pensaba que era li
bre. Al llegar al punto en que de verdad quie
res encontrar lalibertad, es necesario llegar a
unlugar donde quedarsey dejar que florezca

Springsteen:
A mí me van las canciones que hacen bai
lar. Quiero que la gente ría. Quiero que se
la pase bien.

Obama:
Incluso que olviden sus problemas duran
te un rato.

Springsteen:
Y si eso es lo que se llevan del concierto, me
sentiré satisfecho.

Obama:
¿Tenías esa sensación de tener un objetivo
desde elprincipio?Quiero decir, cuando to
cabas en bares y clubes, ¿pensabas "Quiero
dar unbuenespectáculoy que lagente se va
ya diciendo: estabandaesbrutal?".

Springsteen:
Quiero dar un buen espectáculo. Quiero
ganarme mis cinco dólares. Quiero que
piensen que somos buenos; pero poco a
poco he querido que piensen que somos
los mejores. Quiero transmitir una alegría
salvaj e y un hambre voraz por la vida

Obama:
El tema de tus canciones y de buena parte
del rock and roll, es esta idea de lanzarse
a la carretera y el viaj e hacia el horizonte,
quizá sin saber a dónde vas. Y tiene que ver
con la idea de libertad y de empezar de nue
vo: mudar de piel, liberarse del pasado y sus
limitaciones y asumir el riesgo de rehacer
se, de reinventarse.

Obama:
[Espero] que no hayamos estropeado
tanto las cosas como para que ya sea tar
de. Estoy convencido de que somos capa
ces de hacerlo. Nuestro trabaj oes crear un
puente para la próxima generación. Y tus
canciones, mis discursos o mis libros, o
esta conversación, tienen el propósito de
decirle a la próxima generación: "están en
el camino correcto".

Springsteen:
Hay que mantener la llama, amigo.

Como todos los viernes, Gil toma la copa
con amigos verdaderos, mientras se acer
ca el mesero con la bandej a que soporta el
Glenfiddich, Gamés pondrá a circular las
frases de Publio Siró: "Amistad que acaba
no había comenzado".
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odos unidos contra
Julián Assange
Tiene su gracia ser contradictorio, nunca lo inten

ten, amiguis, a menos que sean verdaderos pro
fesionales enla materia Digo, nocualquierapue
de pensary hacer una cosay luego pensar y hacer
cosas diametralmente distintasy retorcidas. Ahí

tenemos a nuestros distinguidos periodistas, intelecuáles y
comunicadores que experimentaron orgasmos una vez que

Fecha: 07/01/2022

Página: 31

Area cm2: 197

1 / 2

Columnas Políticas

Política Cero / Jairo Calixto

Jairo Calixto

Costo: 26,332

Página 4 de 15



Julián Assange y los de Wikileaks comenzaron a derramar
sobre nosotros una lluvia de información clasificada del go
bierno yanqui. (Datos que revelaban la naturaleza interven
cionistay miserable de los Estrados Unidos.) Pues ahora des
pués de que la Cuarta Transformeichon ofrece asilo político
al buen Julián, esos mismos personajes, encabezados por un
monero Calderón que es más Calderónico que Jelipillo, ale
gan que Assange ni mexicano es. La clase de
humanistas que habrían impugnado rabio
samente contralos Niños de Moreliay que
mado alos exiliados del Sinaia

Adoraban a Assange por snobsy ahora
lo abominan más que Donald Trump por
comunista, chale.
Lo mismopasaconlasbecasparalos ni

ños pobres. Bajo el viejo testamento prianista nuestros pre
claros voceros derechosos aplaudían a rabiar cuando Jelipi
llo o mi licenciado Peña le daban a la niñez desprotegida un
mendrugo de moneda debidamente acompañados de una
falsa sonrisa Y ahora, armados de argumentos como de la
madrastra de Cenicienta Scrooge y Cl audito XXX González,

echan espuma por laboca ante la posibilidad de que los chi
cos de bajos recursos de Ciudad de México reciban un apo
yo para luchar contra los avatares de la vida y de la muerte.
Incluso vi una argumentación que ni Javier Lozano ni Lilly
Téllez se hubieran atrevido a esgrimir ni metidos enuna am
bulanciadesconchinfladadepésimoyreguetonerogusto.0
sea comparar las posibilidades de chicos de clase media alta

que tienen todo a su favor conlas caren
cias bravas de chicos que viven prácti
camente a las puertas del infierno es,
por decir lo menos, un homenaj e a las
estructuras mentales de Chente Fox

escribiendo Cajón con G.
Algo muy parecido a aquellos que se

pusieronpeorcomo la señora Lópezdel
PAN en sus antimañaneras, solo porque vieron a Catémoc
Blanco en una foto con unos maleantes, teniendo ellos mis
mos sus fotos con el rey de la cuatemiña lavándole sus saba
ñones americanistas, pero no dij eron nada cuando el Cuauh
sale fotografiado con los dirigentes de la Femexfut y con Cal
derón, esos sí, gente muy pinchi fina
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Acceso al notariado en
la Ciudad de México

Y?
I n días pasados, en respuesta a una pre

á gunta de una periodista en la "conferen
¦ cia mañanera", el Presidente manifestó

que cuando fue j efe de Gobierno de la CdMx constató
cómo el acceso al notariado en la capital se lleva a ca
bo de una manera libre sin intervención ni línea del
gobierno local.
Al respecto es importante abundar en esta informa

ción, pues el público desconoce la forma de acceso al
notariado en la gran Ciudad de México, y muchas per
sonas piensan que las notarías son heredadas.
En la capital, desde hace más de 60 años, las no

tarías se compiten y se otorgan al sustentante que
triunfa en un examen de oposición.
Cabe mencionar que antes de presentarse al exa

men de oposición, les abogades deben aprobar un
examen previo conocido como examen de aspiran
te, y solo quienes lo aprueban pueden competir en el
examen de oposición cuando exista una notaría va
cante, ganando quien obtenga la mej or calificación.
El examen de oposición, en el que compiten todos

les aspirantes a notario, comprende una prueba prác
ticayuna prueba teórica, se requiere ser abogade o li
cenciade en derecho, tener una práctica mínima de 12
meses en alguna notaría de Ciudad de México, tener 25
años cumplidos, gozar de buena reputación personal y
honorabilidad profesional, no ser ministre de culto y
haber pasado el examen de aspirante a notario. En cada
examen de oposición se confrontan entre 40 y 100 jó
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venes aspirantes a notario.
En los hechos se requiere

de una práctica en alguna no
taría de CdMx de entre cinco
y 10 años para conocer a fon
do el oficio notarial, y un estu
dio concienzudo y cuidadoso
de entre 5 mil al5 milhoras de

estudio para analizar a fondo
toda la legislación que rodea a

esta actividad, lo cual significa en promedio cuatro ho
ras de estudio diarias durante esos cinco a 10 años, por
lo cual puedo afirmar que el examen de oposición para
obtener una notaría en Ciudad de México es el más di

fícil que existe en el país para ejercer alguna profesión
Las ventajas del sistema de examen de oposición son

enormes. Por un lado es democrático, pues cualquier
abogade con vocación puede acceder al notariado, no
existe línea del gobierno de la ciudad, no se requiere ni
compadrazgos ni dinero nifavores ni corrupción, es de
cir, no existe influyentismo, y se garantiza que le gana
doren cada caso es le abogade mejor preparado.
Ojalá otras funciones públicas importantes, como

podrían ser diputaciones, senadurías, juzgadores en
la Suprema Corte, embajadas y aun consulados se
compitieran en la forma y con el rigor como se com
piten las notarías en la capital.
CabeaclararqueenlosestadosalinteriordelaRepú

blica las notarías se continúan entregando con una im
portante intervención del gobernador, quien sí impone
líneay en otros casos prácticamente las asigna. En este
sentido, existe actualmente enlapresente administra
ción una iniciativa importante para imponer el sistema
de examen de oposición que se practica en Ciudad de
Méxicoentodo el país, ojalá salga adelante en esta admi
nistración, pues la paz social y el crecimiento económi
co están vinculados también ala seguridad jurídica que
brindan abogados honrados con unaestrictay compro
bada preparación =

*MAESTRO EN LAESCIÍE LA INTERNACIONAL DEDERECHO Y

JURISPRUDENCIA
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Pura fe contra
la inseguridad

Indigna el video del gobernador David Monreal
tratando de explicar lo inexplicable: el tétrico
regalo de Reyes de diez cadáveres que le fue

ron a dejar en el amanecer de ayer al pie del árbol navi
deño que se levanta en el centro de la Plaza de Armas de
la ciudad de Zacatecas.
Como enun cuento de Cachirulo, alfondo delmanda

tario se aprecian dos muñecos Queen 's o King's Guard
Life (Guardia y salvavidas de la reina o rey), de tamaño
natural, con sus vistosos uniformes blanco, roj o y negro,
flanqueandolaentradadelpalaciodegobiernocomoside
la Torre de Londres se tratara.
Primera observación: ¿acaso no debieron estar ahí

por 24 horas dos o más policías estatales o, mucho me
jor, dos efectivos de la Guardia Nacional?
Entre lo que dijo sobresale su confianza en el

Plan Zacatecas Dos que el presidente López Obra
dor echó a andar el reciente 25 de noviembre, pero
también la imprudente repetición de una gran in
sensatez: "Lo que recibimos fue una herencia mal
dita" que le dejó "el neoliberalismo, que fueron ca
si 40 años", con "la inseguridad, producto de la de
sigualdad y la injusticia, porque la descomposición de
esta sociedad no fue de la noche a la mañana".

A su estado, afirmó, "se lo fueron acabando poco a
poco...". Apartir de 1980, Zacatecas fue gobernada 18
años por el PRI, otros 12 por el PRD, cuando Andrés

Fecha: 07/01/2022

Página: 7

Area cm2: 262

1 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 35,021

Página 8 de 15



Manuel López Obrador y gran
parte de lo que después fue Mo
rena militaban en ese partido, y
otr(^12p"r^fJ; .

¿.Cuanto de la herencia mal

dita"fuelegadaporAmaliaGar
cíao por su propio hermano?Envezdelamentar40años3'
debiera, cuando menos, descon
tar 12 más los cuatro meses que

lleva de gobernador.
Resignado, confirmó su decisión de "acogernosalaes

trategianacional de pazy.seí^ridacf'delgobierno federal.
"No nos vamos a mover, lo ha dicho nuestro presi

dente de la República. Hay que atender las causas" de
la inseguridad.
Sí, Chucha Los apoyos sociales de la 4Than de ser más

atractivos que lo que la delincuencia organizada paga a
criminales como los que le fueron a tirar esos cadáveres
o alos que han colgado y descuartizado (a casi500 perso
nas) durante subisoñagestión, olosalrededorde 150 cada
mesenlosúltimos dos años.
David Monreal dij o también que los servicios de "inte

ligencia", saben la hora en que la camioneta llegó con los
despojosysurecorridoprevio...conlascámarasdelC4.
Pero esos son equipos, gobernador. La"inteligencia"y lo
inteligente habría sido la detección de labanday la pre
vención de los asesinatos.
La Secretaríafederal de Seguridad informó del envío

de refuerzos para investigar y esclarecerlo sucedido, o
sea que se actúa sobre hechos consumados.
¿De qué haservidoel dichoso Plan Zacatecas Dos?
Cuan desafortunado que también ayer AMLO presu

miera discutibles avances parala seguridad zacatecana.
Y es que ante la criminalidad y a falta de resultados

nada más queda la fe, según David:
"Hay que encomendarnos a Dios. ¡En el nombre sea

de Dios...!".

Vaya desgracia.
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Candidaturas
disputadas
La disputa por las candidaturas es pro

pia de la política. Los partidos con
mayor fortaleza padecen más inten

samente las diferencias porque la candidatura es
percibida simple aduana para lograr el cargo. Las
divisiones por el proceso de selección en el Rege
neración Nacional muestran que la encuesta no
es el mecanismo idóneo para resolverla compe
tencia entre aspirantes.
Las fracturas pueden comprometer el triun

fo por las deserciones, además porque cuestio
nan a la candidata o candidato y por debilitar al
partido o coalición que la o lo sustente. La de
mocracia partidaria es la tarea pendiente, aun
que ya se dan al INE facultades para participar
en los procesos internos. Emplear encuestas es
coartadapara no democratizar, y su implemen
tación obliga a reglas que den certeza a los con
tendientes sobre su buen empleo. Sin transpa
rencia, sin consensuar método y técnica de le
vantamiento, y sin involucrar previamente a los
contendientes comprometiéndoles a respetar
el resultado, es inevitable la inconformidad,
más cuando casi todo aspirante lleva bajo elbra
zo un estudio de opinión favorable. En el mismo
sentido, el tema de paridad de género puede ex
cluir a quien mej or se ubique, como sucedió con
Morena en Oaxacay Durango.
Los partidos con menos dificultades y mayor

potencial para postular candidatos competitivos
son aquellos que van en ascenso sin tener el me
j or sitio en las intenciones de voto. El Movimien
to Ciudadano esbuenejemployhasidoelpartido
coninayorpotencialparaganar estados, como en

algún momento lo fuera el PRD, que le llevara a
obtener triunfos en muchos estados con candi

datos insatisfechos por la imposición autoritaria
en el PRI. Dante Delgado tiene lahabilidad políti
ca para construir candidaturas exitosas.
El PAN presenta condiciones óptimas para

ganar en Aguascalientes, donde la disputa por
la candidatura ha sido más intensa y difícil. Lo
mismo sucede con Regeneración Nacional en
casi todos los estados. Las diferencias de inicio

pueden significar un cambio en el escenario y
el surgimiento de candidatos disruptivos, co
mo pudiera ocurrir con Roberto Palazuelos en
Quintana Roo, que podría ser postulado por el
PAN/PRD, o Paty Flores en Durango, por MC.
En el caso de Morena el tema es la sucesión

presidencial. El desgaste de la dirección nacio
nal cobra relieve frente a 2024. Sin embargo,
un resultado electoral exitoso resolvería las di

ferencias de origen, igual que un resultado ad
verso la debilitaría. Para el caso concreto se da
por hecho que ganaría todos los estados menos
Aguascalientes. No gobierna ninguno de los
cinco estados restantes, pero una sola pérdida
se apreciaría como una severa derrota. Paradoj a
de la prospectiva.
Las instancias de justicia partidaria no son

garantía, y revelan la fuerte inercia hacia la par
tidocracia del sistema de representación. Los
casos de impugnación ante el Tribunal Electo
ral son recurrentes, casi todos infructuosos a
partir del criterio de la reforma de 2007, que de
terminó que los métodos de selección de candi
datos son asunto de los partidos y no, como debe
ser, un tema de democratización obligada. —
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Cien años

del agua

Veo periódicos viejos, y
nuevos. Tengo frente a mí
una fotografía de la Casa

de las Bombas de la Condesa que esta
ba ubicada en las calles que hoy hacen
la esquina en Alfonso Reyes y Pachu
ca, donde se levanta hacia lo alto la Se
cretaría de Economía, en la lateral del
Circuito Interior, que entonces era el
río la Verónica. El texto de la fotogra
fía informa que la casa fue diseñada en
1907 por Alberto J. Pañi. Labraron en

la fachada motivos acuáticos y un ros
tro de Neptuno que miraba impávido
en 1922, hace cien años, el trajín de los
trabajadores que intentaban devol
verle el agua a la ciudad que venía de
Santa Cruz Acalpixca, enXochimilco,
por un acueducto subterráneo.
El 22 de noviembre de aquel año,

EL UNIVERSAL informaba: "La Ciu

dad desesperada por la falta de agua.
El público pide que el Ayuntamiento
sea disuelto en vista de su ineptitud.
Se dijo que durante dos horas diarias
habría agua, y se en
gañó a la población
que paga impuestos
para que los servi
cios se haganbien".
Que nadie se in

quiete, se trata de
una noticia de hace cien años. Las
bombas de la colonia Condesa habían
estallado debido a un error humano,
la reparación se complicaba y los días
sin agua presionaban al gobierno mu
nicipal como una amenaza de males
tar y rebelión.
23 de noviembre de 1922, primera

plana de EL UNIVERSAL: "Un perio

dista de nuestro diario fue conducido

a la planta de bombas de la Condesa.
Anexos a éstas se encuentran los mo

tores que las mueven y que por hoy
están cubiertos por casetas de lona.
Dentro de esas casetas están coloca

dos diversos aparatos eléctricos de
calefacción que producen una tem
peratura de 78 grados según marca el
termómetro".
La ciudad sin agua se convirtió en

un polvorín. Reproduzco la noticia
del 24 de noviembre de aquel año:

"El presidente mu
nicipal Miguel Alon
zo Romero dijo: 'La
prensa acusa injusta
mente a todo el cuer

po municipal por un
hecho fortuito del

que no tienen la culpa ni los ciudada
nos, ni los regidores. Ya se ha dicho de
una manera clara y terminante, para
satisfacción de la ciudad, que el acci
dente ocurrido en las bombas de agua
sedebióala falta de un empleado que
durante 12 años había venido desem
peñando su trabajo a entera satisfac
ción'". Cien años.
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Volver

Volver de las vacaciones,

salir del estado angélico
de fin de año, ha sido para

mí una peculiar cuesta de enere»
Un shockde reconocimiento, dirían

los expertos en shocks de reconoci
miento: el regreso a la realidad.
Momento crítico de mi cuesta fue

volver a los noticieros televisivos y

encontrar ahí el vértigo de lo que los
expertos en tejido social llaman "el
rasgamiento del tej ido social".
Videos, videos, videos. Transgresio

nes, transgresiones, transgresiones.
Una muj er policía le pega con una ta

bla en las nalgas desnudas a una de sus
compañeras, que está recostada boca
abaj o en un escritorio.
Un hombre tablea a otro, que tam

bién está con las nalgas al aire, aga
rrado por varios,
empinado sobre la
parte trasera de una
camioneta, a la vera
de un camino.
La líder de las bus

cadoras de Sonora

pide autorización a los j efes del crimen
en el estado para que las dejen seguir
buscando los cadáveres de sus hij os sin
hostilizarlas ni matarlas, pues han ma
tado a una.

Un tipo sube a una pesera con una
pistolay despoja a los pasajeros de car
teras, relojes y celulares en medio de
humillantes insultos.

El gobernador Cuauhtémoc Blanco

explica que su retrato con tres conoci
dos delincuentes de su estado se debe a

que él es buena gente y no le niega una
foto a nadie.

La respuesta de esos delincuentes,
impresa en una larga manta, le recuer
da al gobernador sus tratos corruptos
de hace mucho tiempo y su complici
dad en el asesinato de un activista.

Un pueblo desierto está tomado
por gente armada que se disputa la

plaza y camina dis
parando en la no
che por las calles del
pueblo, mientras al
guien los graba des
de un celular.

Una mujer es rapa
da en la vi a pública con luj o de violen
ciay desprecio, porque reclamó que al
guien bloqueaba con su vehículo la en
trada a un estacionamiento.
Tres, cuatro, cinco videos cada no

che, donde todo ocurre en la más fla
grante impunidad y en ausencia de
cualquier explicación de lo ocurrido.
La pura gratuidad de lo real que, de

tanto serlo, se vuelve irreal,
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El tamaño de
la emergencia
educativa

scribí ayer del absurdo que viE vimos en el que todas las acti
vidades están abiertas con tal

de ponernos un cubrebocas —unos segun
dos— y limpiarnos las suelas de los zapatos
—que no sirve para nada—, y que lo que en
verdad importa, laeducación, sigue mayor
mente cerradaaactividades presenciales.
Decía que tardaremos mucho en medir

el tamaño de ese impacto, quepodráresul
tar trágico. Ayer mismo conocí un primer
estudio publicado en agosto del año pasa

do por Luis Monroy GómezFranco, de la
City UniversityofNew York; Roberto Vé
lez Grajales, del Centro de Estudios Espi
nosa Yglesias, y Luis Felipe LópezCalva,
del Programa de las Naciones Unidas para
el Desarrollo, que hace algunas estimacio
nes no soloparaelpaísengeneral, sino por
regiones y estratos sociales dadas las pro
fundas desigualdades que existen en el
país. Reproduzco algunas de sus conclu
siones. La traducción es mía.
"Labaja efectividad

del modelo educativo a

distancia puede resul
tar en un costo perma
nente, medido en tér
minos de aprendizaje,
de al menos tres años

de escolaridad para la región sur del país,
lo que muestra la magnitud del problema
Además, es importante destacar que dicha
estimación del impacto permanente es un
efecto promedio. La dispersión observada
sitúa a los jóvenes miembros de hogares
con menos recursos en peor situación.
Afaltade medidas compensatorias, nos

enfrentamos a una situación que podría
traducirse en un conjunto decreciente de

oportunidades, con un costo en términos
de movilidadsocial paralos grupos de jóve
nes afectados por los cierres. Para dar una
ideade lo que implica un costo de aprendi
zaje de tres años, podemos usar el prome
dio de ingreso laboral por nivel educativo
antes de lapandemia como referencia. Con
datos de la ENOE (Encuesta Nacional de
Empleo) paraelprimertrimestrede2020
(en pesos 2021), el diferencial en el ingreso
laboral promedio entre los trabajadores

con niveles primarios
y medios completos en
la región sur fue de 656
pesos mexicanos men
suales (5 mil 112 versus
5 mil767pesos, respecti
vamente). Suponiendo

que el mercado laboral puede distinguir la
diferencia en los aprendizaj es sin cambiar
los años formales de escolaridad, el costo
de por vida se traduciría precisamente en
los656pesos mencionados anteriormente,
una caída de más de 11 por ciento de los in
gresos laborales mensuales de lapoblación
queha completado la escuelasecundaria".
De ese tamaño. Y los más afectados,

los más pobres.
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La prioritaria
revocación

£!
¦ n la certidumbre que dan

as casas de medición de tó

I r picos de la política y la ad
ministración pública, me atrevo a
decir que el tema principal del Pre
sidente a lo largo de un año ha sido la
revocación de mandato, empecina
do en ponerlo en el centro del debate
diario desde su conferencia matuti

na, estrategia que tantos dividendos
le rindió cuando la estrenó como jefe

de Gobierno en el despertar del siglo.
Siendo un tema importante para la
vida pública y democrática de cual
quier país, aquí se trata de un dis
fraz para lanzar otro mensaje, uno
de confirmación de mandato que
por ende requiere campaña, propa
ganda, y el medio ideal es el púlpito
mañanero de Palacio Nacional, es
decir, ese ardid que tanto reprochó y
reprobó la oposición al PRI durante
décadas, hoy institucionalizado por
quienes antes abjuraban de él.
Pero lejos del de

bate sobre las inten

ciones, cada que el
mandatario retoma

el tema, su favorito a
lo largo de doce me
ses, no puedo dejar
de pensar en las decenas de miles de
migrantes que dejan sus lugares de
origen por el hambre o por la violen
cia. Cada que dedica largas peroratas
a golpear al INE, es imposible omitir
el tema de los desaparecidos y la bús
queda de las madres, que deben pedir
permiso al narco para proseguir la ta
rea que el gobierno no quiere hacer.

Cada que Andrés Manuel López
Obrador reprueba a los "conserva
dores" que ponen piedritas a la re
vocación de mandato vienen las

imágenes de los cultivadores de flor
de Villa Guerrero, en el Estado de
México, extorsionados por el nar
co, a quienes cobran derecho de piso
por tener un calentador solar o por
el número de árboles de aguacate o
patios con cosecha, con la compla
cencia de las autoridades federales y
mexiquenses.
  "Fifís", "neolibera

les", "porfiristas",
declama a diario el
Presidente contra

quienes critican su
consulta, en medio
de las palmas de sus

micos de primera fila, mientras que
los precios suben, los contagios se
multiplican, cierran empresas, pro
siguen asaltos al transporte público,
cobra auge el cobro de protección a
negocios y un largo etcétera de te
mas que, en un año, no hacen som
bra a la revocación de mandato. Hay
prioridades
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La historia como legitimación del poder

Cuenta Herodoto en sus Nueve libros de

la historia que hacia el año 500 antes de
cristo se presentó en una pequeña ciu
dad cercana a Atenas un caso sonado de
censura de la memoria histórica desde
el poder.

Se trababa de ia ciudad de Sición ha
bitada por lo argivos, y que recién había
sido conquistada por los atenienses al
mando de Clístenes. quien "procuró pa
ra descrédito de sus enemigos", abolir
en la ciudad un certamen en el que par
ticipaban los rapsodas locales recitando
versos de Homero, "a causa de ser en
tales versos los argivos quienes se lleva
ban entre todos los griegos la palma de
los elogios del poeta".
El rapsoda (cuya etimología griega

refiere al aero de hilvanar diversas vo
ces en un mismo relato, es decir, un te

jedor de palabras) acudía a la memoria
para recitar y reinventar el pasado con
el acento puesto en el orgullo local, al
go que los conquistadores no se podían
permitir. La memoria homérica le perte
necía al orgullo ateniense y a nadie más.
Atenas priva tizó el relato de la epopeya
aquea contada por un ciego.
El México p re hispan ico también co

noció estas prácticas de censura e im
posición de relatos hegemónicos en la
reconstrucción canónica del pasado. El
registro y la lectura de la historia era
un saber exclusivo de la clase gobernan
te. "Como toda memoria del poder, la
de los pueblos mesoame rica nos era una
memoria extraordinariamente selectiva

y manipuladora", escribió Enrique Flo
rescano en su libro Memoria mexicana,
ensaya sobre la reconstrucción det pasa
do (1987).
Un ejemplo de lo anterior nos los

ofreció Miguel León Portilla en La filo
sofía Náhuatl, su tesis doctoral de 1956.
Cuando los aztecas se convirtieron en

uno de los señoríos más poderosos de la
cuenca de México, refiere León Portilla,
sus dirigentes mandaron a destruir las
antiguas historias y elaborar una nueva
versión del pasado. El historiador tra
dujo del náhuatl una de las crónicas de
aquel periodo en el que el tlatoani Itz
cóatl conquistó a los pueblos vecinos:
"Se guardaba su historia.
Pero entonces fue quemada:
cuando reinó Itzcótal en México.
Se tomó una resolución,
los señores mexicas dijeron:
no conviene que toda la gente
conozca las pinturas.
Los que están sujetos (el pueblo)
se echarán a perder
y andará torcida la tierra
porque allí se guarda mucha mentira".
Un ejemplo más. Cuando en agosto

de 1855 triunfó la Revolución de Ayut
la que derrocó al presidente Antonio
López de Santa Anna, una nota del pe
riódico El Siglo XIX informó que tras al
gunos años de prohibición se habría de
conmemorar en el Ex Convento de Chu

rubusco la gesta del General Anaya y su
"gallardo enfrentamiento hasta la muer
te a las tropas enemigas del invasor nor

teamericano".

El mismo periódico liberal que un
año antes había sido proscrito por su al
teza serenísima, festejaba que el calen
dario cívico de la nación reconociera por
fin aquella gesta militar de Churubus
co que terminó con el aniquilamiento
del Batallón de San Patricio conformado

por una partida de irlandeses heroicos,
y que fe abrió las puertas al ejército in
vasor para la toma definitiva de la Ciu
dad de México.

Desde su exilio en Colombia, y des
pués en las Bahamas, Santa Anna se in
comodó con esa decisión y mando cartas
de protesta al periódico que nunca fue
ron publicadas. De haberse mantenido
en el poder, la historia de la guerra con
Estados Unidos se habría escrito y con
memorado de manera diferente,
2021 marcó a México como el año

en el que desde el nuevo poder político
que nos gobierna se realizaron diver
sos esfuerzos por revisar, actualizar y
cuestionar los relatos históricos oficia
les que se reflejaron en nuestros libros
de textos, en nuestras calles y monu
mentos al calor de la Revolución Mexi

cana, cuya mitología liberal y triunfa
lista se extendió por más de un siglo.
El nuevo año que comienza se nos pre
senta entonces como la oportunidad de
dialogar sobre la historia, de ponerla a
debate, sí, pero sobre todo de evitar
que —una vez más— al pasado se le
e difique, se le denoste o se le exalte por
decreto presidencial •
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EL CRISTALAZO SEMANAL

Hablemos de ley, estatuas y símbolos

La ¡ey es igual para rodos; esos
son nuestros reglamentos y co
mo son nuestro son de todos
y para todos. Y no hay excep
dones.

En verdad estas son pocas palabras,
Pero tampoco hace falta mucho más
para negarle a un activista de la anti
vacunación la entrada a un país cuya
firmeza en el control sanitario le ha

permitido el más bajo nivel mundial
de contagios.

La ley dice, sin vacuna no hay ingreso
a Australia; poco vale llamarse Djokovic
o ser nieto de Jorge Alcocer, mejor cono
cido como # doctor ub. Sin vacuna no hay
entrada. Punto.

Claro, y en favor de ta ley, las normas
tienen excepciones. Pero ninguna de
las cuatro previstas por los reglamentos
australianos para no aplicarse la vacuna
(alergias, contraindicaciones, rechazos y
otras), pero ninguna se aplica cuando la
reticencia proviene de la arrogancia; la
conducta altiva, petulante y exclusivis
ta de un caballero del tenis, el mejor del
mundo para más señas, quien dice yo
no me vacuno porque no se me da la ga
na, porque tengo un criterio propio, una
creencia particular.
Y muy su gusto, pero cumplir con tu

regia no es cumplir con la regla nacional
de un país extranjero.
Y como dice en un espléndido artí

culo del diario "The Age"1 de Melbour
ne el ex director del torneo "Abierto de

Australia'' (19952006), Paul Me Namee,

"Djokovic tira ios dados, pero no hace
las reglas17.
Asi de sencillo.

Este rigor, explicado con sencillez por
el primer ministro, Scott Morrison pue
de parecerle extraño a cualquiera, me
nos a quien conozca Australia. Va de
cuento.

Hacer una veintena de años fui invi

tado a un recorrido periodístico por la
enorme isla. O mejor dicho las islas, por
que también estuve en Tasmania donde
pude entrevistar al demonio. Pero eso es
asunto aparte.

Una noche después de! trabajo mira
ba la televisión.

Una llamada vecinal en un barrio pe
riférico de Melbourne, había denunciado
un caso de violencia doméstica al pare
cer grave. Los rijosos, un hombre y una
mujer, eran una de las miles de parejas
de inmigrantes chinos desprendidos de
Hong Kong en ios años finales de la do
minación británica.

Una patrulla llegó a la casa. AI mo
mento de cruzar por la acera rumbo a
un jardín frontal, la mujer policía río
salir corriendo de la casa a un hombre.

Tenía sangre en la camisa y miedo en
las piernas.
Instantes después, en absoluto des

control emocional, una mujer apareció
en el dintel de la casa. Llevaba dos cu
chillos de cocina, uno en cada mano.
La policía se acercó. Con firmeza le

dijo, suelte esas armas. La mujer no hi
zo caso y siguió con una alharaca agu

da, chillona e incompresible, maldicien
do en mandarín o cantones,

—Tire esas armas, dijo la agente por
segunda ocasión.
La furibunda mujer se le enfrentó y

olvidándose del fugitivo, dio dos pasos
hacía la policía sin soltar los cuchillos.
—Por última vez, tire esas armas, le

dijo con voz imperativa y fuerte.
Después, se oyó un disparo Con los

cuchillos aun en las manos, la mujer fu
riosa cayó muerta en el césped.
Se acabó la resistencia armada a la

autoridad. La policía fue investigada, se
revisaron los videos tomados desde la
patrulla por su compañero, quien no in
tervino para nada ("no era necesario";
di ría tiempo después) y la agente fue re
conocida por haber cumplido su deber a
pesar de las consecuencias emocionales
de hacerlo al costo de una vida humana.

Muchos se preguntaban si su reacción
habría sido igual si la pareja en conflic
to hubiera sido de australianos blancos
y no inmigrantes. Quién sabe. Tampoco
se sabe si esa agente entrenó al grupo
"Atenea" de la ciudad de México.
Ahora el vividor Srdjan Djokovic

quien trabaja de papito del genio del te
nis, (es una especie de Luisito Rey pero
con bolsa de raquetas), convierte la ra
bieta rebelde de su niño (ni tan niño),
en una cruzada serbia por la libertad y
envuelve al crío en la bandera de la li

bertad y lo compara no con Rod Laver o
cualquiera de esos deportistas maravi
llosos, sino con el mismísimo señor Je
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sucristo y grita a los cuatro vientos cómo
quieren crucificar la materia prima del
mejor negocio de su vida,

Y eso de comparar a Djokovic con Je
sucristo, no se le habría ocurrido ni al
padre Solalinde en sus excesos de vino
de consagrar.

Pero las excepciones existen. Lo ma
lo es cuando todo un país es una ex
cepción.
Hace unos días, cuando el alma na

cional se sentía herida por el vandalismo
destructor y blasfemo de quienes actua
ron contra la estatua pétrea de nuestro
señor presidente en Atlacomulco, Estado
de México, se daba por concluido un jui
cio contra cuatro jóvenes cuya indigna
ción por el racismo en Estados Unidos y
otras partes del mundo no halló mejor
forma de expresión sino echar al agua la

figura de bronce de Edward Colson, un
célebre negrero del imperio Británico.

Esto se publicó hace unas horas:
"(EFE). Cuatro activistas fueron ab

sueltos del cargo de ocasionar "daños
criminales" por haber derribado y tira
do a un río la estatua del comerciante

de esclavos del siglo XVII Edward Cols
ton en la ciudad de Bristoi (Inglaterra).
"La estatua de bronce fue echada

abajo durante una manifestación del
movimiento Black Lives Matter el 7 de

junio de 2020, antes de ser arrojada al
agua.
"Aunque en los incidentes participa

ron muchas personas, solo cuatro afron
taron un proceso judicial: Rhían Gra
ham, de 30 años, Milo Ponsford, de 26,
y Sage Willoughby, de 22, quienes fue
ron grabados por cámaras de seguridad

poniendo cuerdas alrededor de la esta
tua que luego se emplearon para derri
bada. Y un cuarto individuo, Jake Skuse,
de 33 años, fue acusado de orquestar el
plan para arrojarla ai río.
"Tras tres horas de deliberación y

dos semanas y media de proceso judi
cial, un jurado de la Corte de Magistra
dos de Bristoi absolvió a los cuatro mani

festantes, que expresaron su alivio ante
las cámaras reiterando que "Colston no
representa" a esa ciudad *

Pero las excepciones
existen.

Lo malo es cuando

todo un país es una
excepción
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SUBE V BAJA

Rosa Icela Rodríguezo Titular de la SSPC

La secretaria de Seguridad federal
reacciona con rapidez y envía ele
mentos a Zacatecas ante el abando
no de 10 cadáveres a la puerta del
Palacio de Gobierno estatal.

Novak D jokovicO Terciara

El serbio, deportista antivacunas, se
metió en problemas con el gobierno
australiano al tratar de entrar al país
sin comprobante de vacunación contra
el coronavirus,
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Se enfila a Barcelona
Vaya entripado que están haciendo en la sede nacional
del PRI, porque les llegó información sobre su ex
gobernadora de Sonora, Claudia Pavlovich. Se sabe
que la priista tiene todo el apoyo de Palacio Nacional
para convertirse en la nueva cónsul de México en
Barcelona. Es cuestión de días, nos dicen, para que
Presidencia formalice la propuesta.

Les llegó su Navidad
Cifras alentadoras para la recuperación económica
tiene la Confederación de Cámaras Nacionales de

Comercio, Servicios y Hirismo, presidida por Héctor
Tejada Shaar En la temporada navideña alcanzaron
ventas por $17 mil millones, además de que el sector
recuperó la mayor parte de los empleos perdidos pol
la pandemia. Un balance más que positivo.

Galindo blinda a SLP
Ante la violencia en Zacatecas, nos dicen que el acalde
de San Luis Potosí, Enrique Galindo, está tomando
previsiones. Su reto es blindar al municipio de una
posible extensión del crimen, sobre todo porque hace
tres meses que asumió la presidencia municipal fijó
como su meta bajar los índices de inseguridad. Y va
muy bien, como para dormirse en sus laureles.

Proyectos comunes
Prolífieo fue el encuentro entre el canciller Marcelo

Ebrard y el presidente electo de Chile, Gabriel
Boric. Hablaron sobre la Alianza del Pacífico, la
fuerte relación bilateral que existe y la Agencia
Latinoamericana y Caribeña del Espacio, temas que
interesan a ambas naciones. Además, por supuesto,
Ebrard invitó al sudamericano a visitar México.

Azules, con tonalidad naranja
Nos adelantan que este fin de semana Movimiento
Ciudadano realizará una encuesta exprés entre los
panistas Fernando Herrera y Toño Martín Del Campo,
para ver quién está mejor posicionado para ofrecerle
la candidatura al gobierno de Aguascalientes. Y en
Oaxaca, este viernes se registra la expanista Dulce
Alejandra García Morían como abanderada naranja.

Marcelo3
Ebrard
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No sé si José Manuel del Río Virgen es culpable o
inocente, pero Io que es un hecho es que no hay
elementos de prueba en su contra

o sé si José Manuel del Río Virgen, secre
tario técnico de la Jucopo del Senado, es
culpable o inocente de homicidio, como lo
acusa la Fiscalía de Veracruz. Lo que sí se
veesque.con la información disponible, no
hay elementos de prueba en su contra. Está
encarcelado por meras especulaciones o

conjeturas, si no es que por la consigna ele alguien.
El caso en su contra lo trasciende a él, y hay que leerlo en

el contexto de lo que parece una cacería contra opositores al
gobernador Cuitláhuac García. A partir de que gobierna, en
Veracruz han sido detenidos 24 políticos. Todos, incómodos
para el mandatario estatal. A Del Río Virgen, le habría costado
su cercanía con otro de los adversarios de García, el senador
Ricardo Monreal La escalada en el pleito GarcíaMonreal
viene de tiempo atrás. El 19 de noviembre, el senador denunció
que el cielito ele ultrajes a la autoridad era inconstitucional. Dijo
que no debía permitirse la violación a los derechos humanos,
ante la privación de la libertad elevarías personasen Veracruz.
Señaló el caso de seis jóvenes que fueron detenidos. Ellos
habrían estado en una plaza comercial, los detuvieron y fueron

acusados de agredir con cuchillos
a policías. El 7 de diciembre, desde
Veracruz, Monreal llamó al Poder de
Judicial de la entidad a no convertirse

en cómplice. Una semana después,
el 15, un juez federal ordenó dejaren
libertad a los jóvenes, al solicitar al
juez ele control reponer el proceso
pues la Fiscalía "no aportaba datos de

prueba". Dos días después, Monreal
denunció que el juez de control no los liberó. El senador pidió
al juez federal acusar ele desacato a los jueces locales y a la
CNDH actuar. El 19 de diciembre, losjóvenes fueron liberados.
Al otro día Monreal envió un exhorto al Congreso de Veracruz
para derogar el artículo 331 del Código Penal que establece el
delito de ultrajes a la autoridad. El 22 de diciembre fue dete
nido Del Río Virgen por elementos de la Policía Ministerial.
Lo acusaron del homicidio de René Tovar, candidato a la
alcaldía de Cazones. Ese mismo día, senadores de todos los
partidos —incluido Morena— se dijeron sorprendidos por la
detención y hablaron del secretario técnico como alguien
honorable. Lo mismo me dijo en MVS Noticias, el presidente de
la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna. "Lo conozco
hace más de 20 años". En el Senado se integró una Comisión
Especial para determinar la existencia de probables abusos
de autoridad en Veracruz, por lo que "o todos luces parece
un uso faccioso de las instituciones", dijeron.

El 28 de diciembre, el juez de control Francisco Rey resolvió
vincular a proceso a Del Río Virgen, tras una audiencia que
duró más de 27 horas, en la que reconoció que no había hecho
o testimonio que lo imputara. Se valió de siete supuestos no
mencionados por los fiscales. Dos días más tarde, la CNDH
emitió una recomendación a García por violaciones a derechos
humanos de los seis jóvenes. Del Río Virgen está detenido
a partir de conjeturas, porque no hay hechos ni testimonios
que lo vinculen con el asesinato, según el propio juez. El caso
no se sostiene jurídicamente. Huele a otra cosa.

El caso

no es

jurídico, sino
político
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Pese a querer criticar con los números de Ómicron,
la verdad es que no hemos sufrido un incremento
grave en las hospitalizaciones, ni decesos

o sé que me querían aguachinar mi 2022
tirando la estatua de mi AMLO, pero todo
hay que tomarlo como de quien viene, y
si ya sabemos que de Atlacomulco han
surgido ratas que nos han saqueado, ¿qué
más podemos esperar?

Pero para que se den cuenta de que
este sexenio sí es diferente, ahí quedó el suceso como mera
anécdota. Ya me quiero imaginar qué hubiera pasado en otros
mandatos. De seguro ya habría detenidos, chivos expiatorios
y hasta algunos desaparecidos en el Campo Marte. Por cierto,
cuándo le cambiamos los nombres de personajes tan nefas
tos a algunas de nuestras calles o colonias. Ahí tienen la vía
José López Portillo.

¿Y no se acuerdan que a un parque ele Veracruz le pusieron
el nombre de Angélica Rivera? Ch/o/es. Por lo pronto, en la4T,
vamos bien. En las mañaneras, que ahora cuentan con nuevo
color de ESCENOGRAFÍA, me han chuleado a mi Presidente,
personajes como Jeremy Corbyn, integrante del Parlamento
del Reino Unido y exlíder del Partido Laborista. Nomos le
brillaban los ojitos y sonrisa de oreja a oreja a mi Profeta de

Macuspana. Incluso en el "quién es
quién en las mentiras", el miércoles
se dieron el lujo de presentar el ín
dice de aprobación que trae, nomás
checa;en: "Según Parametría 72%.
El Economista: 67% y El Financiero
68.4% de aprobación". ¡Tengan para
que se entretengan bola de contre
ras! Y pese a querer criticarnos con

los números de Ómicron en el país,
la verdad es que no hemos sufrido un incremento grave er¡
las hospitalizaciones, ni decesos. Aunque uno solo merece
toda nuestra atención.

Es más, Estados Unidos presentó de un día para otro un
millón de casos positivos, así nomás de golpe. Y yo sé que
mal de muchos es consuelo de pen...sarse, pero entrémosle
al tema de la inflación. Hasta los expertos saben que ésta no
tiene nada que ver con mi Jaguar ele la Selva. Platicando con
José Ignacio Martínez Cortés, profesorinvestigador de la
UNAM en el Laboratorio de Análisis en Comercio, Economía y
Negocios, asegura que la inflación no tiene colores partidistas.

Y que, por el contrario, es multifactorial. Por ejemplo, en
Estados Unidos, el hecho de que hace unos años tuvieran un
vórtice polar elevó los precios del gas y éstos nunca volvieron
a bajar. Luego acá tuvimos en mayo y junio sequía. Además,
la cadena de suministro, que se detuvo por la pandemia,y no
ha vuelto a recuperarse.

Y algo que, para que vean, sí es de inquietarse (pero surgió
este sexenio) es la inseguridad, porque según el doctor: "de
cada 10 pesos que se transportan por los canales de distri
bución de nuestro país, tres se quedan ¡en manos del crimen
organizado!". El mismo experto opinó que por más que a AMLO
le urja regresar de forma presencial en la UNAM, está canijo
porque, por ejemplo, en la Facultad de Ciencias Políticas, dos
de sus edificios tienen ventanas que NO ABREN. ¡Aulas para
32 alumnos, pero a su cátedra se inscribieron 54! Y de pilón,
¡el profetrae COVID! Así ni cómo.
Estados Unidos

presentó de un
día para otro
un millón de

casos positivos
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DESDE
AFUERA

La polarización de visiones resulta en una diferencia
ya no en tomo a la historia, como ocurrió en ¡a
Guerra Civil sino a ¡o que pasa hoy en la nación

a conmemoración del primeraniversariode
la fracasada asonada del 6 de enero, en el
Capitolio en Washington, puso de relieve la
existencia de dos países que conviven bajo
la misma denominación de Estados Unidos.

Una, que hoy ocupa la Presidencia y una
precaria mayoría en el Congreso, puede

ser definida como liberal en términos políticos, sociales y
culturales. En cierta medida, puede ser considerada como
representativa del cambio clemográficoy económico en EU.

La otra, que mantiene una mayoría de los gobiernos es
tatales y es probablemente más políticamente activa que la
primera, podría ser determinada como la portavoz de una
sociedad que se resiste a cambios profundos y busca de
morarlos para aprovecharlos.

Ciertamente, el primer grupo puede ser definido como el
demócrata, con su enorme variedad de componentes y su
evidente multiplicidad de objetivos y demandas.

El segundo sería representado por ios republicanos, un
bloque conservador mucho más homogéneo, identificado
por religiosidad e inclinaciones sociales y políticas, que les
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permite actuar y presionar como
bloque legislativo.

Esa unidad, relativa si se quiere,
permite que el expresidente Trump,
erigido en portavoz de los descon
tentos, ejerza una influencia enor
me entre los republicanos y como
consecuencia en la política nacional.

Y todo se trata de qué versión de
los hechos se quiere creer.

Pero la polarización de esas visiones resulta en una diver
gencia ya no en tomo a la historia, como ocurrió en su momento
respecto a la Guerra Civil, sino a lo que hoy ocurre en el país.

En 1861, un grupo de estados proclamó la Confederación y
buscó separarse ele la república estadounidense con base en
reclamos que sus actuales defensores consideran como de
"respeto a la soberanía estatal"y que entonces, como ahora,
eran en favor de la esclavitud o la superioridad racial como
sistema socioeconómico.

No es accidente que muchos de los actuales defensores
de la Confederación sean parte de los movimientos políticos
que cuestionan la idea de que el país debe cambiar hacia
una mayor i nclusi viciad, a pesar y a causa del crecimiento de
grupos étnicos que se estima serán en conjunto la mayoría
de la población en un lapso de 25 años.

Cada grupo tiene una versión de la historia y se refleja en
sus visiones en torno al motín del 6 de enero.

Para unos, se trató de un ataque a la democracia y las
instituciones del país. Para el otro, de una protesta contra
la imposición y un fraude denunciado en redes sociales,
patrocinado por políticos que hablan su lenguaje y aluden a
sus intereses, pero sin alguna base real.

En términos muy amplios, se puede decir que un tercio de
los estadounidenses cree en las teorías de la conspiración y
difícilmente va a desviarse de sus ideas.

La división nova a desaparecer, y quizá empeore si como
se espera, los republicanos ganan el próximo ciclo electoral.

Un tercio de

población de EU
cree en teorías

de conspiración
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Enfrentaremos retos como elecciones en seis
estados, controversias y revocación de mandato
que podrán convertirse en parteaguas político

12022 será un ano determinante para Mé~
xico, en el que enfrentaremos retos que
podrán convertirse en parteaguas político.

Por un lado, luego de los comicios cele
brados en 15 estados, en junio habrá elec
ciones para gobernador en otros seis y
con ellas la alta posibilidad de que Morena

consolide su presencia a nivel nacional. En Durango, Hidalgo,
Oaxaca, Quintana RooyTariai lipas la ventaja morenista se
ve holgada.

Sólo Agu asea lien tes parecería mantenerse en poder de
la oposición. De ganar Morena, ampliaría su control territorial
para gobernar 21 entidades. El Estado de México y Coahuila
quedarían como los últimos bastiones priistas, pero podrían
caer en 2023.

Otro frente c!e batalla será el del orden constitucional.

La Suprema Corte ele Justicia tiene pendiente de revisar y
dictaminar una serie de controversias sobre los variados

temas que han sido objeto ele atención del Ejecutivo federal.
De la contrarreforma educativa al "decretazo" para declarar
las obras del gobierno asunto de seguridad nacional, pa

sando por la remuneración de los
servidores públicos o la militarización
de la Guardia Nacional. Las resolu

ciones de la Corte desecharán por
inconstitucionales las pretensiones
legislativas del Presidente o, por el
contrario, darán forma ai desfiguro
institucional,

último, en el plano institu

cional, la consulta c!e revocación de
mandato es la amenaza más seria a nuestra joven democracia.
Además del despropósito presupuestario que implica, la figura
quedó desnaturalizada. De ser un instrumento para que la
ciudadanía revoque el cargo a un presidente que ha perdido
la confianza popular, se convirtió en el ejercicio máscara para
ratificar la popularidad del amado líder. Peor aún, revivirá el
fantasma reelección ista y será motivo de descalificación del
INE, cualquiera que sea el resultado.

No habrá necesidad de clefenestrar a nadie; la puntilla
vendrá en abril de 2023 cuando culminen su encargo cuatro
consejeros (incluido Lorenzo Córclova) y el Consejo General
quede integrado con 8 de 11 miembros avalados por López
Obrador.

Con un INE a modo, las elecciones del 2024 corren el grave
nesga de volverá sercuestionadasy que tiremos por la borda
25 años de certeza electoral. El riesgo no es que desaparezca
el INE, sino que los comicios vuelvan a manos del gobierno.

El aniversario del primer año del asalto al Capitolio ele
los Estados Unidos es un recordatorio de la fragilidad cíe
las democracias, incluso las más consolidadas. Y el daño
irreparable que causan los fiderazgos populistas que en su
afán c!e concentración ele poder, destruyen instituciones y
acomodan las reglas democráticas a su particular conve
niencia, al margen c!e la legalidad.

Dice Joaquín Villalobos que "al populismo es mejor sudarlo,
tener paciencia", aunque resulte un proceso lentoy difícil. Ojalá
lo logremos y que el 2022 no sea el año sin retorno para México.
La consulta es

la amenaza
más seria
a nuestra

democracia
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Ningún partido político está exento de conflictos internos de cara
a las elecciones en Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca,
Quintana Roo y Tamaulipas

unque ya se perfi
Alaron candidatas

y candidatos que
disputarán las seis
gubernaturas en
juego, en todos los
partidos hay luchas

internas y heridos de guerra que ama
gan con llevar si derrota hasta las últi
mas consecuencias. Algunos se hacen
los inconformes para ver qué pescan
en la repartición de cuotas y puestos,
otros ya tienen los pies metidos en la
oposición y, unos más, buscan ganar
en los tribunales.

El primer caso es Aguascalientes,
en donde, según las encuestas, Mo
rena lleva las de perder. El PAN va
adelante, pero persisten las diferencias
entre Tere Jiménez y Toño Martín
del Campo. La balanza se inclinó por
la diputada y el acuerdo fue que el se
nador se mantendría en el partido; no
obstante, todavía no ceja el rumor de
que irá como abandera

do de MC.Algoque tendrá
quedifucklarpronto. Esta
entidad no significó ma
yores problemas para Mo
rena; sin embargo, aunque
Arturo Ávila resultó fa
vorito en las encuestas,
la nominación recayó en
Nora Ruvalcaba a quien,
sin eluda, el partido manclóa perclercon
tal de cumplir con la cuota de género.

En Durango el conflicto es mayor:
El senador José Ramón Enríquez im
pugnó la designación de Marina Vitela,
porque ella resultó nominada pese a
no ser la favorita de las encuestas. Se

impuso nuevamente la cuota de gé
nero. Pero también podría pensarse
que quitaron del camino a uno de los
hombres cercanos a Ricardo Monreal.

Por lo que hace a Durango, se trata de
una plaza que no será fácil para la opo
sición. El gobernador José Rosas se
quiere imponera lascúpulasdel PANy
del PRI y busca colocar como candidato

a Héctor David Ávalos, exsecretario
de Gobierno, mientras que PRI y PRD
perfilan a Esteban Villegas. Pero eso
no es lo peor, la calderonista Patricia
Flores renunció el miércoles al PAN y
apunta a que será la cancliclata de MC.

En Hidalgo, tampoco anclan bien
las cosas. El gobernador Ornar Fayacl
declaró la guerra a Alejandro Alito
Moreno, por pretender imponer, jun
to con el PAN, a Carolina Viggiano. Se
lanzaron acusaciones ele todo tipo, la
pelea continúa y no se descarta que
el mandatario lleve por otro partido a
su alfil Israel Félix Soto, mientras que
Morena va firme con Julio Menchaca.

En la tierra del quesillo y el mezcal,
Oaxaca, el proceso se complicó para
Morena después deque Susana Harp
impugnó, ante la Comisión de Honory
Justicia, la "designación" de Salomón
Jara. Y si el fallo no le favorece, me an
ticipan, acudirá al Tribunal Electoral.
Aunque la oposición no tiene mucho
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que hacer, el PRI tiene entre sus pros
pectos a Germán Espinosa, exsecreta
rio de Administración; Francisco Ángel
Villarreal, excl ¡rector ele Educación; y a
Eufrosina Cruz, exdiputada.

Por lo que hace a Quintana Roo,
Morena, con Mara Lezama, lleva la
delantera. Sin embargo, dentro y fuera
del partido se empeñan en obstaculizar
el camino. De entrada, existen altas po
sibilidades de que la senadora Marybel

Villegas, muy cercana
también a Monreal, re
nunciey se postule como
cancliclata de la alianza

opositora o MC, lo que
sin duda la convertiría en

una fuerte contendiente.
Pero no es la única. En el

frente opositor hay otros
aspirantes: el actor Ro

berto Palazuelos, la senadora panista
Mayuli Martínez y Laura Fernández,
que renunció al PVEM para sumarse
a las filas del PRD. Lo curioso de todo

es que el otrora poderoso PRI, de Alito
Moreno, no pinta como en las demás
entidades. En el caso de Tamaulipas,
donde el gobernador Francisco García
Cabeza de Vaca busca hacer a un laclo

a su dirigente, Marko Cortés,y designar
al candidato, entre César Verástegui,
secretario de Gobierno, y su hermano

Ismael. Mientras que Jesús Nader, al
calde ele Tampico, es el favorito del CEN.
Y así, entre ambiciones personales y
de grupo, se creó un caldo de cultivo
propicio para una interminable lucha
de todos contra tocios en este 2022.

• ••

Y como dice el filósofo...
Nomeacuerdo: "Pcirci quienes
ambicionan el poder, no existe un
camino intermedio entre la cumbre y
el precipicio".
Algunos se hacen
los inconformes
para ver qué

pescan
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Jalayne Sutherland, una niña de
Kentucky, se disfrazó de la reina
Isabel. Recibió una carta del Pa

lacio de Buckingham en donde le
aseguran que la monarca se alegró
de ver a la niña vestida así.

EL
MALO

El presidente de Kazajistán,
KasirnYornart Tokaev, destituyó
a su primer ministro, disolvió a su
gabinete y tomó el control abso
luto, luego de las protestas por el
alza del combustible.

Gioacchino Gammino, mafioso
italiano, fue buscado por décadas
hasta que lo encontraron gracias
a Google Maps, en el municipio
español de Galapagar, donde se
cambió la identidad por 20 años.
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POLIGRILLA
MEXIQUENSE

RATIFICA UIF DENUNCIA
EN CONTRA DE EXALCALDE
DE NAUCALPAN

as cuestiones legales para quienes ejer
cieron los cargos ele presidente y tesorero
municipal de Naucalpan en el trienio2016
2018, Edgar Armando Olvera Higuera e
Iván Arturo Rodríguez Rivera, entre otros
funcionarios, se complican debido a que la
Fiscalía General de la República habría

solicitado a un juez ejercitar acción penal en contra de los
exfuncionarios panistas, quienes se encuentran relaciona
dos en la carpeta FED/FECC/UNAI/MEX/00Q457/19 por
el presunto desvío de 192 millones 240 mil 557 pesos y
86 centavos, por la elaboración de contratos fachada con
la empresa ZEN Servicios Profesionales S.C. como por
centaje contratado de 18 por ciento por el reembolso total
del Impuesto sobre la renta (ISR) al municipio ele los años
2016, 2017 y 2G18.

La ratificación de ia denuncia ante la Fiscalía General de

la República por parte Santiago Nieto, quien encabezaba
la Unidad de Inteligencia Financiera, se realizó el pasado
19 de octubre, en ésta, se adjuntaron los estados de cuenta
y pagos autorizados realizados a la empresa ZEN Servicios

Fecha: 07/01/2022

Página: 23

Area cm2: 253

1 / 2

Columnas Políticas

Poligrilla mexiquense / Pablo Cruz Alfaro

Pablo Cruz Alfaro

Costo: 14,674

Página 11 de 13



Profesionales, así como los expe
dientes personales de los servidores
públicos y un disco certificado con el
total pagado de forma innecesaria,
uñoso los tres contratos celebrados

es el MNJDGAEXCTM012017

En la indagatoria también se da
cuenta que la partida presupuestal
afectada por la contratación de for
ma innecesaria de asesoría legal,

contable, fiscal para la recuperación del Impuesto Sobre la
Rentay en la que se resalta como innecesaria la contratación
y pago debido a que la recuperación clel ISR es un trámite
contemplado de reembolso a los municipios sin necesidad
de contratación por parte de ningún tercero para obtener la
devolución de dichos recursos fue la 3391.

Otro de los investigados es el esposo de la diputada federal
clel PAN, Claudia Gabriela Olvera Higuera, hermana clel in
diciacloy a quien se le relaciona con la empresa en cuestión.
Cabe hacer notar que los fondos depositados en las cuentas
bancarias de la empresa ZEN por autoridades clel municipio
de Naucalpan fueron rastreados por la Unidad de Inteligencia
Financiera, logrando ubicar los números de cuenta bancarias
a donde fueron transferidos... AÚN HAY MÁS.

LA DE HOY: Nada de borrón y cuenta nueva, al menos
eso es loque han señalado los alcaldes mexiquenses que
el pasado sábado entraron en funciones en el Estado de
México. De entrada, han asegurado que irán con todo en
contra de quienes saquearon las arcas municipales durante
el trienio que recién concluyó. Por ejemplo, en Metepec,
donde gobernó la morenista Gabriela Gamboa, se investiga
a Mayra Elizondo Basurto, quien habría beneficiado con
millonarios contratos a una empresa dedicada a dar servi
cios de logística y eventos propiedad de un familiar cercano.
HASTA LA PRÓXIMA

Nada de borrón

y cuenta nueva
han señalado

alcaldes

mexiquenses
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Calderón nos debe una explicación: AMLO
Andrés Manuel López Obrador exigió ayer a Felipe Calderón

Hinojosa explicar qué sucedió en su gobierno y por qué
dio tanto poder a Genaro García Luna, hoy preso en

Estados Unidos acusado de tener nexos con el narcotráfico.

Calderón nos debe una explicación, o qué ¿nadie le dijo
nunca nada?, dijo López Obrador en su conferencia matutina de
Palacio.

Y de inmediato en las benditas redes sociales hubo
reacciones:

<jY por qué no da usted una explicación de por qué liberó
a Ovidio Guzmán, el hijo de Joaquín Ef Chapo Guzmán en aquel
fallido operativo de Culiacán, Sinaloa?

¿O por qué saludó a la mamá de El Chapo?, le cuestionaron.
Ahí quedan ambos llamados a dar argumentos y respuestas

convincentes, se escuchó en Radíopasillo.

Laboratorios dispuestos a colaborar
La Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos

(AMELAF) reiteró ayer estar dispuesta a coordinarse con
el sector Salud federal para enfrentar el desabasto de
medicamentos y cubrir las claves desiertas.

Recientemente se conoció que el acuerdo firmado entre
México y la Organización de las Naciones Unidas (ONU) para
la adquisición de medicamentos no dio resultado, porque el
desabasto se agravó, ya que, se dijo, las farmacéuticas y los
laboratorios contestaban que la clave el medicamento no
existía o ya no se producía.

Los laboratorios mexicanos, afiliados a la AMELAF, insisten

en su mejor disposición de contribuir para abatir los problemas
de salud de ios mexicanos y, particularmente, de los que menos
recursos tienen.

Nuestro ánimo es colaborar y apoyar las políticas de salud.
Se viven momentos que aún se pueden agravar. La estrategia
fracasó por no tomar en cuenta a actores del sector que
podemos ayudar a aliviar esta enfermedad del desabasto de
medicamentos, que se está volviendo un padecimiento crónico,
dijo la AMELAF utilizando términos médicos para reflejar la
crisis que se vive en el sector.

Ayer, Andrés Manuel López Obrador aseguró que a finales de
2022 espera que México tenga, ahora sí, un sistema de salud
como el nórdico, en el que todo es agilidad y resultados.

¿Y así quieren ganar?
El rompimiento de ia alianza entre el PRI, el PAN y lo que queda
del PRD en Quintana Roo es un regalo de Día de Reyes para
Morena.

¿Por qué?
Sencillo.

Ciertamente Morena ha crecido en ese estado, pero no
tiene estructura, lo que ponía en riesgo un eventual triunfo ante
la alianza antinatura, que parecía más fuerte.
 ¡Ahhh!, pero la mano que mece la cuna decidió, así, como

por arte de magia, que el PRI vaya solo en una elección en la
que tiene más posibilidades de perder que de ganar.

Y si esa alianza con PAN y PRD se rompe, también estará en
riesgo la de Aguascalientes, Durango, Tamaulipas, Oaxaca e
Hidalgo, se escuchó en radíopasillo.
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Jurídico nada, político todas las condiciones en Veracruz
Le comenté que en el Senado de la República que lidera Ricardo Monreal

están en la construcción de pruebas para llevar a la desaparición de
Poderes en el estado de Veracruz, en un pleito casado contra el goberna

dor Cuitláhuac García por encarcelar al secretario técnico de la Cámara Alta,
José Manuel Del Río Virgen.

Desde luego que tiene más tintes políticos que jurídicos, pues para nadie es
secreto que el pleito está centrado entre el grupo de Claudia Sheinbaum contra
el de Marcel Ebrard y Monreal, los tres en la búsqueda de la candidatura presi
dencial al 2024. Ni el gobernador tiene pruebas para enjuiciar ni los senadores
para desaparecerlos.

Porque le digo que no hay nada jurídico, bueno porque en una charla
con el abogado constitucionalista y catedrático de la LINAM, Francisco Burgoa
deja más que claro que no es cosa fácil o de ocurrencia desaparecer
los Poderes, que el senado no tiene la varita mágica para decir que va
a desaparecer los poderes.

Que tiene que haber una situación de hechos para que los tres Poderes
dejen de funcionar y entonces de ser el caso es cuando el Senado con la comi
sión de Gobernación, inicia el procedimiento para verificar si es o no procedente
hacer esta declaratoria.

Deben ser los tres Poderes no uno solo y si es el gobernador fuese el que
estuviese inclumpliendo con su mandato o que estuviese ejerciendo de forma
Indebida, eso no daría lugar al Senado de estar llevando a cabo esta declaratoria
de desaparición de Poderes.

Esto porque el presupuesto indispensable es que los tres Poderes sean
los que estén quebranto los principios del federalismo o estén abandonando
el ejercicio de sus funciones o estén Imposibilitados para cumplir con los
cargos que tienen.

La mala noticia para el gobernador Cuitláhuac, es que si se registrara la de
claratoria se llevaría al Pleno y con la mayoría que cuenta Monreal de 64 más uno
de los 128, son una cifra de votos suficientes para aprobarlo.

Y esta más que claro, como confirma el abogado Burgoa, que no se nece
sitan las dos terceras partes para aprobarlo, con la mitad del senado más uno
que tiene Monreal es suficiente. Solo serán los dos tercios cuando el Presidente
mande la terna para un gobernador provisional.

Porque es importante esa cifra, bueno porque en supuesto que a Monreal
el que manda en Palacio Nacional que de por sí está que mienta madres, decida
mandar la instrucción a sus senadores que no hagan caso a su coordinador, con
la mitad de Morena a favor de Monreal y los del PAN de Julen Rementería, el PRI
de Miguel Angel Osorio, del PRD de Miguel Argel Mancera, Movimiento Naranja de
Dante Delgado y uno que otro del PT y Verde se lograría conjuntar los 64 más uno
que necesita, es decir Monreal las tiene a su favor.

Entonces para el abogado Burgoa hoy considera que jurídicamente no sería
procedente, pero políticamente no hay vuelta de hoja, y como es pleito político,
pues usted haga sus conjeturas. Así de fácil y así de sencillo.

RECONOCIMIENTO DEL IMSS EN TIEMPOS DE PANDEMIA
No pudo ser más oportuno que el director del IMSS, Zoé Robledo les dedicara, en
tiempo y forma, pero con un rostro 100 por ciento humano el reconocimiento a
las enfermeras que se han dedicado ajugarse la vida para atender la pandemia y
obviamente con remuneraciones y en plena vida.

Por eso vale la pena destacar las palabras que les hizo llegar porque ese
trabajo que hacen tiene una nueva dimensión y se revalorizó pues para ellos
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es lo más parecido a una guerra y que ellas y ellos, enfermeras y enfermeros,
han sido los más fieles y férreos soldados que han defendido la salud de los
derechohabientes. Marco Buccio, como secretario general del IMSS atestiguó al
igual que otros funcionarios que se dieron cita en Michoacán con el propio recién
llegado gobernador, Alfredo Ramírez.

FARMACEUTICOS AYUDA A AMLO VS DESABASTO
La Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos ofreció cooperar con
total disposición con las dependencias federales de Salud para abatir las claves
desiertas que provocan desabasto en farmacias y ocasionan severos proble
mas en la salud de los mexicanos.

Obviamente están en el ánimo de colaborar porque es secreto a voces que
como señalan se viven momentos que aún se pueden agravar más y que han
fracasado por no tomar en cuenta a actores de ese sector que, por su expe
riencia pueden ayudar a aliviar esa enfermedad de desabasto, sobre todo de los
medicamentos de padecimientos crónicos.

La decisión se registra luego del anuncio del Presidente López Obrador sobre
la urgencia de lograr el abasto de medicinas. Que busca inundar bodegas y
más bodegas para que no falte, pero tal vez lo que le falta es la ayuda de los que
saben en ese sector de la inversión privada para acelerar desde entrega hasta
recepción o incluso distribución y destrabar una que otra que se atore.

VIVA AEROBUS SUPERA 15 MILLONES DE PASAJEROS
La aerolínea Viva Aerobús que dirige Juan Carlos Zuazua logró cerrar el 2021 con
más de 15 millones de pasajeros, 1,6 por mes y que se convierte en una cifra envi
diable si se toma en cuenta que la pandemia acechó varios meses.

Sin duda es una buena señal pues esas cifras ofrecen el escenario de reac
tivación de la economía en número de asientos de avión para detonar el turismo
y que por citar el Aeropuerto de Cancún se han registrado cerca de 700 ope
raciones en un día, un dato más que halagador para los empresarios turísticos,
obviamente con mayor fuerza para los hoteleros porque no pierda de vista que
es el detonante número uno en la industria sin chimeneas.
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¿Chucho sin 'Diamante?
En el PRD nadie entiende qué
se traen Jesús Zambrano y su
pupilo Luis Cházaro. El dirigente
nacional perredista ya cargaba
en hombros al actor y magnate
Roberto Palazuelos, lo placeaba
y le extendía las alfombras negro

"amarelas" para que se concre
tara el acuerdo de ser candidato

de coalición a gobernador por
Quintana Roo. Sin embargo, de
repente salió la diputada Laura
Fernández Piña con la graciosa
huida del Partido Verde para
sumarse a la bancada perredista

y ser la aspirante a la gubernatura
del mismo estado. Ahí está la

mano de Cházaro, coordinador
del Sol Azteca en San Lázaro.

Nos dicen que así anda Zambra
no, de disperso e indeciso, desde

un reciente desencuentro con

Jesús Ortega.

Con los días contados

Nos cuentan que, después de
qué se han revelado diversos
contratos irregulares durante la
primera Legislatura del Congreso
de la Ciudad de México, como
los de los artículos de cafetería

y otros de tecnología, el oficial

mayor, Reynaldo Baños Loza
da tiene los días contados. Sin

embargo, dicen, su salida no se
da por desobedecer a la mayoría,
sino porque se revelaron las irre
gularidades que el partido quería
ocultar en los contratos y alguien
tiene que cargar con los platos
rotos. Ahora la duda es: ¿quién
será el nuevo oficial mayor y qué
partido lo pondrá? Y es que el

PAN podría meter presión para
colocar un perfil ahí. Atentos.

Freno esperado
A pesar del "entusiasmo" de
la Secretaría de Educación

Pública, y en general del
Gobierno federal, por impulsar
el regreso a clases de forma
presencial, parece que la variante
Ómicron le va a poner un freno
a la estrategia, y aunque la
dependencia encabezada por
Delfína Gómez no ha cambiado

la directriz, los gobiernos
en estados como Sinaloa,
Tamaulipas o Nayarit ya
suspendieron o pospusieron el
retorno a las aulas, y por lo visto,
la lista de entidades que regresan
a las aulas virtuales va a ir en

aumento ante el disparo en los
contagios.
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El Plan Municipal de
Desarrollo de Monterrey del
alcalde Luis Donaldo Colosio

Riojas apuesta por bajar el
índice de choques en esta
entidad.

Resulta que plantea
seguridad vial en conjunto
con las secretarías de

Seguridad Pública, Tránsito,
Desarrollo Urbano,
Infraestructura Sostenible,
las cuales tendrán el reto de

que Monterrey no sea una
de las primeras ciudades con
más accidentes de tráfico.

Y aquí habrá que ver si
todos se ponen de acuerdas

algo que pudiera ser algo
complejo. Nos dicen que hay
mucha preocupación por las
consecuencias que dejan a
su paso los accidentes, tales
como muertes y lesiones.
Se tiene planeado crear

un expediente único
digital, donde un usuario
podrá hacer los trámites
municipales, para que
una sola vez se le pida la
documentación requerida.

Veremos qué tanto avanza
este plan y qué cambios
pudiera ofrecer.

EL DESCONOCIMIENTO
DERIVAS

Iván Rivas Rodríguez,
secretario de Economía,
anunció la medida de

escalonar los horarios de

trabajo. Pero pareciera
desconocer los horarios
laborales de los neoleoneses.

Habrá que recordarle que,
en el rubro del comercio, en

esta entidad estos negocios
abren entre las 10:00 horas;

incluso, algunos hasta la 11:00,
o sea que su propuesta no
resulta nada nueva.

Y bueno, en cuanto al

horario de servicios, aquí
los ciudadanos le llaman

horario de oficina, propone

operar a las 8:00. ¿A poco
no sabe que los trabajadores
de su dependencia entran
a esa hora? Sobre todo los

sindicalizados, los bancos, la

mensajería, entre otros.
El horario de la industria

es entre 7:00 y 7:30, no hay
cambio. Pero si su intención

era evitar aglomeraciones en
el transporte público, sin duda,
Rivas Rodríguez nunca se ha
subido a un camión urbano.
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LEVANTAN LA MANO

En la capital del país han em
pezado a alinearse y a tomar
fuerza, los aspirantes de la
Alianza Va Por la Ciudad de

México. En el arranque de su
segunda administración como alcaldes,
de inmediato levantaron la mano por el
PRI, Adrián Rubalcaba y por el PAN,
Santiago Taboada. Hacía falta alguien
con sólido liderazgo dentro del PRD. En
estos días, los reflectores se enfocaron a
la presidenta Nora Arias Contaras,
quien formó porte de los artífices del
triunfo de la alianza en las elecciones del

6 de junio, que le arrebató nueve alcal
días a Morena y al gobierno de Claudia
Sheinbaum. De entrada, hay tres aspi
rantes, uno de cada partido de la coali
ción, lo cual ya podría perfilar a un único
aspirante de la alianza, conforme lo arro
jen las mediciones en cuanto a acepta
ción, experiencia y liderazgo.
En los cafeteros desayunos po

líticos de la Ciudad de México,
algunos actores comentan in
trigados cuál será el destino
del secretario de Gobierno,

Martí Batres Guadarrama, quien aspira a
suceder en el cargo a su jefa Claudia
Sheinbaum. Pero como se ven las cosas,

es difícil que Batres aliado de Shíen
baum para cerrarle el paso a Ricardo
Monreal en 2018 sea el candidato a la

jefatura de gobierno para 2024. Y es que,

en todos lados, es conocido que el presi
dente Andrés Manuel López Obrador ha
colocado en las grandes ligas a Rosa Icela
Rodríguez para perfilarla como sucesora
de Sheinbaum en el viejo Palacio del
Ayuntamiento. Todo apunta a que el
premio de consolación de Batres, es con
cluir la gestión de Sheinbaum, cuando
ésta se postula para la Presidencia.
En el INE, mientras los altos

funcionarios ganan entre 130
mil y 180 mil pesos mensua
les libres de polvo y paja y
hasta se amparan cada año

para combatir judicialmente cualquier
reducción salarial, los Consejeros están
pensando bajarle el sueldo al resto de
los 17 mil trabajadores para juntar aho
rros y "economías", para la revocación
de mandato.

Los Consejeros están propo
niendo cancelar el pago de un
estímulo (que ellos no reci
ben) ya programado confor
me al famoso artículo 67 del

Estatuto institucional, que se otorga ca
da proceso electoral porque la ley dice
que en ese lapso todos los días y horas
son hábiles y con frecuencia el trabajo
es de sol a sol (bono por proceso, le lla
man). Con la cancelación de esa presta
ción, que es devengada con sangre, su
dor y lágrimas, en los hechos se les ba
jarla el sueldo a los trabajadores y no a
los directivos.
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TEXTUALES
CATASTRÓFICO

ADALBERTO VILLASANA

Suman alrededor de 300 mil defunciones por Co
vid19, de acuerdo con las cifras oficiales confir
madas, es sin duda un escenario catastrófico pa
ra el país, el cual nadie se esperaba. Con la cuarta
ola de contagios encima y las autoridades reba

sadas depende de la ciudadanía tomar conciencia y respetar
los protocolos sanitarios, porque ya sabemos que el sistema
nacional de salud no puede atender está emergencia.

Éramos vulnerables y llegó el Covid19, apuntamos el año
pasado en ese espacio, una parte importante de la población
padece enfermedades crónico degenerativas, además de sobre
peso y obesidad hay mala nutrición; encima el sistema de salud
estaba colapsado por la falta de insumos y medicamentos.

De tal manera que el resultado es el que vemos, una po
blación vulnerable y malas decisiones en el manejo de la
pandemia. Así que, en caso de infectarse del nuevo corona
virus, las posibilidades de deceso en México, son de las más
altas a nivel mundial.

Con un millón 16 mil 532 casos confirmados, hasta la no
che del pasado miércoles, la Ciudad de México es práctica
mente la cuarta parte de los casos a nivel nacional
(4,029,274); en tanto que con 52 mil 869 fallecimientos con
firmados por Covid19, representa el 17 por ciento de los 300
mil a nivel nacional.

La alcaldía Iztapalapa registró la misma noche del pasa
do miércoles 158 mil 783 casos confirmados en el histórico,
así como 8 mil 28 defunciones, seguida de Gustavo A. Made
ro con 116 mil 448 casos y 6 mil 241 muertes.

En el caso de la capital del país además se suma a la
tragedia una importante cantidad de pérdida de empleos.

Por lo anterior es difícil sostener que se atendió de mane
ra adecuada la emergencia sanitaria. Hay que recordar que
se retrasó el aislamiento social para sacar compromisos de
eventos. Fue una administración de reacción a problemas
que ya tenía encima.

Por lo que respecta al Estado de México, la segunda enti
dad con más casos, tiene 387 mil 381 confirmados con 44 mil
861 decesos por Covid19. El municipio de Ecatepec con 51
mil 509 contagiados y 65 mil 586 muertes, mientras que
Nezahualcóyotl el número de casos es era hasta el día 5 de
enero de 41 mil 448 casos y 4 mil 266 fallecimientos.

El doctor Alejandro Macías, especialista en la materia,
indicó: Si nos atendemos al número de enfermos por día, la
variante Ómlcron pronto superará al pico de la variante Del
ta en México y América Latina. Por fortuna, ese gran número
no se está acompañado de saturación en los hospitales.

En el mundo México es el país con mayor mortalidad por
Covid, con 7.5 muertos por cada 100, de acuerdo a un estudio
de la Universidad lohns Hopkins.

Mientras que el secretario de Salud, lorge Alcocer pidió
que los niños se traten el Covid con té y VicVaporub, en una
declaración que revela lo que ha sido el Sistema de Salud en
su administración.

Textualmente hay que decirlo: Al final sólo queda la
frialdad de los números que califica la toma decisiones. La
autoridad sanitaria planteó 60 mil decesos como el peor es
cenarlo, se llegó a 300 mil y la suma continúa.
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El tiempo y la distancia pone
a cada quien en su lugar

Les decíamos /race unos días que se
vienen los tiempos de definiciones, de
quitarse las máscaras, de decir a tos

cuatro vientos con quien nos vamos, si con
melón o con sandia, así debe de ser, ¡sin
miedo! como lo sugiere de cuando en
cuando el senador líder de la mayoría de
Morena, Ricardo Monreal Avila.
Qué bien que así sea ahora, porque eso

de andarse con medias tintas o jugándole al
vivo para quedar bien, pues ya no se vale,
por eso, creemos, es bueno que las senado
ras de Morena Antares Guadalupe Vázquez
y Gloria Sánchez, lo mismo que sus pares
José Narro Céspedes y Enrique Pérez
As torga, desacrediten a la comisión que
defiende a los presos políticos de Veracruz.
No se andan por las ramas, se nota a

leguas su cercanía con el senador con licen
cia y ahora mandamás en el gobierno de la
CDMX, Martí Batres Guadarrama, y su
contlapache, el senador moreno César
Cravioto, que funge y finge ser el vocero de
Morena en el Senado.

Lo chistoso aquí es que lo que se discute
es la validez o no de dicha comisión, no las
injurias y las injusticias que ha provocado el
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mediocre gobierno de Cuitláhuac García,
eso lo dejan de lado los críticos y el propio
gobernador, para ellos eso no está a discu
sión. ¡Vaya, vayaI
Entrona, como es ella, Vázquez Alatorre

afirma que en el Senado no existe formal
mente ninguna comisión especial para inda
gar abusos en Veracruz. Es sólo grilla, un
asunto artificial, de senadores del PRI y del
PAN que arroparon el embate de Ricardo
Monreal y Dante Delgado en contra del
gobierno de Cuitláhuac García Jiménez.
¡Tómala!
Para rematar, afirma que "no todos los

senadores de morena apoyan el comunicado
atribuido a Morena en defensa de José
Manuel del Rio Virgen". Otra vez, ¡tómala!
Pero mientras son peras o son manzanas,

lo que faltaría seria un mero trámite, el reco
nocimiento del Pieno del Senado a dicha

comisión que avanza en documentar todos
los casos de injusticia que se realizan casi a
diario en territorio veracruzano. Es cosa de

tiempo.
Así, al tiempo, cada quien estará en su

lugar y rindiendo cuentas, y entonces sí,
veremos quién es quién.
Por lo pronto ayer, Día de Reyes, el sena

dor Ricardo Monreal envío en mensaje en
donde destaca que no se olvidan de todos
aquellos que han sufrido abusos de la auto
ridad en cualquier parte, en cualquier esta
do y en cualquier región. "A todos ellos les
decimos que no los vamos a dejar solos",
insistió.

Al partir la rosca dijo que "hay un ausen
te: José Manuel del Río, preso político;
pero espero que pronto esté con nos

otros." Reiteró que tampoco se olvidan de
aquellos que están presos, detenidos y que
son inocentes.

También nos enteramos que en un texto,
Monreal destacó que una administración de
justicia ineficiente y lenta destruye las bases
de la legitimidad del Estado, quebranta la
confianza en el orden democrático y socava
la pacífica convivencia de la ciudadanía.
"Nada se parece tanto a la injusticia como
la justicia tardía".
Los retrasos en la impartición de justicia

no solo conforman una afrenta a la moral,
sostuvo, sino que también irrumpen y lace
ran violentamente nuestro orden constitu

cional.

Un ejemplo claro de injusticia, e incluso
de justicia tardía, es el caso de José Manuel
del Rio Virgen, secretario técnico de la
Junta de Coordinación Política del Senado
de la República, a quien se le señala como
autor intelectual del homicidio de Remigio
Tovar.

El funcionario es victima de una evidente

injusticia, afirmó el senador, ya que no exis
te hecho, prueba o testimonio que lo vincule
de forma alguna con lo que se le acusa. "Las
imputaciones que se le realizan se basan sim
plemente en conjeturas que exhiben una
intención perversa y ajena al Estado de dere
cho", agregó.
Ahí están los hechos, ahí están las ¡¡ruebas

de ¡a injusticia en Veracruz, que es el telón
de fondo. Pero lo críticos de Monreal están

empeñados en discutir si es válida o no la
comisión creada ex profeso.El tiempo y la
distancia pondrán a cada uno en su lugar, ya
lo verán.
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Dupla García Luna
Macedo de la Concha

Agente del Cisen: ¿Por qué procesan a Genaro García
Luna en Estados Unidos cuando colaboró abiertamente con las

agencias de inteligencia de esa nación vecina como fue el caso del

Coordinador de ¡a lucha antidroaas del Departamento de
Seguridad Interior. Grayling Williams agente veterano de la
Agencia de Lucha Antidrogas, nombrado en ese cargo en noviem
bre 2009 por eJ ex presidente Barack Obama? Williams inició en
el ocaso de su antecesor George Bush como asistente del jefe de
Operaciones de la DEA agencia a la que se incorporó en 1987
cuando el inquilino de la Casa Blanca, Ronald Reagan quien
extendió la Operación Intercepción a lo largo de los 3 mil 250
kilómetros déla frontera entre México y Estados Unidos. El pri
mero de los funcionarios mexicanos ¿Responsables déla segu
ridad? en felicitarlo fue García Luna el día que pronunció el dis
curso para su ratificación ante el Senado, "Interrumpir el flujo de
drogas a través de nuestras fronteras es clave para la seguridad
de Ja nación" dijo ante el Comité de
Inteligencia y la Secretaría de Seguridad
Interior, Janet Napolitano, que así
reconoció, "Los años de experiencia
del agente de la DEA mejorarán nues
tros esfuerzos de coordinación con

las oficina locales, estatales y federa
les para capturar a los traficantes de
drogas y cortar vínculos con el terro
rismo y el crimen organizado".
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Grayling Williams:
Posiblemente su informe sobre el ex

secretario de Seguridad Federal y precursor de la AFI, propor
cionado a los departamentos de Justicia y Estado, fue determi
nante para lograr su captura y que al concluir el juicio de García
Luna llevará a la detención de un ex presidente de México, Su
ascenso fue meteórico después de desempeñarse 10 años en el
CISEN (19902000) como responsable de la elaboración de los
expedientes AAA sobre Manlio Fabio Be lirones, Aquiles
Córdova Moran, Cuauhtémoc Cárdenas, Emilio Gamboa,
Arturo Montiel como delegado del FRI en Aguascalientes y cer
canía con el profesor Enrique Olivares Santana. Su informe
incluyó datos confidenciales y fue crucial en el segundo debate
de los candidatos presidenciales 2006 para Roberto Madrazo
Pintado. Uno de los ex representantes de la oficina deTabasco en
México reveló "Con el tráñco de expedientes AAA García Luna se
acercó al equipo de 'Amigos de Fox' y al primer procurador el
general Rafael Macedo de la Concha con quien a partir de 1999
mantuvo comunicación al integrarse a la recién creada Policía
Federal Preventiva (PFP) donde ocupó la Coordinación de
Inteligencia para la Prevención bajo el mando del comisionado
general Facundo Rosas Rosas, quién en ei segundo tercio del
gobierno de Rafael Moreno Valle despachó como secretario de
Seguridad Pública de Puebla, puesto que debió abandonar al ser
vinculado con el robo de combustibles, vehículos particularmente y
Aliado Macedo: En diciembre del 2000 el procurador
Rafael Macedo déla Concha designó a García Luna director de
Planeación y Operación de la Policía Judicial Federal donde
permaneció hasta noviembre de Z001 cuando el presidente
Vicente Fox, creó la Agencia Federal de Investigación que, con la
anuencia de 'mi general' Macedo recayó en su protegido García
Luna. En la administración de Martha Sahagún y Vicente Fox
pese a su rivalidad con el primer secretario de Seguridad
Alejandro Gertz y el fiscal mexiquense Alfonso Navarrete Prida,
el presidiario García Luna, sobre quién los fiscales estadouni
denses afirmaron contar con más de un millón de páginas en
documentos para ser usados como pruebas en su contra y a
quién acusan de cargos de narcotráfico, presidió la policía más
importante de México y se convirtió en el oficial más influyente
de los presidente albiazules Fox y Calderón. Pese su rotundo fra
caso en esa tarea, el mandatario Calderón de ascendencia puré
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pecha, lo nombró secretario de Seguridad Publica y el tercer
ministro más importante de su administración después de los
secretarios de Gobernación Juan Camilo Mouriño. Fernando
Gómez Mont y Defensa Guillermo Galván Galván. quién operó
la detención de su similar Tbmás Ángeles Dauabare y otros
cinco militares de alto rango por los delitos de delincuencia orga
nizada y narcotráfico. El primero fue secretario particular del
general secretario de Sedeña, Enrique Cervantes Aguirre duran
te la presidencia de Ernesto Zedillo. Dauahare fue aspirante a la
titularidad de Sedeña y número dos bajo
sidencia de Calderón quien se convirtió
en un prisionero político de esa admi
nistración al interior del penal de alta
seguridad de La Palma, fue otra víc
tima de García Luna a quién acom
pañaron en la tragedia palaciega de
Los Pinos otros mandos como

Ricardo Escorcia Vargas, el general
brigadier Roberto Dawe González
el teniente coronel en retiro
Isidro de Jesús Hernández Soto,

Captura: Al concluir el sexenio de La Mont
Calderón, García Luna se fincó en Miami sin que nadie investi
gará ¿Solo Grayling Williams? el origen de su fortuna, pero en
2018 sin pensar que era investigado por la Fiscalía Federal de
Nueva York solicitó la ciudadanía estadounidense como inver

sionista confiable' pero al declarar falsedades resultó arrestado.
Pasará: El diputado albiazul Juan Carlos Romero Hicks
quien también gobernó Guanajuato (20002006) y ocupó la
dirección del Conacyt con Felipe Calderón anticipó que la ini
ciativa de Ley Eléctrica deberá ser consensuada en parlamen
tos abiertos para asegurar que los 57 votos que aún faltan para
alcanzar la mayoría calificada, que es de 334,
garanticen una transición hacia energías
limpias y renovables.
En su momento el PAN planteó refor
mar el Artículo 2 de la Ley del
Impuesto Especial sobre Producción
y Servicios (¡EPS) para sustituir el
impuesto al carbono.

Diputado del PAN, Juan Carlos
Romero Hicks y Federico La Mont
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OPINIÓN

COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

nowe L_Luis@yahoo.com .mx

Reyes
Pocos festi1vaLes de Reyes Magos se
realizaron en Los municipios mexi
quenses, sobre todo en aqueLLos que
cambiaron de color, porque coma ya es
costumbre, los que se van casi siempre
dejan arcas vacías, aparte de que con
este repunte de Covid19 es complicado
reunir a tanta gente, aunque Los recorri
dos de los reyes por plazas y mercados
estuvieron muy concurridos.
En CuautitLán sí hubo celebración y se
entregaron juguetes a los niños que se
dieron cita, acompañados por sus pa
dres, luego de ponerse geLy pasar por
un arco desinfectante para disfrutar
de espectáculos de payasos. EL alcaLde
ALdo Ledezma reiteró ahí que traba
jará para lograr que Cuautitlán sea un
mejor municipio para todas y todos.

La aLcaLdesa KarLa Fiesco realizó un

festival infantil virtuaL por Día de Re
yes con súper héroes e imitadores de
cantantes infantiLes, en el que vía di
gital hubo registro para que muchos
niños y niñas de pueblos, coLonias y
fraccionamientos recibieran regalos.
En Coacalco no hubo festival ponqué
como es bien sabido, Les dejaron las

arcas vacías y con grandes adeudos,
pero ya trabajan en la soLución de te
rribles problemas, como la recolección
de basura y que LLegue agua a muchas
colonias con desabasto. De hecho el

alcalde David Sánchez Isidoro nos

comentó que ya toma eL toro por los
cuernos, porque eL caos administrativo
es verdaderamente lamentable, pero
saLdrán adelante, taLy como ya Lo hicie
ron en Los dos gobiernos que encabezó.

En ruLtitLán, La alcaldesa Elena Car
cía invitó a Los Reyes Magos a repartir
juguetes por diversas comunidades
deL municipio, pero también celebró
a las enfermeras y enfermeros, pues
no debemos olvidar que también el
5 de enero se celebra a estos seres

humanos que se la han rifado en
esta pandemia.
ELdiputado Guillermo Zamacona
también recordó la labor de enfermeras

y enfermeros, a quienes llamó héroes y
heroínas que se visten de blanco.
EL gobierno de Ecatepec dio a cono
cer que detectó a 200 sindica Liza 
dos que eran aviadores. Lo cuaL fue
negado por el Líder estataL Herminio
Cahue
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1 ¿SERÁ? ]
...Y sigue la desbandada
Mientras se acercan las elecciones para gobernador en
seis estados, la desbandada panista sigue y el movimiento
naranjano deja de pescar: en diciembre dejó las filas de
Acción Nacional la diputada Alejandra Morán y ya la ven
en Oaxaca como la candidata de MC por la gubernatura;
esta semana Patricia Flores abandonó el barcoy también
será naranja. ¿Quién seguirá? Dicen que quien anda muy
inquieto en Aguascalientes es Fernando Herreray tam
bién abanderaría a Movimiento Ciudadano allá en Aguas
calientes ... aunque hay quienes dicen que a quien no dejan
de hablarle al oído esa Toño Martín del Campo, a pesar de
que se anunció que no dejaría el PAN. ¿Será?

Aprevenirse
La Comar, encabezada por Andrés Alfonso Ramírez,
y encargada de revisar las solicitudes de refugio de los
migrantes, está desbordada de chamba y para este año es
peran que la demanda se mantenga en cifras similares a las
de 2021 (123 mil solicitudes), por lo que ya puso manos a la
obra para enfrentar el reto, como si supieran que la imple
mentación del programa Sembrando Oportunidades en
Centroamérica no funcionará. ¿Será?

El juez sospechoso
A quienes han seguido el trabajo deljuez de Veracruz Fran

cisco Reyes, quien otorgó prisión preventiva al secretario
técnico de la Jucopo del Senado, José Manuel del Río
Virgen les ha llamado la atención una serie de 'casualida
des' que parecieran mostrar motivaciones políticas en sus
resoluciones: por ejemplo el'encarcelamientopreventivo'
del ex diputado ErikAguilar, desaforado por el Congreso
de Veracruz después de que intentó ayudar a los familiares
de una persona que murió atropellada en el municipio de
Alto Lucero... pareciera que eljuez y la Fiscalía local qui
sieran cobrar que ErikAguilar, quien llegó como diputado al
Congreso por el PT se cambiara después al grupo parla
mentario delPANy que desde ahí haya votado en contra del
nombramiento de la actual fiscal. ¿Será?

Tribunal de CDMX
sin pagar prestaciones
Cuentan que el conflicto entre la presidencia del Tribunal
Superior de Justicia de la Ciudad de México, de Rafael
Guerra, con el Sindicato de Trabajadores del TS JCDMX,
que encabeza Ortelia Bautista, se mantiene debido al
incumplimiento del pago de prestaciones a los casi 11 mil
empleados del organismo. En específico, nos dicen que no
se han entregado los vales de despensa de los periodos
2020 y2021; esto debido a que el tribunal capitalino tiene
adeudos con las empresas encargadas de prestar los servi
cios que rebasanlos 240 millones de pesos. ¿Será?
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El legado radical de Flores Magón

ricardomonreala@yahoo.com.mx//@RicardoMonrealA

El movimiento político que encabeza
el presidente Andrés Manuel López
Obrador se autodenomina Cuarta
Transformación, como una forma de

vincularse con el pasado histórico mexicano y
por ser heredero de una larga tradición de lu
cha social que recobra los principios e ideales
de libertad emanados del movimiento inde

pendentista, los republicanos de la Reforma,
y los sociales de la Revolución.
En tal sentido, el discurso oficial se ha apo

yado en las grandes personalidades del pa
sado, incluyendo a las mujeres que muchas
veces son minimizadas en las narrativas na

cionales, y rescatando los objetivos no alcan
zados de aquellos tres movimientos transfor
madores previos.
Incluso Morena, par a su órgano de difusión,

recobró el riombreRegeneración del periódico
anarcosindicalista que fundaron los herma
nos Jesús yRicardo Flores Magón con Antonio
Horcasitas, para publicar noticias y opiniones
que promovieran entre la población mexica
na la causa revolucionaria contra el porfiris
mo y a favor de los derechos laborales y socia
les en general, por lo que fueron duramente
perseguidos. Su labor es un ejemplo claro del
papel del periodismo proletario en aquella
época, que en el texto constitucional de 1917
logró proyectar anhelos de valor incalculable.
El articulado social que se incorporó en la

Constitución de 1917, la cual sigue vigente
hasta nuestros días, se nutrió de los ideales
magonistas, convirtiendo a México en uno
de los primeros países que contaron con una

Carta Magna que incluía derechos laborales y
sindicales, y además un tinte humanista y un
carácter profundamente social. Estos mismos
principios fueron colocados por los hermanos
Flores Magón (Jesús, Ricardoy Enrique) como
pilares del Partido Liberal Mexicano (PLM).
A través del PLM, los Flores Magón impul

saron la necesaria transformación social y
crearon una plataforma política para las de
mandas obreras y campesinas que no con
taban con grandes medios de difusión. La
clandestinidad fue necesaria ante la censuray
la persecución de que fueron objeto, al punto
que Ricardo terminó sus días en una prisión
de Estados Unidos.

Como lo testimonió Librado Rivera, bajo
el seudónimo de "Fakir", los responsables
de la muerte de Ricardo Flores Magón [si los
hubiera] sólo liberaron su cuerpo, porque
su espíritu siempre fue libre. Libérrimo es el
pensamiento anarquista de Ricardo; su hue
lla en la historia no la puede borrar el paso del
tiempo, porque el mundo sigue gobernado
por la ambicióny basado en la explotación de
las personas más humildes.
El hecho de que el Gobierno federal haya de

signado al 2022 como un año dedicado a este
líder tiene un sentido profundo, y nos obliga a
radicalizar la lucha por la transformación en
su sentido más social: el campo y las fábricas.
La justicia social debe tomar un lugar pre

ponderante para afianzar la Cuarta Transfor
mación, dignificando a las personas oprimi
dasyhumilladas,y a quienes siguen luchando
desde la clandestinidad por un mundo mejor,
generando vías institucionales reales para
alcanzar las metas que no hemos conquista
do en los pasados intentos por modelar una
sociedad más equitativa.
Resumiendo en palabras del propio Ricar

do Flores Magón: "La rebeldía es la vida; la
sumisión es la muerte".

LasoRfní(ji^®i3.¡ss8íKis;wr¡ps;c0tttirt6Ías,'Srt;
independientes".y no reflejan necesariamente

tíWffiií# vistaéfe 24 HORAS.
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Seguridad: avances y crisis de expectativas

El gran debate de seguridad al termi
nar 2021 y cerrar la mitad del sexe
nio se ha centrado en el tema de la
validez, veracidad, contradicciones

e interpretación de las cifras oficiales, pero en
medio de una falta de interés social en el tema

que fue prioritario y central en el resultado
electoral de 2018.

En el núcleo de la discusión se ubica una cri

sis de expectativas: el discurso gubernamental
insistió en que habría solución al problema al
día siguiente de las elecciones y que bajaría la
violencia enlos primeros seis meses de Gobier
no. Los datos oficiales indican ya una fase de
declinación paulatina de la seguridad, aunque

con cifras todavía altas de violencia criminal.

Tres años de Gobierno han dejado la acu
mulación de evidencias que indican que el
modelo de construcción de la paz no tendrá
resultados concretos en el corto plazo y que
requerirá mínimo diez años más para obtener
resultados en la reparación de las estructuras
de seguridad del viejo régimen priista que no
han podido s er transitadas a nuevas formas de
gobernanza social.

Y aunque la seguridad sigue estando en la
prioridad social, los resultados insuficientes
no han determinado dirección política en
comportamientos electorales regionales. Este
dato no ha sido analizado a fondo en los espa
cios de investigación de temas de seguridad y
los procesos electorales se siguen decidiendo
por simpatías/antipatías personales, presi
denciales y de partido.
La parte fundamental de los escasos resul

tados en seguridad se localiza en la falta de
involucramientoy voluntad de gobernadores

y presidentes municipales para construir polí
ticas y estrategias de seguridad articuladas a
las estructuras federales y en consonancia con
objetivos de recuperación de espacios sociales
y de Gobierno que continúan aún bajo control
de las bandas criminales.

Mientras no haya crisis social por inseguri
dad, el modelo institucional seguirá avanzan
do con lentitud.

ZONAZERO

El año 2022 será importante para esperar
resultados enla presión estadounidense para
perseguir y extraditar a los jefes de los prin
cipales cárteles del narcotráfico mexicano.
El elogio del presidente López Obrador a la
DEA, el miércoles pasado, fue leído como una
aprobación a la decisión estadounidense de
ofrecer recompensa por el arresto de grandes
capos que no están en la lista de órdenes de
aprehensión mexicanas.

i ndepend ¡entes y no reflej an necesar i ámente
fil SWEBB fÉSKfii 24 HORAS.
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Susana Harp: el dorado objeto del deseo opositor

Debiera mencionarse sólo al PAN.
Pero el efecto daría en varias

bandas y por ende afectaría sólo a
un actor y beneficiaría a los demás.

Público es el enojo de Susana Harp, la ar
tista heredera de apellido, y sobrina del em
presario Alfredo Harp Helú.
Banquero exitoso, su influencia trasciende

a obras sociales y el béisbol por su propiedad
de los Diablos Rojos del México.
Al margen de eso, por afinidady proyección

política, Susana Harp hizo raíces en el movi
miento de López Obrador y ha mantenido
mucha cercanía.

De él recibió halagos y encargos hasta su
perdelegada gubernamental en Oaxaca, cargo
desde el cual guiaba recursos federales.
Era, le dijeronenPalacioNacionalyconesa

finta la arroparon en el estado, la predestina
da del poder para candidata a gobernador; :.
Pero el dedo presidencial, única voz y voto

en las encuestas de Morena, designó al sena
dor Salomón Jara, con muchos señalamien

tos pendientes de aclarar.
ELPANYANEGOCIA

Susana Harp no se ha doblado.
Alzó la voz, presentó encuestas serias para

reforzar su mayor popularidad y ha impugna
do el dedazo hacia su compañero senatorial.
Esperar, sin duda.
Pero carentes de cuadros en Oaxaca, varios

partidos se le han acercado para ofrecerle la
postulación negada en donde las cosas ja no
son como antes y hay verdadera democracia.
Al frente está el PAN, cuya estructura no da

para ganar pero sí para desprestigiarlos falsos
sondeos de Mario Delgado, hacer ruido y
debilitar al Gobierno federal y su partido.

También MC, cuya pepena ya le dio Jalisco
y Nuevo León.
Antes tuvo Oaxaca pero Gabino Cué ganó

con el apoyo de López Obrador, quien luego
lo tildó públicamente de traidor y cuestionó
su ejercicio.
ELPRI SE ILUSIONA
1.  Con la división morenista el escenario ha
cambiado.

De repente el priismo, cuya maquinaria
aupó hace seis años a Alejandro Muratyhoy
maneja Eviel Pérez Magaña, se siente en
contienda.
Sin firma con azules y amarillos, aunque en

el camino se encuentre o tros aliados, el Partido

Revolucionario Institucional (PRI: ojo: el esta
tal, noel nacional) trabajapara entrar enliza.
¿Conquián?
Hay dos prospectos fuertes:
Francisco Ángel Villarreal, quien con la

operación de Murat y la suya logró la paz ma
gisterial y encauzar las actividades escolares
desde elIEEPO.

Renunció a ese organismo con propuestas
de diálogo y fortalecer una obra pública cuyo
principal detonante es y será el corredor inte
roceánico.

También participa en la interna trico
lor Germán Espinosa Santibáñez, ex se
cretario de Administración del Gobierno del
estado.

Además, los priistas tienen a favor el gran
resentimiento de Flavio Sosa con Salomón
Jara, a quien acusa de traición.
Y por si fuera poco, el verde Raúl Bola

ños quien para congraciarse con el poder
propuso ampliar el período de Arturo Zaldí
var en la Corte tiene el corazón priista.
Y2. Qué paradoja:
Fue declarada desierta la mitad de las cla

ves concursadas y, desatendida, la industria
nacional clamaporparticipar en ese mercado.
"Nuestro ánimo es colaborar y apoyar las
políticas de salud. Se viven momentos que
se pueden agravar más", advierte Amelaf de
Juan de Viilafrancay Arturo Morales Portas.
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La prueba para la oposición y para Morena

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

A pe sarde queMorenaveyaensubol
salagubernaturade Quintana Roo,
parece que no la tendrá tanfácil.
La oposición se ha hecho de los

servicios de la legisladora Laura Fernández
Piña, que fue presidenta municipal de Puerto
Morelos una vez y una reelección y diputada
federal bajo la bandera del Partido Verde, al
que ayer renunció.
Fernández disputará la candidatura de la

alianza PANPRD (PRI no quiso sumarse y
Fuerza por México continúa negociando) ala
gubernatura del estado a otras políticas con
peso político específico, como las dos senado
ras Mayuli Larifa Martínez y muy probable
mente Marybel Villegas Canché, esta última
aún en las filas de Morena pero con la decisión
tomada de abandonar el partido presidencial.
Sume a este grupo al actor Roberto Pala

zuelos, invitado por el PRD para participar en
el proceso, y tendrá un trabuco.
Porque si bien tooooodo mundo cuestiona

rá la experiencia o capacidad del actor en ma
teria política, nuestra realidad ha demostrado
que eso es lo que menos importa a los votantes.
¿No? Échele una repasada a gobernadores

actuales y verá que solo un poco de fama televi
siva fue suficiente parallevarlos al poder conlas

consecuencias que vemos y millones padecen.
Como sea, Quintana Roo será una prueba

para la oposición, pero sobre todo para More
na y su rémora el Verde Ecologista.

¿Cuánto le estará costando a la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación (SCJN) la remode
lación de la oficina de la flamante ministra
Loretta Ortiz Ahlf?
Laminisffaremodela de cabo arabo la ofici

na que ocupó el magistrado Franco González
Salas hasta el 12 de diciembre pasado, pese a
los criterios de austeridad que estableció elmi
nistro presidente de la Corte Arturo Zaldívar.
Todos los muebles utilizados por el ex mi

nistro fueron arrumbados en un pasillo; los
terminados enmadera que cubríanlasparedes
fueron botados en tanto que un grupo de tra
bajadores de la construcción se afanan en con
cluir la obra cuyo costo no ha sido divulgado.
La ministra no solo renueva su oficina, tam

bién el personal que trabajará con ella.
Apenas fue designada como integrante de

la Corte, solicitó la renuncia de gran parte del
personal que trabajó con el ministro Gonzá
lez Salas.

Por medio de una intermediaria, pidió a los
trabaj adores que presentaran su renuncia con
fecha del 11 de diciembre pasado.
Los trabajadores de la Corte comentan que

es la única ministra, de las que han sido nom

bradas recientemente, en renovar la oficina
que llegó a ocupar.
Patricia Flores Elizondo, llamada en el se
xenio calderonista"lavicepresidenta", será
la candidata de Movimiento Ciudadano a la

gubernatura de Durango.

Flores fue jefa de la Oficina de la Presiden
cia con Calderón y desde ahí cobró gran in
fluencia al grado de ganarse el mote citado.
Su salida abrupta del cargo levantó muchos

comentarios y suspicacias; se mantuvo aleja
da de la política hasta que en el 2018 compitió
por una senaduría baj o la coalición PANPRD,
carrera que perdió.
Rescatada del anonimato, renunció al PAN

y se dejó abrazar por el movimiento naranja
que no le apuesta a ganar la desventaja con
Morena es casi insuperable, pero sí a obtener
el mayor número de votos.
Aver si al MC la inversiónle resulta política

mente redituable.

Ora sí que cada día más gobernadores se "es
tán pasando".
Ayer fue Nayarit el estado que decretó el

cese de las clases presenciales por el aumento
de casos de Covid, lo que ya se sabe es una
afrenta en Palacio Nacional en donde quieren
que la vida siga como si no pasara nada.
Pero sí pasa.
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• Marko Cortés desangra al PAN. Cada día se suman las
renuncias al blanquiazul. Lo mismo en Oaxaca, donde la
ex panista Dulce Alejandra García irá de abanderada de
Movimiento Ciudadano a la gubernatura, que Patricia
Flores en Durango, con la misma ruta. Y nos dicen que
Aguascalientes apunta a que sea también un panista el
abanderado de MC: Fernando Herrera, ex coordinador de
senadores del PAN, o el senador Toño Martín del Campo.
¿Quién detiene la sangría?
• Cuauhtémoc... ¿oscuro? Poco a poco salen más detalles
de la fotografía en la que el gobernador de Morelos aparece
con quienes encabezan grupos del narco en esa entidad.
Muchas son las dudas y hasta ahora la autodenominada
4T ha guardado silencio. Y bueno, de la FGR de Alejandro
Gertz, mejor ni hablamos.
• Alejandro A(M)l¡to Moreno, ¿la ruptura con la alianza
opositora? En el caso de Quintana Roo ya se anunció
que el tricolor presentará candidatura en solitario por la
gubernatura. Aunque en los pasillos de la coalición con
el PAN y el PRD empiezan a ver con resquemores ciertos
movimientos en el priismo...
• Samuel García se blinda en tiempo récord. Mientras en
algunos países del mundo aún hay porcentajes ínfimos
de población vacunada contra el Covíd, destaca que el
gobernador de Nuevo León lleve tres dosis en un lapso de
sólo cuatro meses y medio. ¿Ya alista su cuarta vacuna?

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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"\i los vieron,
ni los oyeron"...
MAESTRO, AMLO DIDO QUEGERTZ ES
ÍNTEGRO E INCAPAZ DE FABRICAR DELITOS

También de resolverlos rápido: a tres años de Ja 4T,
Peña, Videgaray y muchos otros mañosos continúan
libres.

Obrador pidió a Calderón que explique por qué
nombró secretario de Seguridad Pública a Gar
cía Luna.

Tal vez porque lo creyó tan ñel que no lo delataría si
al final caía preso. Pero esa pregunta habría que ge
neralizarla: porqué Peña designó aLozoyaen Pemex,
Carlos Salinas a su hermano Raúl en la Robas upo (di
go Conasupo), y así... Y todos responderán: "Ni lo vi,
ni loofJ.

La FGR va por mansión de Lozoya valuada en 3.4
mdd.

Lomas de Pesares para Emilio: o suelta la nausea
bunda sopa peñista, o se queda pobre y preso.
Un magistrado negó enviar a la SCJN el amparo

promovido por Aburto para revisar su condena.
Ha de ser priístaese juez, y pobre Mario: ie ofrecié
ronlas perlas de la virgen por jalar del gatillo, Jo deja
ron morir solo y ahora tiene que pagarlas de por vida
en la cárcel, con el estigma de "asesino" de Colosio.
Lydia Cacho acusó aPalazuelos de formar red
de lavado y desapariciones en Tulum, y éste de
mandará.

Le creo más ala periodista que al actor, quien nunca
demostró fehacientemente cómo se cayó y mató una
mujer en uno de sus hoteles.
Estudiantes de la ENAH pintarrajearon El An
gel de la Independencia.
Han de ser porros o alumnos desadaptados: ¿estu
dian historia y lapidan un emblemático monumen
to?..

Gurú, ¿la frase del día?
"Av ómícron no te me acerques, que ya me estoy va
cunando".
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I I rebrote letal
para el país

GRAN RIESGO PARA LOS

PRÓXIMOS MESES

El rumbo sanitario que México está to
mando puede ser riesgoso en los próxi
mos meses si 110 se toman las medidas

necesarias para mitigar los contagios de
O MIC RON y es que la saturación de in
formación en este país es una constante
a la que se enfrenta toda la población de
manera constante pues 1a falta de educa
ción evidencia la falta de información.

La inmunidad colectiva ocurre cuan

do suficientes personas tienen inmu
nidad ya sea a través de una infección
natural o una vacuna, de modo que el
brote termina por extinguirse.

Para el 1° de febrero del 2022 asegu
ran especialistas que solo el 25 por cien
to de la población se habrá infectado. El
modelo más optimista sugiere que la in
munidad colectiva puede ocurrir cuando
el43 por ciento de la población se haya

infectado, pero muchos estiman quede
be ser entre el 60 y el 70 por ciento an
tes de que bajen los números de manera
considerable en el país.

Hace un mes justo cuando empezaba
abajar la taza de infecciones el panora
ma al que nos estamos enfrentando es
crítico pues no se tienen datos certeros
que nos hagan ver la luz pronto y en caso
de regresar a semáforo rojo será letal pa
ra la economía de este país.

Mientras distintos países de Latinoa
mérica se mantienen todavía el día de

hoy cerrando salas masivas y teatros con
pocas perspectivas en el futuro cercano
se analiza con mucho tacto lo que podría
suceder en caso de que México.

Me parece interesante que durante la
conferencia matutina no pudieron me
nos que lavarse las manos tanto Jorge
Alcocer como el subsecretario de salud

Hugo López Gatell quienes ya advier
ten de un posible rebrote en las siguien
tes semanas aunque AMLO diga todo lo
contrario.

Lo que es cierto es que los números
siguen al alza y si no comenzamos a ser
responsables con nuestra educación sa
nitaria no la contaremos para finales de
este año 2022 pues regresaremos de ma
nera intermitente al semáforo rojo y es
to podría ser peligroso para la economía
de nuestro país.

Ponte el cubrebocas, vacúnate y guar
da la sana distancia.
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I >}okovic
HA CAUSADO GRAN EXPECTACION

Ha causado expectación, no solo en el
mundo deportivo, sino en general, la
actitud hostil que ha mostrado el go
bierno australiano, en el caso del gran
deportista, número uno del tenis, No
vak Djokovic.

Bien sabemos que la época es difícil y
en lo referente a la pandemia cada país
impone sus reglas, algunas estrictas y
otras sumamente tiránicas, Australia

se encuentra entre estos últimos, aun
que en el tema de las visas, los cónsules
australianos en todo el mundo "hacen

de las suyas™. Con picardía inusual en
esos ámbitos, cobran por expedir las vi

sas, aun cuando un viajero este menos
de 72 horas. La ley australiana permite
estancias breves sin pago devisados, pe
ro los pillos cónsules, como en México,
lo cobran y más bien, es un latrocinio,
puesto que, sin ese pago ilícito, impiden
viajara! país de los canguros.

Volviendo al caso de Djokovic, esta
mos ante un evidente caso de discrimi

nación, donde debe imperar la dignidad;
todos los jugadores extranjeros del Aus
tralian Open deberían salir de ese País,
incisito, caracterizado por sus conduc
tas arrogantes, petulantes y de margi
jiación.

Australia fue poblada esencialmente
por criminales provenientes de Inglate
rra, a quienes se les otorgaba el perdón
con tal de habitar en aquellas latitudes.
Es por tanto entendióle que tales seres
antisociales muestren actitudes agre
sivas; también entendamos que no es
la generalidad de la población, ya que
hay respetables ciudadanos y familias
gratas, pero el gobierno australiano se
ha caracterizado por su antipatía al ex
tranjero.
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V legría
En medio de la situación

caótica de algunas familias
en México, la fiscal
General de Justicia de la

CDMX, Ernestina Godoy,
señaló que la FG JCM,
en coordinación con el

GCDMX, busca que los
34 menores de edad que
actualmente se encuentran
en el Centro de Estancia
Transitoria cuenten con un

bienestar integra!.
En pleno festejo del Día

de Reyes, la fiscal Godoy
aseveró que los pequeños
q ue han sido víctimas de
alguna situación violenta,
ahora son protegidos por el
Gobierno y se les procura
en todos los ámbitos para
su reincorporación a las
familias,

"Tenemos nutriólogos,

pedagogas, esLán aquí
nuestras compañeras
que realmente que junto
con Eva hacen un trabajo
realmente admirable y
excepcional que hace que
estos niños que nosotros
cuidamos, que nosotros
protegemos estén en las
mejores condiciones", dijo.

El compromiso se ve
reflejado con la directora
del Sistema para el
Desarrollo Integral de la
Familia Esthela Damián,
expuso que se trabaja para
encontrar vina familia a

laque sean integrados
los menores. Este 6 de

enero, los niños y niñas se
olvidaron del ambiente

adverso, para disfrutar su
derecho a jugar, divertirse y
se r felices.
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Negocia/o con venia
de plazas y contratos
Por años y no es de ahorita para entrara trabajar
a Pemex, es común que circule entre los traba
jadores, funcionarios y operadores de los diri
gentes sindicales seccionales, 1a oferta de plazas
y contratos con diversos costos, que gente con
necesidad de laborar con gran esfuerzo juntan
su dinero y muchas veces caen en manos de "co
yotes" que desaparecen y Jos dejan a la deriva

Sin embargo, no ha pasado nada, por años se
ha denunciado este hecho y lo más que ha suce
dido a la gente que se atreve a denunciar es la
frustración, porque no hay documentos de por
medio y todo se hace de manera verbal, pero
también los hay formales que, si les ofrecen Jas
plazas, pero a sus allegados y con ello obtienen
ganancias subterráneas, que no son detectadas
ni por los buenos oficios del SAT.
No sólo eso, sino las "recomendaciones"

también valen para colocarse en la estructura
burocrática de Pemex, sino habría que pregun
tarle a todos tos servidores públicos que labo
raron con Miguel Angel Mantera, ex Jefe de
la Ciudad de México y ahora Senador del PRR

y que ahora despachan en las Oficinas Centra
les de Pemex, y hasta se volvieron expertos
"petroleros" todos relacionados con José Luis
Herrerías, quien es el mero machuchón de los
servicios administrativos de la petrolera y por
supuesto "amigazo" del alto poder de la Direc
ción General que comanda Octavio Romero
Oropeza.

Pero esto nada más es una probadita de que
et tráfico de influencias se maneja como algo
cotidiano, ahí están enquistados gente que es
tuvo relacionada con Miguel Angel Vázquez, a
quien era et mero efectivo de Capital Humano
de Man cera, que fue a parar al reclusorio y aho
ra es algo así como testigo protegido, nadie más
que él conoce de la conducción de esa gente que
ahora devenga sueldos que van de Jos 75 a los
más de 100 mil pesos y que pese a que tuvieron
que en toda la venta de plazas el gobierno de la
Ciudad de México, siguen gozando de cabal sa
lud, menos que sean investigados. Sobre todo,
por la venta de plazas del Sindicato Único de
Trabajadores de la Ciudad de México.
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La com ida más cara ílc¡

mundo, pertenece a limilio
Lozoya
Entre los fifís de hueso colorado, existe una polémica
discusión sobre cual podría ser la comida más cara del
mundo, algunos refieren que el caviar, otros que las
trufas, los labasqueños dirán que es el pejelagarto, sin
embargo, quien seguro podrá confirmar que se trata del
palo pekinés del restaurante Hunan, es Emilio Lozoya
por que dicho platillo le costó 39 años de cárcel.
Pues ante la denuncia que sufrió el exdirector

de PEMEX i Pefia Nieto, por parte de mi colega
Lourdes Mendoza, al ser exhibido viviendo la "dolce
vita", está claro que la cuenta le salió muy cara, pues
por si fuera poco la Fiscalía a cargo de Gertz Mañero,
decidió cobrarle 25 años detrás de prisión a la Sra. Gílda
MargaritaAustin, madre de Emilio.
Podrá Lozoya Austin dormir tranquilo en el

Reclusorio Norte, sabiendo que su madre esta siendo
acusada derivado de sus triquiñuelas, como quien dice
"cría cuervos y te sacarán los ojos".
Será que el siguiente en seguir sus pasos, es el

exgobernador tabasqueño, Andrés Granier. quien
gusta asistir a dichos lugares y gastar muchos de sus
billullos en efectivo.

A manera de revivir viejos actores políticos, qué
tanta será la perdida de poder que mantiene el ex
presidenU Felipe Calderón que su exjefa de oficina.
Patricia Flores Elizundo, haya ido a pedir refugió id
partido naranja de Dante Delgado, para ser candida ta
de Movimiento Ciudadano a lagubernatura de
Durango.
Como diría el presidente Andrés Manuel López

Obrador alguna vez en su mañanera: "los caminos de la
vida, no son como yo pensaba, como los imaginaba, no
son como yo creía".
POSTIT Aseguran los confidentes de este tunde
máquinas que una de las trincheras pendientes que
mantiene la titular de economía, Tatiana Clouthier.
es en la Dirección General de Contenido Nacional

y Fome nto en el Sector Energét ico, a cargo del
"economista", Marquitos Avidos Bi .icho
Debido a que dicho funcionario, mantiene la

costumbre porfiriana, de impulsar a las industrias
internacionales y no a las mexicanas, ante la falLa
de una estrategia eficiente paradesarrollar cadenas
productivas.
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Tiraditos

SE ROMPE EL VERDE
•Como resultado del llamado..
tsunami de contagios de
Coyidl^..quese vive a nivel
mundial, este jueves el estado
Quintana Roo anunció que
retrocede al color amarillo en el
semáforo epidemiológico; de esta
forma se convierte en la primera
entidad en cambiar de color.

DEA ACOTADA EN MEXICO
•El. presidente Andrés Manuel
López Obrador informó que.
los .agentes de la DE Aya no.
EUMenhacernada
del gobierno de México.. Expresó
su confianza en dicha agencia
y. señaló que el gobierno
mexicano publicó una norma
"para no permitir que los agentes
de la DEA porten armas, que..

K ^. ::í1!LI ^^ .r.11c
trabajando en el país y deben
avisar sobre sus actividades".

Contra RéplicaFecha: 07/01/2022
Página: 2

Area cm2: 248

1 / 2

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 46,966

Página 12 de 13



APARECE 'NARCOMANIA'
CON AMENAZAS
CONTRA EL CUAU
•Tras ..a polémica que
enyolyióalgoberna^
deMoreloSjCuauh
Blanco, por aparecer erj
una .fotografía, en un medio
nacional, con tres presuntos
tífi1 eres, diel iiarco,. apareció.
uu3..!narcoman^
puede.leer diversas amenazas. El
mensaje amaga ai mandatario

estatal con dar a conocer
información sobre el asesinato

del conocido activista Samir.
FloreSj,.ocurrido.hace .tres años.
La mantacuya imagen ci^
en las. redes sociales, habría.
aparecido en la plaza principal
de un municipio de Morelos.
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BANDAS DEL AEROPUERTO

^secuestros¡.en el Aeropuerto de
kc^daiei^oMm.
GcMizak Espuna, )a Secretaría
de Seguridad .Ciudadana! ja.
Fiscalía Generai de Justicia en
c^juntoconjaGu^
así como jas autoridades en
materia.de migración, realicen
operativos de carácter perm
para vigilar la seguridad en las
terminales áreas y de autobuses.
EÍ legislador solicitó también que
"se castigue;..con t^o eijpeso de la.
fc> !(Jyocí^ ¿fci ío^t itutc>
Ñacionai de Migración" en caso
flue..estén invoÍua;ados en ¡o
delitos de secuestro y extorsión,
porque.consideró pa^
tolerados.

MAS VALE PREVENIR
•La diputada Aíñcla. .MecJ.inia,

Qbregón, a la Secretaría de
Seguridad,Ciudadana.y.aÍ.
Sistema de Agua
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obras. de; desasolve .^Líctiro de
cíc;sech()s s()Iiíl()s ci' as presas
Mixcoac y Tarareo,..para evitar
desbordamientos, daños a ja

a jos..excesos de. residuos.gue..
^e.eneucnü'aii en eílas. 1 Recordó.
que en ios últimos años Ía presa
Mixcoac, que atraviesa zonas como
.la Araña, Tepeaca y Gardmarrero,
ha sido contaminada por ei
depósito excesiva
iguai que por las aguas residuales
PIOYcnientes de ..jos drenajes
cercanos.

PENSARLO MUY BIEN
•De acuerdo al Senador Pediro
Haces, "prohibir "las corridas de
toros en la CDMX llevaría a la
pérdida de 30j)0(j e:rit)le()s" ei: la
Ciudad de México. Sin embargo,
tanibién .reconoció ..queel greniio
taurino debe.mp.deimzar.se
analizar en. una mesa cíe trabajo
en el "Congreso de ía Ciudad, el
impacto económico que implicaría
ía eliminación de las corridas de

toros en la capital niexican
el íegisíador ¿id:ió a ías y ios
diputados de ja..CDMXpensar
muy bien ja decisión de aprobar el
dictamen..gue eliniina
brava en Ía capital, porque tendría
Implicaciones a nivel nacional.

MEDIDAS EN MERCADOS
c^\ i tai' i nccilLcli(>scnl( >s

nrercados púbjLíeos,. .eiGobieniP...
de ía CDMX prepara nuevas
reglas entre los que destaca
la canceiación de la cédula de
empadronamiento de la o el
locatario, que m()dií]giie (> allere
sM <iy ton/aci<; >o J.<l instdack111.
eléctrica de los comercios.
EÍ Secretario de Desarrollo
Económico Fátlaiá Akabarn
ÍPlorniói que.estas niedidas serán
dadasa..cono¡cer .durante este
mes. Dijo que derivado de ios
operativos .realizados con ía
en 2021", se retiraron 2,934 puntos
de.íÁC|gP^ 7,000 concones
ilícitas en todos centros de abasto
de la CDMX.
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La necesidad de tener dónde trabajar
ara quienes nacimos y
crecimos en el BarrioDBravo de Tepiio, hislóri
camente el comercio lia
sirio una forma digna
de sobrevivir al sistema
económico y patriarcal

qtié por años ñas ha relegado.

MI NACIMIENTO COMO
LÍDER SURGIÓ DE UNA
INCONFORMIDAD: NO TENER
DÓNDE TRABAJAR.
Hff! 29 añj¡¡! 70 mujeres decidimos
salir a la calle con la legitima aspira
ción de tener una oportunidad de tra
bajo para poder vivir mejor, así inició
una lucha a la que pronto se. sumaron
más personas que ledieron vifla a la
organización Los Hijos fie la Coalición
del Barrio fie Tepiio. Mientras que él
estado auspiciaba el crecimiento en
las calles ¡Jjj otros dirigentes a noso
tros nos tocó resistir y luchar durante
10 años en la C#lle, nuestro derecho
a sobrevivir de una. actividad digna
como loes el comercio fu# \ ¡oleína
do en repetidas ocasiones; t.engo muy

presente un operativo en el que con
más tle 3 000 elementos de seguridad
intentaron desplazara I7g personáis
tlonde la mayoría éramos mujeres y
lo único que queríamos era trabajar.
Las condiciones de vida de nuestras

familias eran precarias, sin oportuni
dades de desarrollo, por ello sabíamos
que a través fiel comercio podíamos
consolidar la economía fie nuestros
hogares, solventar los gastos, aspirar
a una vivienda.,: educación, a servicios
públicos y justicia social que el gobier
no ñas había negádo por años.
Diez años de lucha constante, nos

mantuvimos en pie con una visión del
presente y del futuro, logramos hacer
realidad nuestro# anhelos, a través
fiel comercio pudimos tener acceso a
mejores condiciones de vida, nuestra
necesidad por salir adelante era tan
grande que tuvimos que decidir entre
vivir en la miseria o resistir a la embu
tida desde diferentes puntos, hoy esta
mos de pie con dignidad, ejerciendo el
comercio en el espacio público como
lia quedado plasmado en cada relato
que el Colegio de México integro en
una obra denominada "Las voces del
centro histórico, la lucha por el espa
cio en la Ciudad de México"«>11 la que
parí icipe con el ánimo de hacer visible
esta realidad.

Históricamente las mujeres y nues
tros derechos han sido violentados en

muchos aspec.tos.el camino como líder
en el espacio público y mi incursión en
la política ha representado diferentes
adversidades que he aprendido a en
frentar y sobre todo me han enseña

fio a entender más a la sociedad, he

comprendido qué desde esta posición
se puede ayudar a la ciudadanía, me
gustaría que en la política las mujeres
participaran másdesde las dirigencias,
en la loma de decisiones para lograr
la gran transformación que nuestro
México requiere y con ello concluya
la lucha de contrarios que hemos pa
decido por siglos.
29 años de lucha constante, trabajo

y liflerazgo, hoy soy la primera dipu
tada federal del Barrio de Tepiio, fui
elegida en las urnas en una contien
da democrática, legitimada por los
ciudadanos que conocen mi Irabajo
\ cuando vivo violencia de género me
pregunto: ¿por qué siguen vigentes los
estereotipos de desigualdad y discri
minación? ¿cuál es la ética o calidad
moral para Seguir cuisiionando a las
mujeres dirigentes? ¿quiénes naci
mos en un espacio pobre y con ello
estigmatizado 110 leñemos derecho a
ocupar los espacios políticos y econó
micos que por derucho legítimo nos
corresponden?
Haré uso fie este espacio pará ex

plicar el senliflo fie mi lucha y lo que
está por venir, ratifico mi fortaleza jpP
ra seguir trabajando por la inclusión.

# p o rl o s q ueania m o s
•Diputada Federal del Partido del Trabajo

María Rósete
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Las prisas antes de la ratificación
1 MSil ¡Barraron las
prisas es al presiden
io del Tribunal Su

perior de Justicia de
la Ciudad fifi México

(I S|< l)M\). Rafael
Guerra, que el lunes:

será ratificado, evento que empleados:
amenazan con no permitir por el adeu
do de prest arionés la borales, pesaa que?
se prometió hacerlo esta semana que
ÜiÉi por terminar.
Los sindicatos fiel poder judicial

capiljüino tratan de rutar que sé rea
lice una manifestación en ese especial
evenio,e incluso el (|tii' encabeza Diego
Valdez, mando a decirles que luego de
la toma fie protestasya se les en negarán
los vales de despensa que se les deben .

Y que si hacen el paro fíe labores que
sa organiza, podrían tener problemas
laborales. Esiasil nación lia sido tomada

como amenaza por los servidores por
que: seles hizo saber que dicho líder ya
se reunió con Rafael Guerra, pero para
hablar sobre la loma fie protesta no só
breles adeudos y la Irelia para lumplir.
Por su parte el comité del Sindicato

de trabajadores drl TSJCDMX, también
pidió evitar confrontaciones pues este 6
de enero, ge reunieron con el magisira

fio presidente, en la que estuvieron pre
sentes los lepiesenlantes de las distintas
organizaciones sindicales, con motivo fiel
bloqueo que permanece fin la tárjela de
vales de la empresa Toka ante un adeu
do por varios miles, miles de pesos.

La justificación es que hay un déficit
pfesupuestal en él LSJCDMX, por moti
vo de la emergencia sanitaria derivarla
fiel Covid19, lo qué generó un recorte
fie ingresos para la instillición; pero a
decir fie los empleados, los insumos que
se les dieron eran de la peor calidad,
como sucedió con los cubrebocas.

Y derivado del recorte fie ingresos
se vio alee,lado el pago punlual a la
empresa Toka responsable áfe la. dis
persión fie los vales, quien de forma
unilateral obviamente por el incum
plimiento del pagodeterminó el blo
queo de las tarjetas.
Y entonces se determinó no cubrir

el adeudo;, sino el cambio de empresa
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de tarjeta de vales de despensa, deno
minada BR.OXEL, la cual será la nueva
encargada de la dispersión de vales de
despensa, tanto fiel saldo pendiente
que haya tenido cada trabajador en la
anterior Tarjeta Toka, como de los que
se vayan generando mes por mes por
este concepto.
Así las cosas en la casa de justicia

fie la capital del país, en donde los lí
deres sindicales, ante la preocupación
fie movilizaciones el misino día.en que
Guerra Alvarez asuma nuevamente el
cargo, y haii exhortado a sus represen
lados a ser "empáticos ante la crisis
que lorlos enfrentamos, por lo que te
invitamos a cuidar nuestro trabajo con
todo el esmero, dedicación y esfuerzo
que sabemos siempre has puesto. Evi
temos confronl ándenlos innecesarios'1

y menos en el evento al que se espera
asista la jefa dé gobierno, y presidencia
ble, Claudia Sheinbaum. Más cla.ro ni el
agua, hay una amenaza a los aleñados.

Y Sepa la Bola... peto los municipios
quieren más recursos porque ellos sí
qué se han visto afectados por la pan
demia y recortes presupuéstales, y la
capacidad tecnológica de la delincuen
cia organizada.

Por ello, Carmen de la Rosa, dipu

tada Local por el Distrito 41 del mu
nicipio de Nezahualcóyoll reiteró su
p rop ues t a d é pies uP(lesto a 11 ern a t ivo,
con una reflistribución menor al 20%

del total del presupuesto de egresos
presentado por el ejecutivo estatal, con
una disminución del 1.34por ciento, lo
cual hace más vulnerable a la población
del Estado fie México y nos pone ante
una situación dr indefensión frente a
los grupos delincuenciales que operan
lón mejore! tetiologías que los cuer
pos policiales.

Dielia disminución presupuesta! en
materia fie seguridad publica contrastó
con el reporte.sobre incidencia delictiva
fiel segundo trimestre tle 2030 emitido
por el Observatorio Nacional Ciudada
no, ya que para,el primer trimestre del
2020, el Estado de: México registro 2,
877 carpetas de investigación por vio
lencia familiar, un año más tarde:en el
primer trimestre de 2021 alcanzó las
I mil 835 un aumento fie nada menos

quéél 103%.

•Periodista.

Exservidora publica con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad, Electoral,

Transparencia, Protección de Datos
Personales y Derechos Humanos.
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INE, partido con
prerrogativas

1 IM;. es un parlido <11u* concursa
con las siglas de varios parí idos
desde hace \arios años. parí ir de
la llegada de Lorenzo Córclova co
mo Consejero presidente. Aluna.
, se dice perseguido polílico por su
' lorma de pensar y considera que»®

acosarlo por el gobierno federal por obstaculi
zar la consulta de revocación fie mandato que
se llevará, a cabo esle año.

Las instancias legales se encargarán de poner
lecha a esia consulla, que no por inédilfcjtislifi
ca inexperiencia en el caso o ingenuidad en su
puesta én marcha. Pero el hecho de que un árbi
Iro electoral se coloque conlra el gobierno y sea
al mismo ÉHip# coordinador de las elecciones
debe ser enligado.

Porque más allá de sus muestras fie racismo
y sus declaraciones francamente contrarias a
la política fiel régimen en ooiilerencias y mesas
redondas, un árbilro electoral debe mostrar im

parcialidad en todas sus declaraciones y por esto
nunca nadiele lia demandado o denunciado.

Pero hay una muestra de imparcialidad y forta
lecimiento a los parí idos de oposición desfleque
llegó Morena al poder. El ejemplo claro sucede en
la reunión de Lorenzo Córdova con los padres de
niños con cáncer, el 20 de ocl u bre fie 2020, en las
instalaciones del IM.. situación que resulta por
demás absurda, pero conociendo el activismo
protagónioo fielconsejero presidente, se expresa

como acto proselilista, muestra fie su forma fie
llevar lg imparcialidad de so cargo, cuyo salario
millonario pagamos lodos los mexicanos.

Mesesantesde esg reunión,el íl delehrero.se
publicó en varios medios de comunicación que el
principal interlocutor de Lorenzo Córflova en esa
reunión fue ñafia menos que Israel Rivas Bastida,
cuya mililancia panisla fue most rafia. Se difundió
queél lífler de los paf[res fie los niños con cáncer
militaba en el l'W desde el 1 fie septiembre de
2006, cuando se incorporó a SÜ partido en San
Cristóbal fíelas Gasas, Chiapas, y por ese motivo
el consejero presídeme debió guardar distancia,
por lo menos por sentido común.

lorenzo ( órdo\a dio la bienvenidai los p; id res
deriiños con cáncer y maní uvo una larga reunión,
fiando espacios destacados a Israel Rivas, no sólo
durante el encuentro, sino en la conferencia fie

prensa póstertor al acto.
L1 hecho de que la reunión se llevara a cabo en

las instalaciones del INEoficializa la mililancia de

lodos los consejeros electorales en ese momento
y desacredita la imparcialidad fiel insliluto, que
desde ese momento debió ser denunciado,apesar
de que prometió apoyo para presentar moflilica
Ciones al articulo 4® Const itttcional.

L1 protagonismo fiel presiflente consejero de
bía ser motivó suficiente para despedirlo del cargo
a i ra vés fie las figuras j urálicas necesarias, llámese
juicio político o denuncia penal, pero sigue y se
dice, ofendido por estos y todos sus excesos.
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El secreto
ministerial y la

Alíñales del mes pasado, la Sala Superior
del tribunal Klcctoial fiel Poder Juftifial
fie la Federación resolvió los expedientes
SÍÍpjE262/2021 y 1 lPjE263/202 L de
terminando que el secreto ministerial no es
oponiblea la facultad fie fiscalización de los
ingresos y egresos de los partidos políticos

por parlé del Instiluto Nacional Electoral (1NE).
En esesenlide,el organismo jurisdiccional declaró fondada

la pretensión fie la autoridad electoral adminislraliva deorde
nar al agente del Ministerio Público fíela Federación, adscrito
a la Fiscalía Especializada en Delitos t.leciorales (FEDE) fie la
Fiscalía General fiel República (FGR), la entrega fie documenta
ción con espóndili iic a una carpeta fie investigación a su cargo.

Los «sumos i mic.mii su origen én flos requerimientos, por
los cuales la Unidad iecnica fie Fiscalización (I IJ') del ME so

licitó lina copiasimple dé una carpela dé investigación, ya que
eslimó que la información era necesaria para la suslanciación
de diversos procedimientos en dicha malcría.
Ante las solicitudes, la flireclora general de Asunlos Ju

rídicos y el Agente del Ministerio Público de. la Federación,
adscritos a la FEDE, negaron otorgar copia fie» la citada docu
mentación, por lo que el Secretario Ejecutivo del UVE promovió
flos jIIicios electorales.

En el juicio electoral 262, la magislrada Mónica Aralí Solo
Fragoso propuso desechar la demanda por considerar que la
materia no era electoral, sino penal; lo cual lúe rechazado por
la mayoría, quienasíiónsif leraron quee' S®eto ministerial no
es oponible a las facultades llscalizadoras del 1NE.

En esesenl if lo,el Pléno flél 'lEPjF reiteró el criterio recogido

en la tesis relevante XL1W2004 de rubro: "SECRETO MINISTE
R1AL GENERICO. ES INOPON1BLE ALlNSLlJCEfO FEDERAL
t.l .l .t I OH YI. ( l \M)() JCTÚA EN EJERCICIO DE K\U 1.1 \
DESDE FISCALIZACIÓN'1.

Asimismo, enel juicio electoral 263,el magistrado José Luis
Vargas Válele/, propuso declarar .infundada la pretensión del
promovenle y a bandonar la anterior tesis relevante, porque en
su criterio no se advenía alguna previsión quelacullara allNE
para.requerir a las auloriflacles ministeriales, a efecto fie que le
remitieran información y/o documentación relacionada con
las carpí uas de investigación en materia penal en iiisuucnón.
Este proyecto también lúe rechazado por la mayoría, al

eslimar válido proteger las atribuciones del INE con él fin dé
salvaguardar sus facultades constil ucionales, por lo que el Ple
no asumió competencia pataconocer del recurso, ordenando
a la FGR entregar de inmediato las constancias solicitadas
por la IJTFy abstenerse fie obstaculizar el adecuado trámite
y resol Lición fie los procedimientos electorales en materia de
fiscalización, por lo quesos! uvo que no lúe atlecuado negar la
información bajo el prelexlo fie la existencia fie un supuesto
velo de seHrecía.

Estas sentencias son muy imporlanieS, porque permiten
a la autoridad electoral fiscalizaflora el allegarse de lodos los
elementos nefiasários para aclarar si se cometieron las in
fracciones denunciadas y, seguramente, muy pronto podrá
Sentarse jurisprudencia al respecto.
Plancha de quite: "Leyes hay, lo que falla es justicia''.

Ernesto Mallo.

«Especialista en Derecho Electoral y experto en Derecho
Parlamentario mvergara333@gmail.com
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Kramer
vs Kramer
Nadie duda, si hoy fue

ran los comicios presi
denciales, Morena se
alzaría con al tuunfo.
cualquiera que fuera
su candidaio: lampó
lo que al menos ga

nará cuatro ÉS IB seis guberngjuras
en dispula este. año. Pero hay un faclor
inierno que puede cambiar la crónica
anunciada, de su poderío electoral: su
flivisionismo,.el canibalismo político jf
las imbkÉB facciosas.
Dignos herederos del PR1 su gé

nesis, buscan si poder por el poder
mismo a costa de lo que sea, a un si hay
qug 'zancadillear ai amigo o al aliado.
También conservan las peores prácti
cas heredadas fie las tribus pefredis^
tas. Morena, a pesar de su fuerza, no
se h;,i consolidado romo un Verdadero
partido político y vive a la sombra de
la popularidad del presidente <|ui\ co
nio en los viejos tiempos de gloria del
priato, gs visto Cómo el primer more

nista del país y por eso solo espejan
instrucciones para seguir sus estrate
gias electorales y se creen lo de las en
cuestas como el método para designar
candidatos; torios juegan a competir y
buscan la popularidad mas no hacer
propuestas, l.n aili'laiuaila sucesión,
los tres gallos del partido guinda quie
ran afanosamente convertir®# en los
abanderados presidenciales, aunque
saben qué sólo con la anueiieia del lla
toani uno será el ungido. Por eso em
piezan a. dudar sobre el método fie las
encuestas patito o cuchareadas..

l.t n oí ices. Cómo en la película de
Kramer vs Kramer, el divorcio y la
descalificación se liaren patentes en
tre peleadores del mismo establo. Utili
zan recursos legales e ilegales, dineros
públicos y otros no muy claros para
promoverse y gozar de la aquiescen
cia del primer morenistadel país. Pero
también se. dan de patadas por debajo
fie la HtiSi y se promueven golpes po
líticos y mediáticos. De lodo se vale.

Desprestigia que algo queda.
Lo mismo sucedió con las nomina

ciones para tai tan esperadas guber
nativas. Primero el acto de unidad,

la pelea limpia entre suspira mes. sin
golpes bajos, respetarán los resultados
de las ^encuestas del pueblo sabio". En
Cuanto seconocieron los otros flatos, al
menos en tres estados surgió el síndro
nie de kramer \s kramer. Se olvidaron
de la urbanidad política y empezaron
los descomemos y descalü ¡raciones.
Que si no es justo el principio de equi
dad de género, qué si donde impusieron
hombre era mejor la precandidata. Que
si el senador fulano estaba mejor posi
cionado que los otros. Que si era mejor
el político o la política local y no los que
mandan fie la ( amara Alta, que se ha
comen ido en cantera de gobernadores.
Nadie está de acuerdo con los os

curos resultados de las dichosas en

CuesiaS; saben que ai final será el gran
elector quien decida a los candidatos.
Por ÉU ü desviven en mantener la
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Página 10 de 13



merced del patriarca.
lodo al lo desgasta al movimiento, se

polarizan las tribus y hay amenazas fie
resquebrajamieftiodeun ente monolíti
co. El legislador zac.ate.cano, el de la ex
periencia política y adminisl ral iva, iss el
más lejano en los aféelos del. tlaioani, y
hará hasta lo imposible por deshancar a
sus oponentes, aunque dañe al partido.
Los otros no cantan mal las rancheras

y también protagonizan encarnizada y
soterrada pelea y las tribus jalan con
quién méjor les acomoda.
En el caso de los suspirante® de

rrotado* en las entidades federativas,
además de las protestas legales, hay
anuncios fie Cambio departido, 'an~
zarse por la oposición en respuesta
al desdén que .sufrieron de su propio
partido. Nada nuevo bajo el sol, se re

edita la historia de! antidemocrático y
autorilario pariido único y las luchas
inl.esi inas fie la veleidosa izquierda, cu
yas tribus 110 permitieron consolidar
un verdadero proyecto político.
Difícil se vg qué la gente,, en las

próximas elecciones, salga de la obnu
bilación en que entró en el 2018, pero
la guerra intestina que vive Morena,
Como Kramer fonlra Kraútfif, puede
cambiar la hisloria.
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